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l Concentración de la 
industria harinera en 
pocas empresas causa  
el mayor impacto  

l Maseca controla 70% 
del negocio; es alimento 
básico para nueve de 
cada 10 mexicanos  

l Encarecimiento de 
maíz e insumos, sequía 
y competencia desleal, 
entre los detonantes  

Braulio carBajal / P 13

Diseña el gobierno plan para contener alza

▲ cientos de migrantes refugiados en los campamentos clave 
Vallejo y avenida 100 Metros, en la alcaldía Gustavo a. Madero, 
no tendrán brindis ni cena especial, debido a las condiciones de 

pobreza e insalubridad en las que viven. Pese a las adversidades, 
los entrevistados coinciden en que su propósito en 2025 es llegar 
a estados Unidos. Foto Luis castillo      césar arellano / P 5 

Migrantes, con el sueño americano por delante

p Jimmy carter descalificó el sistema 
electoral de eU, condenó a israel, salvó 
vidas con su labor sanitaria, defendió 
derechos de Venezuela y cuba e insistió 
en lograr la paz. imagen de la Galería 
Nacional de retratos del smithsonian. 
Foto afp   D. Brooks y j. cason / P 17

Profunda huella  
como ex presidente

MAÑANA, 
descanso obligatorio, 

no se PUblicará
la Jornada

Aumentó 50%  
el precio de la 
tortilla en 4 años

Los pueblos vuelven 
a los cultivos en 
tierras comunes, 
subrayan zapatistas 
l Se respeta la postura crítica  
del EZLN, indica la mandataria     

éDgar H. clemente, emir olivares y 
alexia villaseñor  / P 21

Chiapas: son 31 los 
cuerpos hallados en 
fosas clandestinas 
éDgar H. clemente, CorreSPonSaL / P 22

Sheinbaum: no es 
creíble nota del NYT 
sobre laboratorio 
de fentanilo       
● Con Trump, énfasis en cómo 
combatirá las drogas dentro de EU 

e. olivares y a. villaseñor  / P 3



Encomia que siga el 
humanismo mexicano

El año venidero será retador, pero 
nunca hay que perder las espe-
ranzas de un futuro mejor. Fue 
posible que la Presidencia de la 
República se renovara con la guía 
progresista que representa la 4T. 
La doctora Claudia Sheinbaum 
Pardo, primera presidenta en 
nuestra historia, es quien encabe-
za este movimiento que, junto con 
todas las mexicanas y mexicanos 
que creen y defienden los ideales 
de izquierda, especialmente el 
humanismo mexicano, harán 
que nuestro país siga siendo un 
referente de éxito global frente al 
destructor conservadurismo. 

Con la presente administración 
se logró una nueva conquista de 
la democracia, éste es el derecho 
a votar directamente los puestos 
más importantes del Poder Ju-
dicial, ocasionando que las y los 
mexicanos tengan la oportunidad 
en 2025 de elegir libremente quié-

nes serán los guardianes de nues-
tra Constitución. ¡El pueblo da y 
el pueblo quita! ¡Feliz fin de año a 
todos los lectores de La Jornada! 
Javier Rivera R. 

Se recordará este año 
porque hubo logros 
fabulosos, sostiene

Este 2024 que termina, mexica-
nas y mexicanos lo recordaremos 
como el año en que realizamos 
cosas fabulosas y trascendentales 
para nuestro país, como haber re-
sistido una guerra sucia de carác-
ter internacional que pretendía 
detener la profunda transforma-
ción que se está llevando a cabo 
en México e imponernos de nuevo 
el régimen que tanto dañó nos 
causó, pero que vencimos nueva-
mente con 36 millones de votos, 
sosteniendo en Palacio Nacional 
la continuidad del proyecto de 
nación que el ahora ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
inició, ahora a través de la prime-
ra presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Además, se logró la mayoría 
calificada con la cual se ha logrado 
devolver a nuestra Constitución 
política el carácter social que los 
neoliberales corruptos pretendie-
ron borrar para beneficio de una 
oligarquía rapaz y delincuencial.

Por tales sucesos que nos debe-
mos de sentir felices y orgullosos 
de recibir el año venidero con un 
gobierno digno y decente, sabedo-
res de que contra el poder del pue-
blo nadie puede ni podrá vencerlo: 
¡Feliz Año Nuevo a todas y a todos! 
Raymundo Colín Chávez

Critica doble rasero 
de Trump

Durante la pasada campaña elec-
toral utilizaron hasta el cansancio 
un estribillo: la invasión de los 
inmigrantes. 

Trump habló de los haitianos 
que secuestraban mascotas en 
Ohio; de los venezolanos salidos 
de siquiátricos y que cruzaban la 
frontera sur, y de los mexicanos 
que venían a llenar de drogas las 
ciudades de Estados Unidos. Qué 
extraño que no se haya mencio-
nado a los ucranios. Tan sólo a 
Chicago, ciudad en la que vivo, 
han llegado más de 30 mil. No di-
go que estos europeos no tengan 
el derecho a migrar o a solicitar 
asilo. Simplemente señalo el do-
ble rasero.
Raúl Dorantes

Festeja fallo a favor 
de Jean Carroll

Me parece una excelente noticia 
que un tribunal de apelaciones 
haya respaldado la denuncia de la 
columnista Jean Carroll y ordene 
una indemnización de 5 millones 
de dólares por parte de Donald 
Trump, presidente electo de Es-
tados Unidos, por abuso sexual.
Pienso que es una buena lección 
para todos aquellos que creen 
que por ser personas poderosas e 
influyentes pueden cometer tales 
abusos en contra de una mujer y 
quedar impunes. 

Mis felicitaciones efusivas a 
Jean Carroll por persistir en la de-
fensa de sus derechos y no dejarse 
intimidar. 
Benjamín Cortés V.

Invitación

Felicitaciones 
por reforma judicial

La vida de pensionados y jubilados 
fue alterada cuando la SCJN orde-
nó que nos pagaran las pensiones 
con base a la unidad de medida y 
actualización. Desde ese momen-
to el Consejo Nacional de Adultos 
(Cona) viene solicitándo a la Presi-
dencia que nos paguen las pensio-
nes con base al salario mínimo.

Le estamos solicitando a Clau-
dia Sheunbaum Pardo que en 
junio de 2025, cuando elijamos 
a los miembros de la SCJN, nos 
garantice que al no aplicársenos 
retroactivamente la ley, nuestras 
pensiones se nos paguen con base 
en el salario mínimo y que nos 
entreguen las diferencias que no 
fueron pagadas.

Invitamos a los pensionados y 
jubilados que deseen sumarse a 
esta petición a que hagan saber 
al 55-1014-7053 cuánto les fue 
pagado en marzo de 2017a 2024, 
para elaborar el formato junto con 
un correo electrónico, para que 
lo lleven a Atención Ciudadana 
de la Presidencia. El trámite es 
gratuito.

Francisco Muñoz Apreza, 
vocero presidente del Cona

Brutalidad policiaca: made in the USA

E
l pasado 9 de diciembre, 13 custo-
dios y una enfermera participaron 
en el asesinato a golpes de Robert 
L. Brooks, un afrodescendiente 
preso en la instalación correccio-

nal de Marcy, Nueva York. En una grabación 
difundida el fin de semana por la fiscalía 
neoyorquina, se observa cómo al menos tres 
guardias propinan una brutal paliza a Brooks 
mientras éste se encuentra esposado a una 
mesa ante la completa pasividad de sus com-
pañeros, todos ellos blancos. Tras la divulga-
ción del video se supo también que varios de 
los agresores tenían un escabroso historial de 
agresiones en cárceles estatales, donde algu-
nos internos terminaron hospitalizados, con 
la nariz rota, conmoción cerebral y la necesi-
dad de usar silla de ruedas.

Unos meses antes, en julio, Sonya Mas-
sey –también afroestadunidense– llamó a la 
policía pidiendo ayuda por un posible intruso 
en su casa. Al llegar, los agentes sostuvieron 
una breve conversación con ella y después la 
mataron a tiros. Las imágenes de cámaras 
corporales de los uniformados del estado de 
Illinois muestran claramente que Sonya esta-
ba desarmada y en calma en el momento del 
brutal asesinato.

Estos dos casos representan sólo una 
pequeña muestra de la brutalidad policial 
que plaga a Estados Unidos y que afecta de 
forma desproporcionada a las personas no 
blancas, en particular a negros y latinos. En 

todo 2023, sólo hubo 20 días en los que fuer-
zas del orden en Estados Unidos no mataron 
a nadie. En septiembre y noviembre de ese 
año, no hubo un solo día en que no muriera 
una persona a manos de la policía. La regla 
general es la impunidad: en 98 por ciento de 
las mil 183 muertes violentas provocadas por 
la policía en 2022, no se presentaron cargos ni 
hubo consecuencias penales para los oficiales 
involucrados.

Para los agentes policiacos es tan fácil 
asesinar impunemente, que lo hacen incluso 
cuando saben que sus ataques quedarán 
videograbados. Así ocurrió cuando Ray Ten-
sing detuvo a Samuel DuBose el 19 de julio de 
2015 por conducir sin la placa delantera de su 
vehículo: el uniformado disparó a sangre fría 
a DuBose, cuando seguía dentro de su carro, 
con el cinturón de seguridad puesto y a todas 
luces desarmado. Pese a que todo ello fue 
registrado, el jurado reunido en Cincinnati, 
Ohio, no logró el acuerdo para un veredicto y 
el proceso se desechó. Tensing quedó libre sin 
ningún cargo.

Si semejantes violaciones a los derechos 
humanos se repiten sin cesar por todo el te-
rritorio estadunidense es porque las fuerzas 
del orden cuentan con un blindaje legal e ins-
titucional que los pone fuera del alcance de la 
justicia. Por principio de cuentas, la doctrina 
de inmunidad cualificada aprobada por la 
Suprema Corte en 1967 impide demandar a 
oficiales del gobierno cuando violan la ley si lo 

hacen “de buena fe”, un criterio tan subjetivo 
que en los hechos constituye una patente 
de corso. Además, en la gran mayoría de las 
jurisdicciones se permite a los departamentos 
de policía seleccionar cuáles casos que invo-
lucran a sus miembros se deben investigar y 
cuáles no, por lo que las acusaciones de mala 
conducta se descartan sin revisión. En las 
contadas ocasiones que se pone en marcha 
la disciplina interna, investigadores e investi-
gados son colegas y amigos, y se constata de 
manera sistemática la prevalencia del espíritu 
de cuerpo sobre la observancia de la ley. Por 
si este entramado de impunidad no fuera su-
ficiente, los protocolos de los departamentos 
de policía permiten limpiar los expedientes 
de los agentes después de apenas 18 meses, 
un dato esclarecedor acerca de cómo los ase-
sinos de Robert Brooks seguían trabajando 
en correccionales cuando se sabía que son 
agresores seriales.

Ha terminado un año más y está por culmi-
nar otro periodo presidencial en el autopro-
clamado “faro de la democracia” sin que sus 
autoridades muevan un dedo para garantizar 
a los ciudadanos que no morirán por una in-
fracción de tránsito, por solicitar la ayuda de 
la policía, por cumplir una sentencia de cárcel 
o simplemente por el color de su piel. Éste es 
sólo uno de los múltiples problemas que la su-
perpotencia debería resolver antes de sentir-
se investido de autoridad moral para decirle a 
otros países cómo manejar sus asuntos.
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EMIR OLIVARES 
Y ALEXIA VILLASEÑOR

En la colaboración en materia de 
seguridad que habrá con el próxi-
mo gobierno de Estados Unidos, la 
administración mexicana pondrá 
énfasis en la situación en territorio 
estadunidense: cómo entra la dro-
ga, quién la distribuye y qué sucede 
con el dinero por su venta, aseveró 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

Asimismo, sin pregunta de por 
medio, se refirió a un reportaje del 
diario estadunidense The New York 
Times en el que se afirma que dos 
de sus periodistas ingresaron a un 
laboratorio de producción de fenta-
nilo en Sinaloa.

La mandataria descartó que se 
trate de un laboratorio de fabrica-

ción de esa droga. Acentuó que, 
tras discutirlo con integrantes de 
su gabinete de seguridad, por las 
imágenes, se deduce que se trata 
de un espacio para la producción 
de metanfetaminas.

“Una cosa es la producción de 
metanfetamina y otra muy distin-
ta es la de fentanilo […]. No es muy 
creíble; vamos a ponerlo así. El fen-
tanilo se produce de otras maneras, 
que la Secretaría de Marina o la Co-
fepris puedan informar cuáles son 
los métodos de producción.

“Pero no es creíble, las fotogra-
fías que se presentan ahí, incluso, 
por el daño a la salud que podría 
causar para quien está cocinando, 
como se dice, estas drogas […]. No 
es muy creíble este reportaje por 
cómo se está presentando y lo va-
mos a demostrar científicamente”, 
enfatizó.

Durante la mañanera de ayer 
confió en que habrá una buena re-
lación con el próximo mandatario 
del país vecino del norte, Donald 
Trump, y colaboración contra la 
inseguridad, pero no se permitirán 
injerencismos.

“Tenemos que colaborar, hasta 
por razones humanitarias, para evi-
tar que esta pandemia de consumo 
de fentanilo en Estados Unidos 
continúe […]; muy importante es: 
¿qué pasa cuando la droga entra a 
Estados Unidos?, ¿cómo se vende el 
fentanilo en las ciudades de Estados 
Unidos?, ¿o allá no hay ilegalidades 
en la venta?, ¿quién lo vende allá?, 
¿quién lo distribuye?, ¿adónde va 
el dinero de la venta de la droga en 
Estados Unidos?”, subrayó.

La mandataria acentuó que así 
como México se ocupa del asunto 
en su propio territorio, Washington 
debe hacer su parte.

Señaló que en materia migrato-
ria puede no haber coincidencias 
con Trump; sin embargo, México 
defenderá a sus connacionales. 
“Si los mexicanos no estuvieran 
en Estados Unidos, pues no ha-
bría comida sobre las mesas de los 
 estadunidenses”.

En otro orden, aseveró que ya se 
investiga si hay o no nexos entre 
la edil de Coalcomán, Michoacán, 
Anavel Ávila Castrejón (MC), y el 
capo del cártel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG), Nemesio Oseguera 
Cervantes El Mencho.

Interrogada en torno al acto cí-

vico encabezado por la alcaldesa y 
donde presuntamente se hizo un 
“homenaje” al líder criminal y apa-
reció una lona rotulada en favor de 
su grupo, Sheinbaum precisó que, 
antes de señalar, se debe indagar. 

“Se está haciendo una investiga-
ción de la presidenta municipal, si 
tiene nexos o no en este grupo delic-
tivo o por qué se presentó esta lona. 
Siempre hay que hacer investiga-
ciones, no [se] puede juzgar de in-
mediato; uno no es juez. Tiene que 
haber investigación de la fiscalía y, 
si se encuentra un vínculo, que sea 
presentada ante un juez la carpeta 
de investigación […]. Si hay un nexo 
o no de un funcionario público, de-
be ser investigado.” 

A pregunta sobre si existen otras 
indagatorias contra funcionarios 
del mencionado municipio, respon-
dió: “No quisiera adelantar mucho. 
Hay algunas investigaciones rela-
cionadas con el municipio, pero 
prefiero que sea la fiscalía quien 
informe; no hay que especular”.

Aseguró que una fotografía que 
se difundió relacionándola con el 
acto en cuestión, el 27 de diciem-
bre, no es de ese día. En la imagen, 
dijo, aparece un militar y es de otro 
acto, del día 10 de este mes.

Por otro lado, lamentó que Wa-
shington no haya aclarado aún la 
situación que provocó la crisis de 
violencia que se vive en Sinaloa –el 
secuestro de Ismael El Mayo Zamba-
da, capo del cártel de Sinaloa–.

“Aún no ha sido aclarada la de-
tención de este personaje de la 
delincuencia organizada. ¿Cuál fue 
la participación de las agencias de 
Estados Unidos? ¿Cómo se dio esta 
situación? Porque a partir de ahí es 
que empieza esta ola de violencia 
en Sinaloa; es importante que se 
aclare.”

No es creíble trabajo del NYT sobre 
fentanilo en México: Sheinbaum
Washington debe hacer su parte en la lucha antidrogas, 
apunta // Mi gobierno defenderá a connacionales, aun 
sin coincidencias con Donald Trump, afi rma

Respalda el 
Times a sus 
reporteras
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) informó que la carpeta 
de investigación que abrió por el 
caso de Coalcomán, Michoacán, 
va “contra todos los involucrados”, 
no sólo contra la presidenta muni-
cipal de esa localidad, Anavel Ávila 
Castrejón, integrante del partido 
Movimiento Ciudadano (MC).

Los funcionarios son indagados 
por presuntos nexos con el crimen 
organizado, después de que Ávila 
Castrejón encabezó un acto cívico 
en que supuestamente se hizo un 
“homenaje” de agradecimiento 
al capo del cártel Jalisco Nueva 
Generación, Nemesio Oseguera 
Cervantes, alias El Mencho.

“En relación con el agradeci-
miento manifestado por funcio-
narios municipales de Coalcomán, 
Michoacán, se inició una investi-
gación contra todos los involucra-
dos a efecto de deslindar o corro-
borar responsabilidad para, en su 
caso, acreditar los vínculos con la 
delincuencia organizada”, destacó 
la FGR en un comunicado del ga-
binete de seguridad federal. 

Sobre los hechos, el presidente 
nacional de MC, Jorge Álvarez 
Maynez, señaló que su partido 
está en favor de que se investigue, 
pero “conforme a derecho”, a su 
correligionaria Ávila Castrejón.

“En relación con el caso de 
Coalcomán, nuestra postura es 
clara y será siempre por la impar-
tición de justicia y la construcción 
de paz. Desde Movimiento Ciuda-
dano nos pronunciamos para que 
la @FiscaliaMich actúe conforme 
a derecho”, publicó en sus redes 
sociales.

FGR indagará a todo implicado 
en “homenaje” a El Mencho

DE LA REDACCIÓN 

El periódico estadunidense The 
New York Times (NYT) defendió 
ayer el reportaje que publicó 
sobre la supuesta elaboración 
de fentanilo en México, horas 
después de que fue descalifi-
cado por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo en la confe-
rencia mañanera en Palacio 
Nacional, al señalar que “no es 
creíble”. 

Por conducto de redes socia-
les, el Times expresó que “tiene 
absoluta confianza en nuestros 
reportajes sobre la producción y 
realización de pruebas con fen-
tanilo en México”.

La investigación fue publica-
da el pasado 29 de diciembre 
con el título “Así es un labora-
torio de fentanilo del cártel de 
Sinaloa”, firmada por las perio-
distas Natalie Kitroeff y Paulina 
Villegas. 

“Nuestras periodistas pa-
saron meses investigando la 
industria del fentanilo, citaron 
oficialmente a funcionarios y ex 
funcionarios mexicanos sobre 
estos temas y documentaron la 
operación de un laboratorio de 
fentanilo en Sinaloa. Respalda-
mos plenamente la reportería”, 
argumentó el NYT. 

Marina y Cofepris

Por la mañana, la Presidenta de 
México declaró que el reportaje 
fue tema en su reunión previa 
con el gabinete de seguridad y 
adelantó que el gobierno res-
ponderá presentando en Palacio 
Nacional cuál es el proceso de 
producción de fentanilo. 

“No así. El fentanilo se produ-
ce de otras maneras, que ya la 
Secretaría de Marina o el pro-
pio –¿cómo se llama la autoridad 
regulatoria de medicamentos?– 
Cofepris pueda informar cuáles 
son los métodos de producción”, 
apuntó. 

Criticó las fotografías de los 
supuestos cocineros de fentanilo, 
en que aparecen con un cubre-
bocas quirúrgico. 

“Pero no es creíble... las fo-
tografías que se presentan ahí, 
incluso, por el daño a la salud 
que podría causar para quien 
está ‘cocinando’, como se dice, 
estas drogas”, afirmó.

CON SUS MALES A OTRO LADO ● MAGÚ



LA JORNADA
Martes 31 de diciembre de 2024POLÍTICA4

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL 
HERMOSILLO, SONORA

Agentes de la Patrulla Fronteriza 
de Arizona interceptaron a dos 
migrantes heridos de bala cuan-
do intentaban cruzar a Estados 
Unidos, acompañados de otros 
cinco. 

Según informes de la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronte-
riza del país vecino, los elemen-
tos que arrestaron al grupo de 
siete indocumentados al oeste 
de la comunidad Sasabe se per-
cataron que dos de ellos tenían 
lesiones de arma de fuego. 

En un comunicado difundi-
do en redes sociales, la Patrulla 
Fronteriza informó que los he-
ridos, un joven de 22 años con 
disparos en ambos muslos, y un 
hombre de 42 con una herida 
de bala en el tobillo, aseguraron 
que fueron atacados en territorio 
mexicano por grupos de trafican-
tes de personas (polleros) rivales, 
antes de atravesar la frontera. 

La corporación expuso que sus 
agentes les proporcionaron aten-
ción médica inmediata y coordi-
naron su traslado a un hospital 
cercano al sitio donde se les en-
contró. Al cierre de la edición, las 
autoridades no habían revelado 
la identidad ni nacionalidad de 
los migrantes. 

Las rutas controladas por 
redes de polleros son escenario 
frecuente de enfrentamientos 
violentos entre bandas antagó-
nicas, dejando a los indocumen-
tados atrapados en medio del 
fuego cruzado. 

Según organizaciones civiles, 
estos ataques se han intensifica-
do durante los años recientes, 
alimentados por la militarización 
de la frontera y el endurecimien-
to de las políticas migratorias.

A tres semanas de asumir su 
segundo mandato como presi-
dente de Estados Unidos, Donald 
Trump ha renovado las amena-
zas de imponer mayores restric-
ciones en su frontera sur, inclu-
yendo un despliegue adicional de 
agentes y el uso de tecnología de 
vigilancia avanzada. Ha califica-
do a los migrantes de “amenaza” 
para la seguridad nacional.

JESÚS ESTRADA Y 
RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES 
CHIHUAHUA, CHIH.

Un grupo de migrantes venezola-
nos mató a un elemento del Insti-
tuto Nacional de Migración (INM) 
comisionado a brechas cercanas 
al retén militar ubicado en el kiló-
metro 28 de la carretera Paname-
ricana, informaron compañeros 
del oficial.

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica del Estado (SSPE) de Chihua-
hua informó a su vez que dos perso-
nas oriundas de Venezuela fueron 
detenidas como presuntos homici-
das del agente del INM. Precisó que 
la capturase efectuó a partir de una 
denuncia al 911 del ataque contra 
el efectivo de migración, que con-

firmaron paramédicos del Centro 
Regulador de Urgencias Médicas 
de Ciudad Juárez.

Al respecto, la Secretaría de 
Seguridad Pública municipal jua-
rense informó que recibió ayer a 
las 13:22 horas el reporte de un 
hombre herido a pedradas en las 
inmediaciones del retén militar y 
del INM conocido como Precos, 
que se halla en la carretera Pana-
mericana y el desierto de Sama-
layuca, 35 kilómetros al sur de la 
ciudad fronteriza.

Indicó que en respuesta uni-
formados de la policía estatal, de 
la Guardia Nacional y militares 
desplegaron un operativo en una 
brecha cercana al Precos, donde 
localizaron el cuerpo del agente 
migratorio; además arribaron al 
lugar peritos de criminalística de 
la Fiscalía General del Estado para 
procesar la escena.

También participaron miem-
bros de los Grupos Especiales de 
la SSPE, una aeronave y personal 

de drones del área de logística, 
quienes en pocos minutos ubicaron 
a dos posibles responsables en la 
cima de un cerro donde intentaron 
ocultarse.

El elemento del INM, cuya iden-
tidad no fue revelada, realizaba un 
patrullaje cuando ubicó al grupo 
de venezolanos, intentó detener-
los y fue atacado a pedradas, que 
le ocasionaron lesiones que le pro-
vocaron la muerte.

Al ser hallada, la víctima tenía 

una herida en la cabeza, no conta-
ba con signos vitales y presentaba 
huellas de violencia. “De acuerdo 
con los reportes, los responsables 
son dos masculinos de origen ve-
nezolano”, dio a conocer la SSPE.

“En Chihuahua no se tolerarán 
este tipo de actos de ninguna per-
sona, nacional o extranjera, por lo 
que se mantendrán operativos con 
elementos de los tres niveles de go-
bierno para evitar estas acciones”, 
indicó la dependencia.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Gregorio Salazar Hernández, juez 
de control con residencia en el pe-
nal del Altiplano, obtuvo una sus-
pensión que le otorgó un tribunal 
colegiado. El togado fue señalado 
en una de las conferencias matu-
tinas de ordenar la liberación de 
José Alfredo Cárdenas Martínez, 
El Contador, capo del cártel del 
Golfo y sobrino de Osiel Cárdenas 
Guillén. 

El vigésimo tribunal en materia 
administrativa ordenó a la Fisca-
lía General de la República (FGR) 
no vulnerar la independencia ju-
dicial, el honor y reputación del 
juzgador.

Los efectos de la suspensión 
es para que la FGR elimine de X 
los mensajes que publicó el 3 de 
diciembre pasado para criticar 
la resolución con la que otorgó la 
libertad de Cárdenas Martínez.

También deberá  retirar de su 
página de Internet el comunicado 
de prensa, ya que “más que infor-
mar a la ciudadanía, tiene por ob-
jeto atribuir al juzgador –sin base 
objetiva alguna– una supuesta 
violación a la certeza de su deci-
sión judicial bajo la consecuencia 
de sujetarlo a proceso penal por 

dicha decisión, lo que tiende a 
incidir en los derechos humanos 
y garantías a la independencia 
judicial, integridad personal, ho-
nor, reputación y presunción de 
inocencia de la parte quejosa”.

El impartidor de justicia orde-
nó a la FGR publicar en la pla-
taforma X y su página oficial de 
Internet la versión pública de esta 
sentencia en las cuentas respec-
tivas, como medida provisional 
para restaurar cautelarmente la 
independencia judicial.

“En caso de informar y opinar 
sobre las resoluciones emitidas 
en los juicios en trámite; deben 
realizarlo de acuerdo con los de-
beres de veracidad, objetividad e 
imparcialidad, sin realizar valo-
raciones subjetivas, ataques, de-
nostaciones o insinuaciones de 
ilicitud que afecten el honor de 
la persona juzgadora, pues dicha 
crítica objetiva deberá referirse 
al contenido de tales determina-
ciones con base en argumentos 
jurídicos.”

El togado agregó en su fallo 
que la FGR deberá abstenerse 
de prejuzgar materialmente y, en 
consecuencia, realizar presiones 
indebidas de carácter mediático 
sobre los casos respectivos del 
juzgador que estén en trámite.

En la zona son 
comunes los 
choques entre 
bandas de 
polleros

Asesinan a un agente del INM; 
responsabilizan a 2 venezolanos
El miembro del 
instituto fue 
atacado en 
una brecha de 
Chihuahua

Arrestan en 
Arizona a 7 
migrantes; 
dos, heridos 
de bala

PRONÓSTICOS PARA 2025 ● EL FISGÓN Fallo benefi cia a juez 
señalado por liberar a 
capo del cártel del Golfo

 En Sasabe, Arizona, siete 
migrantes fueron detenidos. Los 
agentes fronterizos brindaron 
atención médica a dos de ellos, 
ya que presentaban heridas de 
bala. Foto La Jornada
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Suspendidos en el tiempo, varados 
en México, cientos de migrantes que 
se refugian en los campamentos Cla-
ve Vallejo y Avenida 100 Metros, en 
la alcaldía Gustavo A. Madero, no 
esperan nada del Año Nuevo. Debi-
do a su situación, no tendrán pavo, 
costillas o ponche. Mucho menos las 
tradicionales 12 uvas, símbolo de es-
peranza en cada uno de los meses 
por venir.

Los extranjeros en tránsito, 
principalmente niños, mujeres y 
hombres de Honduras, Guatemala, 
Cuba, Haití, Colombia y Venezuela, 
habitan pequeñas casas construidas 
con materiales reciclados. Los lla-
man “ranchitos”. En ellas sólo caben 
sus escasas pertenencias y cartones 
o viejos colchones para descansar. 
Eso sí, abunda el frío. 

Durante el día, los extranjeros se 
mezclan con personas en situación 
de calle, quienes duermen en los 
sillones viejos y sucios que alguna 
persona tiró a la basura y ellos die-
ron una nueva oportunidad.

Al recorrer los refugios el hacina-
miento cala en la nariz. Se perciben 
malos olores. La basura se acumula 
por todos lados. Bien dicen: “lo que 
a unos estorba, a otros de algo les 
puede servir”. Hay montones de ro-
pa, juguetes, zapatos, muebles, ca-
rriolas, colchones; todos exhiben sus 
años de uso e inevitable mal estado.

            
Los niños lo sufren más

Yasnel Auscastegui vive con su es-
poso y cuatros hijos apiñados en 
uno de los pequeños cuartos im-
provisados. “Este año el festejo será 
triste, para qué vamos a decir otras 
palabras. Realmente nos sentimos 
muy tristes en las condiciones en 
las que estamos. No son las expec-
tativas de los niños, pero tenemos 
que seguir aquí, lejos de la familia, 
aunque nos comunicamos con ellos 
allá en Venezuela, es la primera vez 
que no estaremos juntos.

“El Año Nuevo en Venezuela se 
festeja de una manera muy alegre, 
con juegos artificiales, las reuniones 
en familia, la comelona, la fiesta, pe-
ro este año será muy distinto por es-
tas condiciones en la que estamos.”   

Afirmó que tienen esperanza de 
llegar a Estados Unidos, sin impor-
tarle las amenazas de Donald Trump 
de expulsar a migrantes cuando 
tome posesión de presidente. “Te-
nemos fe en Dios: el manda ante 
cualquier hombre y circunstancia, 
la primera y última palabra la decide 
el Señor, estamos confiados en él, la 
meta es llegar a la frontera”.

Pero no sólo eso: recordó que du-
rante su trayecto han sido víctimas 
de violencia, discriminación, ame-
nazas, robos y extorsiones, pues la 
falta de estatus legal los expone a 
secuestros y violencia. “Transitar 
por México ha sido muy duro. Está 
lleno de peligros para los migrantes 
que buscamos llegar a la frontera 
con Estados Unidos”.

Noeli también es venezolana y se-
ñaló que este año “no la pasaremos 
con la familia ni haremos cena. Unas 
personas de una Iglesia evangélica 
nos invitaron a festejar. La trave-
sía ha sido difícil, para nadie es un 
secreto que en la frontera con Gua-
temala y México te quitan dinero, 
vivíamos en la zozobra de que nos 
podían secuestrar, aunque también 
hubo mucha gente buena que nos 
apoyó”. Llegó a este refugio porque 
en el Centro Histórico le rentaban 
un cuarto en 2 mil 100 pesos que no 
tenía para pagar. 

Saraí Martínez, de Honduras, es 
entrevistada en el campamento, sus 
hijos saltan de un colchón a otro, ju-
gando a brincar la frontera. “La se-
mana pasada rompieron mi refugio, 
mi ranchito, nos asaltaron. Me qui-
taron mis documentos. Muchas fa-
milias ya no queremos estar aquí en 
esta situación. Estamos a la deriva. 
Viviendo una situación muy fuerte. 
Hemos sufrido violencia, abusos, ex-
plotación y desesperación. Una vez 
en la calle, quedamos cada vez más 

sumidos a la pobreza, delincuencia, 
maltrato y abandono”.

También confía en Dios para 
ingresar al vecino país del norte. 
“Que Él le abra el corazón a Donald 
Trump, porque necesitamos salir de 
la pobreza. A nuestro país ya no po-
demos volver. Por mientras vivimos 
pidiendo dinero porque es difícil 
encontrar trabajo”.

Alejandro tiene 25 años y habita 
el refugio que se encuentra en el 
camellón de la Avenida 100 Metros, 
cerca de la Central de Autobuses del 
Norte. “He recorrido siete países. Lo 
más duro de la travesía es que todo 
mundo te extorsiona, pero no sólo 
eso, este año no habrá cena ni rega-
los de Reyes Magos para mis hijos 
porque no hay plata”. Los migrantes 
coincidieron en que pese a las adver-
sidades que han vivido durante su 
trayecto, su meta es migrar al vecino 
país del norte.

Migrantes en vísperas del Año 
Nuevo: “estamos a la deriva”

“FESTEJO TRISTE”, LAMENTAN EN UN REFUGIO DE LA CDMX

 El campamento para migrantes 
Clave Vallejo se comenzó a 
instalar hace más de un año, 
debido a que cerca de allí se ubica 
la Casa de Acogida, Formación y 
Empoderamiento para Mujeres y 
Familias Migrantes y Refugiadas. 
Como quienes son aceptados en 
el albergue no pueden 
permanecer de manera 
indefinida, optaron por instalarse 
junto a las vías del tren. Todos los 
días enfrentan la paradoja de ver 
pasar el ferrocarril y no poder 
utilizarlo para llegar a la frontera 
con Estados Unidos, pues para 
trasladarse requieren una cita 
con las autoridades del vecino 
país del norte o un permiso de las 
mexicanas. Durante el día, al 
visitar el lugar, lo que más se 
observa son niños, ya que los 
adultos deben ocuparse para 
obtener recursos y comprar 
alimentos. Algunos, los 
privilegiados, han conseguido 
estufas y otros enseres que les 
permiten hacer llevadera la 
espera. Fotos Luis Castillo
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DINERO 
Año Nuevo sin gasolinazo, confi rma Claudia 
Sheinbaum // Deuda pública sube a 17 billones 
de pesos // Cierra iHop en Culiacán

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

N
O HABRÁ GASOLINAZO al 
comenzar mañana el año 2025. 
Sin embargo, su precio se ajustará 
a la inflación que es de 4.5 por 
ciento. No obstante, los expendios 

de gasolina especulan y abusan. La presidenta 
Claudia Sheinbaum dijo en redes sociales que 
“analizamos el precio de las gasolinas en el país 
porque detectamos en ciertos lugares aumen-
tos fuera de la norma. Instruí a la secretaria de 
Energía, Luz Elena González Escobar, dialogar 
con gasolineros para evitar un incremento 
derivado de algún tipo de especulación. Man-
tendremos el costo de los combustibles como 
nos comprometimos”. Los consumidores están 
atentos a que se cumplan sus instrucciones. El 
procurador detalló que el precio promedio por 
litro al 26 de diciembre para la gasolina Magna 
fue de 23.97 pesos; la Premium, de 25.39 pesos 
y el diésel, 25.69 pesos.

Sube la deuda pública

AYER, PENÚLTIMO DÍA del año, la Secre-
taría de Hacienda dio a conocer el reporte de 
finanzas públicas y deuda pública a noviembre 
de 2024. Va a encender la crítica de los grupos 
de oposición. La deuda neta del sector público 
federal subió a 17 billones 127 mil 909 millones 
de pesos. Según Hacienda la cifras “subrayan 
la responsabilidad y la estrategia en la gestión 
de la deuda pública”. Sin embargo, reflejan un 
aumento respecto a diciembre de 2018 cuando 
arrancó el gobierno de la 4T. Hay diversas ex-
plicaciones. El gasto aumentó por la epidemia 
de covid y la catástrofe de Acapulco; el subsidio 
a la gasolina y el diésel; los programas sociales 
y la inversión en obras como la refinería Dos 
Bocas, el Tren Maya, el AIFA, y centenares más 
no tan conocidas. En el plano internacional, 
el esquema de deuda también se vio afectado 
por el alza de las tasas de interés. Le tocará 
a la presidenta Claudia Sheinbaum pagar los 
intereses.

Otros datos de Hacienda

EN EL MISMO reporte dice que “a pesar de 
una menor producción de crudo y un precio re-
ducido del gas natural, los ingresos petroleros 

disminuyeron sólo 14.6 por ciento en términos 
reales anuales durante el periodo de enero 
a noviembre, constituyendo 13.1 por ciento 
de los ingresos presupuestarios. Al cierre de 
noviembre, las finanzas públicas de México 
reflejan una situación robusta y saludable, 
con resultados que superan las expectativas y 
muestran un sólido cumplimiento de las metas 
fiscales establecidas”.

iHop cierra en Culiacán

LA CADENA ESTADUNIDENSE de restau-
rantes iHop anunció el cierre de su sucursal 
en Culiacán, Sinaloa, ante “la creciente inse-
guridad”. A través de un comunicado iHop Cu-
liacán explicó que “esta difícil decisión busca 
priorizar la seguridad de nuestro equipo y de 
ustedes, nuestros clientes” y agregó “espere-
mos que las circunstancias mejoren y que en el 
futuro podamos volver a encontrarnos”.

Díselo a Claudia
Asunto: el valor de renunciar
PALABRAS DE CHRYSTIA Freeland, ex 
ministra de Finanzas de Canadá: “(...) el único 
camino honesto y viable es la renuncia al ga-
binete, pues para ser eficaz, un ministro debe 
contar con la confianza plena del Primer Mi-
nistro, ya que hablará en su nombre… Al tomar 
tu decisión dejaste claro (se refiere al primer 
ministro Justin Trudeau) que ya no disfruto 
creíblemente de esa confianza y poseo la auto-
ridad que conlleva”. Excelente decisión, hones-
ta y transparente. En México, ¿qué persona del 
ámbito político o dependencia gubernamental 
así lo redactaría, si renunciara?

Marcos Celis Vázquez
Twiteratti
“NO ES MUY creíble este reportaje y lo vamos 
a demostrar científicamente: @Claudiashein”. 
La Presidenta se posiciona contra un reportaje 
publicado por The New York Times sobre cómo 
sería un laboratorio de producción de fentanilo 
operado por el cártel de Sinaloa.

@Hector_Zarinana

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Sindicato: empieza pago 
de quincenas atrasadas 
a controladores aéreos

CÉSAR ARELLANO GARCÍA 

El Sindicato Nacional de Controla-
dores de Tránsito Aéreo (Sinacta) 
reportó que a partir de este lunes 
las autoridades comenzaron a pa-
gar las quincenas de diciembre que 
le debían a los trabajadores, pero 
quedaron pendientes las retribu-
ciones por tiempo extra, las cuales 
recibieran durante la  semana. 

“El director de Servicios a la 
Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano (Seneam) se puso en con-
tacto con nosotros. La quincena la 
pagaron hoy (ayer) y una parte del 
tiempo extra se comprometieron 
a liquidarla en el transcurso de la 
semana”, dio a conocer el secreta-
rio general del gremio, José Alfredo 
Covarrubias Aguilar. 

Sin embargo, reiteró que el pro-
blema no es sólo la falta de pago, sino 
también que hay un déficit de hasta 
50 por ciento de controladores, ya 
que en la actualidad son 970 quienes 
laboran en aeropuertos del país.

“Hace falta personal. En esta 
temporada el problema se agrava 
más por el incremento de opera-
ciones aéreas. Básicamente hacen 
falta todo tipo de personal, pero 

principalmente controladores. Es-
tamos hablando de aproximada-
mente 500 controladores, porque 
creció el número de aeropuertos. 
Antes de que entregara el gobier-
no del ex presiente Andrés Manuel 
López Obrador había 59 terminales 
aéreas, en la actualidad son 73, pero 
las autoridades nos han dicho que 
no hay recursos para contratar”. 

Riesgo de accidentes

No obstante, el dirigente apuntó que 
ante la falta del personal especiali-
zado “se corre el riesgo de generar 
cargas de trabajo, ocasionando en 
los empleados fatiga y con ello que 
se incrementen los incidentes o ac-
cidentes. En la aviación, el control 
de tantos riesgos ha permitido que 
sea el transporte más seguro. Reite-
ramos el compromiso que tenemos 
los controladores de tránsito aéreo 
por la seguridad de las operaciones”.

Los controladores que han la-
borado jornadas extraordinarias 
el fin de semana denunciaron que 
no habían recibido su retribución 
desde la segunda quincena de 
septiembre, por lo que la Sinacta 
pidió se cubrieran las obligaciones 
correspondientes.

En una carta dirigida al secreta-
rio de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes, Jesús Esteva 
Medina, Covarrubias Aguilar dio a 
conocer que también se adeuda a 
trabajadores afiliados el salario de 
la segunda quincena de diciembre.

DE LA REDACCIÓN 

Para hoy se pronostican ambientes 
“de fríos a muy fríos” por debajo de 
0 grados Celsius y posibles heladas 
en varias regiones del país, infor-
mó la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).

Las temperaturas mínimas se-
rán de -15 a -10 centígrados en las 
sierras de Durango; de -10 a -5, en 
zonas montañosas de Chihuahua; 
de -5 a 0 grados, en zonas serranas 
de Aguascalientes, Baja California, 
estado de México, Guanajuato, Hi-
dalgo, Jalisco, Michoacán, Oaxaca, 
Puebla, Querétaro, el occidente 
de San Luis Potosí, Sonora, Tlax-
cala, Veracruz y Zacatecas; de 0 
a 5 grados en zonas altas de Baja 
California Sur, Ciudad de México, 
Coahuila, Morelos, Nayarit, Nuevo 
León y la sierra de Sinaloa.

En tanto, se prevén lluvias 
fuertes en Chiapas; intervalos de 
chubascos en Campeche, Oaxaca, 
Quintana Roo, Tabasco, Veracruz 
y Yucatán, así como lluvias aisla-
das en Tamaulipas, Nuevo León y 
Puebla.

Los vientos irán de 10 a 20 ki-
lómetros por hora con rachas de 
30 a 50 kilometros por hora en 

Tamaulipas y Veracruz. Mientras 
de 20 a 30 con rachas de 40 a 60 y 
tolvaneras en Chihuahua y Coahui-
la. De la misma magnitud y oleaje 
de 2 a 4 metros de altura en la costa 
occidental de la península de Baja 
California y de 1 a 3 m de altura en 
las costas de Colima, Guerrero, Ja-
lisco y Michoacán.

Lo anterior debido al frente frío 
número 20, sobre el norte y noreste 
del territorio nacional, la corriente 
en chorro subtropical, un canal de 
baja presión sobre el suroeste del 
Golfo de México y un sistema de 
alta presión en el océano Pacífico.

En cuanto a temperaturas máxi-
mas, se estima que serán de 35 a 
40 grados Celsius en la costa de 
Chiapas, Colima, Guerrero, Jalisco, 
Michoacán, Nayarit, Oaxaca, San 
Luis Potosí, Sinaloa y Tamaulipas. 
De 30 a 35 grados en Campeche, el 
suroeste de Chihuahua, el occiden-
te de Durango, Hidalgo, Morelos, el 
suroeste de Puebla, Querétaro, el 
sur de Sonora, Tabasco, Veracruz, 
Yucatán y el sur de Zacatecas.

Al respecto, la Conagua reco-
mendó a la población a “abrigarse e 
hidratarse adecuadamente, no expo-
nerse a cambios bruscos de tempe-
ratura y brindar especial atención a 
la niñez y adultos mayores”.

Afectarán heladas al país; en 
Durango prevén -15 grados

▲ La presidenta Claudia Sheinbaum mostró 
en la conferencia de prensa la nueva tarjeta 

del Bienestar; además, deseó a todos un feliz 
2025. Foto María Luisa Severiano 

Autoridades se 
comprometieron a 
liquidar el tiempo 
extra esta semana
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EMIR OLIVARES Y
ALEXIA VILLASEÑOR

Por primera ocasión, un titular del 
Ejecutivo se reunirá con los más 
de 2 mil 500 presidentes munici-
pales del país a fin de dialogar so-
bre temas inherentes a los ayunta-
mientos, como proyectos de agua, 
infraestructura social y seguridad.

En su conferencia matutina de 
ayer –la última del año–, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
informó lo anterior y agregó que 
“quizás es la primera vez que un 
mandatario se reúna con los pre-
sidentes municipales”.

Señaló que el encuentro se da-
rá a mediados de enero, aunque 
descartó que pueda ser en Palacio 
Nacional, por la cantidad de asis-
tentes. “Creo que vamos a buscar 
otro sitio”.

Mencionó que en la reunión se 
dialogará de al menos tres temas: 
uno es cómo ejecutar a partir de 
2025 el fondo de aportación a la in-
fraestructura social, que tiene una 
parte dedicada a pueblos origina-
rios. “Cómo debemos construir, a 
partir de ahora, este presupuesto”.

Un segundo punto será establecer 
acuerdos para que haya una suma de 
los presupuestos municipal, estatal 
y federal con el fin de, por ejemplo, 
desarrollar obras de agua potable 
y destinarlos a los mismos planes.

“Hay que tener un presupuesto 
para los próximos tres años, para 
poder hacer uno conjunto y resol-
ver alguna problemática relacio-
nada con abastecimiento de agua 
potable y que no cada recurso sea 
aplicado en temas distintos.”

En tercer lugar, refirió la man-
dataria, en la reunión con los pre-
sidentes municipales del país se 

analizarán temas de seguridad en 
las comunidades.

“Que así como lo hicimos en su 
momento en la Ciudad de México 
nuestro objetivo –y es voluntario 
a presidentes municipales– es 
que se vayan construyendo estos 
senderos seguros, estos caminos 
de paz, que tengan una mejora 
urbana integral, que lleven más 
iluminación, murales urbanos de-
dicados a cada una de las caracte-
rísticas del municipio.”

La jefa del Ejecutivo consideró 
que si se logran integrar los recur-
sos públicos podrá haber mejoras 
urbanas en el país y ello aportará 
a tener mejores condiciones de 
seguridad.

Por otro lado, reiteró que en su 
momento enviará una iniciativa al 
Congreso para evitar la relección y 
el nepotismo en cargos de elección 
popular.

DE LO MEJOR A LO PEOR ● ROCHA

Sheinbaum se reunirá con todos 
los alcaldes del país en enero

IVÁN EVAIR SALDAÑA

Casi sobre la fecha límite, el Con-
sejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) abrió anoche la dis-
cusión de su presupuesto para 2025 
con el fin de ajustarlo al recorte de 
más de 13 mil millones de pesos que 
le impuso la Cámara de Diputados.

En el proyecto a discutir que se 
perfilaba a ser aprobado al cierre 
de esta edición, se redujo 52.9 por 
ciento el monto para los comicios 
del Poder Judicial, se canceló el 
“presupuesto precautorio” para la 
organización de una eventual con-
sulta popular y disminuyó 46.5 por 
ciento los recursos dirigidos a las 
oficinas de representantes de par-
tidos políticos, entre otros rubros.

El INE había previsto para la 
organización del proceso electoral 
extraordinario del Poder Judicial de 
la Federación un total de 13 mil 205 
millones 143 mil 620 pesos, pero 
recortó 6 mil 985 millones 930 mil 
358, es decir, destinará sólo 6 mil 
219 millones 213 mil 262 pesos.

La discusión del proyecto se dio 
en la sesión extraordinaria del Con-
sejo General, celebrada de manera 
virtual un día antes de que venciera 
el plazo para aprobar los ajustes a 
su presupuesto del siguiente año. 
Comenzó en punto de las 22:30 ho-
ras, con observaciones de los conse-
jeros y de los partidos políticos, que 
extendieron la sesión.

Además del monto para la elec-
ción judicial, hubo una reducción en 
los recursos destinados a la opera-
ción de instituto, la cartera institu-
cional de proyectos (CIP) y para las 
consultas focalizadas, entre otros 

gastos, lo que sumó un ajuste de 13 
mil 476 millones de pesos.

Se cancelaron los proyectos de 
consulta popular, al que habían des-
tinado 4 mil 620 millones 764 mil 
137 pesos; los de la CIP se redujeron 
920 millones 31 mil 638 pesos y el 
ajuste en conceptos del presupuesto 
base disminuyó 949 millones 273 
mil 867 pesos. Entre el presupuesto 
anterior hubo una reducción de 54 
millones 766 mil 972 pesos para las 
oficinas de los consejeros del Poder 
Legislativo y a los de representantes 
de partidos políticos tendrán 46.53 
por ciento menos de lo que original-
mente percibirían.

El INE tuvo que acomodar su pre-
supuesto de acuerdo con el monto 
avalado por la Cámara de Diputa-
dos. El 24 de diciembre el Ejecutivo 
publicó en el Diario Oficial de la Fe-
deración el decreto de Presupuesto 

de Egresos para el ejercicio fiscal 
2025, en el cual disminuyó en 13 mil 
476 millones de pesos al presupues-
to originalmente solicitado.

Se asignaron al instituto 27 mil 
56 millones 755 pesos, pero de esa 
cantidad 7 mil 354 millones 266 mil 

504 pesos corresponden a las pre-
rrogativas otorgadas a los partidos 
políticos nacionales que ascienden a 
19 mil 645 millones 790 mil 251.50 
pesos, lo que significa 8 mil 855 mi-
llones 235 mil 863 pesos menos de 
lo que había solicitado al Congreso.

Al concluir la sesión, el INE tenía 
previsto abrir una segunda para vo-
tar dos proyectos más en los que se 
discutiría el diseño de las boletas y 
la estrategia de capacitación y asis-
tencia que se seguirá en la elección 
judicial del 1º de junio de 2025.

Se ajustará el INE al presupuesto 
recortado en $13.4 mil millones

CANCELA PROYECTOS COMO LA CONSULTA POPULAR

Destinará casi $7 mil millones para la elección de jueces y magistrados

Con ellos tratará tres temas; destaca el abasto de agua

 La sesión extraordinaria del 
Consejo General se realizó 
anoche de forma virtual.
Foto La Jornada
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La licenciatura en enfermería y obs-
tetricia en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) dejó 
de ser una segunda opción para los 
estudiantes que no ingresaron a 
medicina. Hoy, no sólo crece como 
primera elección, sino que también 
despierta mayor interés entre los 
hombres, pues cuatro de cada 10 
alumnos que ingresan son varones.

La Facultad de Enfermería y 
Obstetricia (FENO) ofrece dos li-
cenciaturas, que cuentan con 3 mil 
500 alumnos en el sistema escola-
rizado y otros 3 mil en la modalidad 
abierta. “Somos una carrera que ha 
crecido considerablemente y desde 
hace un año y medio transitó de es-
cuela nacional a facultad, porque 
ahora ya tenemos posgrado”, indicó 
su directora, Rosa Amarilis Zárate 
Grajales.

Todavía a principios de este siglo, 
los alumnos que no eran acepta-
dos en medicina, buscaban como 
alternativa estudiar enfermería, 
pero con el paso de unos 20 años, 
la demanda creció rápidamente. 
Hoy, sólo 12 de cada 100 jóvenes 
que solicitan ingresar son acepta-
dos, lo cual refleja que ha cambiado 
la percepción de esta carrera y no 
se les ve como “los ayudantes de los 
médicos”.

“Tenemos una solicitud de in-
greso a la carrera de cerca de 14 
mil jóvenes que quieren estudiar 
enfermería en la UNAM. Lamen-
tablemente, sólo podemos aceptar 
a mil 700 alumnos en el sistema 
escolarizado, un porcentaje muy 
bajo porque no tenemos suficien-
tes aulas, ni suficiente presupuesto 
para la contratación de profesores, 
ni tampoco los espacios en los cam-
pos clínicos, porque es una carrera 
eminentemente práctica”, detalló 
la directora.

Agregó que en esta carrera 60 
por ciento del plan de estudios es 
trabajo de campo, ya sea en comu-
nidades, casas de familias, escuelas 
y hospitales, y por ello tampoco es 
fácil aceptar a todos los que buscan 
un lugar en esa facultad.

En entrevista con La Jornada, ex-
plicó que la alta demanda también 
está ligada al proyecto de muchos 
jóvenes de irse a laborar a otros paí-
ses, donde se requieren enfermeras 
y enfermeros de alto nivel, y donde 
ésta es una profesión muy bien re-
munerada, ya que “hay escasez de 

profesionales especializados en el 
mundo”.

Si bien en las últimas dos décadas 
creció el interés por la enfermería, 
después de la pandemia aumentó 
todavía más, pues los jóvenes se die-
ron cuenta de su importancia y de 
la necesidad de tener personas ex-
pertas en este ramo de la medicina.

Profesión con mejores 
condiciones salariales

“Además, es una licenciatura que 
ahora ha mejorado sus condiciones 
salariales, así como su inserción al 
mercado laboral, lo cual hace que 
tengan un lugar asegurado como 
profesionistas. Un estudio reciente 
nos arrojó que 85 por ciento de los 
egresados están trabajando en su 
carrera”, subrayó.

Zárate Grajales comentó que 
también se han diversificado los es-
pacios donde trabajan. Un egresa-
do de la licenciatura en enfermería 
no sólo labora en un hospital, sino 
también en centros educativos, 
empresas, fábricas, así como por 

su cuenta en la atención a domicilio.
“Hay enfermeras que ya tienen, 

incluso, pequeñas empresas y or-
ganizaciones, para dedicarse a 
la atención en el hogar. En fin, la 
formación que se da en nuestra fa-
cultad ahora les permite ser muy 
bien vistos por las comunidades. 
Entonces, hay mucha confianza 
de la sociedad y el beneficio social 
que involucra esta profesión es muy 
grande”, aseveró.

En 2024 se cumplieron 30 años 
de que la UNAM decidió impartir la 
licenciatura en enfermería y dejar a 
un lado el nivel técnico que tuvo por 
más de medio siglo. Con este cam-
bio, poco a poco fue adquiriendo 

más interés y hoy ya es una carrera 
de alta demanda.

La Facultad de Enfermería y 
Obstetricia también está por cum-
plir 25 años de haber emprendido 
el primer programa único de espe-
cialización, el cual se diversificó y 
hoy cuenta con 16. 

Desde la atención en salud pú-
blica, atención perioperatoria, en 
neonatos, niños, mujeres, adultos 
y ancianos, en rehabilitación, en 
neurología, nefrología, atención a 
los adultos en estado crítico, y “es-
tamos ya en la etapa final de tres 
nuevas especializaciones: cuidados 
paliativos, gestión de sistemas de 
salud y enfermería respiratoria”, 
con lo que se alcanzarán 19 progra-
mas de especialización con un pro-
medio de mil a mil 200 estudiantes 
en todo el país.

Estos programas, junto con la 
maestría, están inscritos en el pa-
drón de posgrados de calidad en 
el Conahcyt, pues forma con rigor 
científico, apegado a la investiga-
ción, “pero sobre todo en mejorar 
las prácticas de cuidado”.

Además, iniciaron el programa 
de doctorado en enfermería con 
énfasis en la formación de investi-
gadores para contribuir a mejorar 
las prácticas de cuidado a la salud 
con evidencia científica. 

“Estos elementos hablan del de-
sarrollo que ha tenido la enferme-
ría como disciplina y también como 
profesión, pues nuestros egresados 
se ubican fácilmente en el mercado 
laboral tanto en el país como en el 
extranjero.”

Cada año, entre 500 y 600 alum-
nos inician su servicio social –que 
es la etapa final de su formación–, 
quienes se distribuyen en zonas 
marginadas o de alta vulnerabilidad 
del centro del país. La Secretaría 
de Salud federal lanza una convo-
catoria anual para que sus pasan-
tes elijan las comunidades, ya sea 
en el estado de México, Colima, 
Chiapas, Oaxaca o en la Ciudad de 
México. También se les asigna por 
promedio. 

Sin embargo, la directora admi-
tió que también deben pensar en 
la seguridad de los alumnos, por lo 
que se han visto forzados a cance-
lar algunos programas de servicio 
social, debido a la violencia.

 La Facultad de Enfermería está 
por alcanzar 19 programas de 
especialización con un promedio 
de mil a mil 200 estudiantes en 
todo el país. Foto La Jornada

Crece interés en los varones por 
estudiar enfermería en la UNAM
Dejó de ser la segunda opción para quienes no ingresaron a medicina

EGRESADOS YA NO SON VISTOS COMO “AYUDANTES” DE DOCTOR

Los ex alumnos 
se colocan con 
facilidad en el 
mercado laboral 
local o extranjero 

 Tras la pandemia de covid-19 
aumentó el interés por la 
enfermería, pues los jóvenes se 
dieron cuenta de su importancia 
y de la necesidad de expertos en 
este ramo de la medicina. En 
imagen de 2020, pruebas de 
detección de coronavirus en 
Santa Cruz Acalpixca, alcaldía 
Xochimilco. Foto Luis Castillo
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Para apoyar a los alumnos en sus 
estudios y consulta de libros, la 
Facultad de Medicina de la UNAM 
emprendió el programa Biblioteca 
Nocturna, a fin de que tengan acce-
so a ésta durante la noche y la ma-
drugada, con la seguridad de que 
están protegidos.

La directora de esta facultad, 
Ana Carolina Sepúlveda Vildósola, 
señaló que es un proyecto novedo-
so para que los alumnos que viven 
lejos de Ciudad Universitaria  (CU)
y quieran quedarse a revisar libros 
y hacer sus tareas, tengan acceso a 
este espacio, sobre todo en periodos 
de exámenes.

“Tenemos estudiantes que viven 
a hasta dos horas y media de la fa-
cultad y muchas veces no tienen las 
condiciones adecuadas en sus hoga-

res para poder estudiar. Entonces, 
hemos establecido un programa de 
Biblioteca Nocturna, en la que los 
alumnos vienen a estudiar y tienen 
acceso a los libros”, detalló.

En entrevista con La Jornada, 
Carolina Sepúlveda explicó que 
durante la noche hay personal de 
la biblioteca que los atiende, así co-
mo personal de vigilancia que está 
al pendiente de que haya seguri-
dad, con la intención de apoyar a 
los estudiantes a fin de que puedan 
ocupar esas horas de trayecto en 
estudio.

La directora comentó que mu-
chas veces tratan de leer durante 
sus trayectos a casa o a la universi-
dad, pero no es lo mismo a tener un 
lugar estable; en cambio, cuando se 
quedan en la facultad se les ofrece 
un lugar seguro, con acceso a com-
putadoras y libros y pueden tener 
periodos de aprendizaje. 

El horario de la biblioteca noc-
turna es a partir de las 9 de la no-
che, se cierra la puerta a las 10 y se 
vuelve a abrir a las 6 de la mañana. 
Pero antes, los alumnos se tienen 
que inscribir a la noche que van a 
quedarse y sólo así se les da acce-
so, por cuestiones de seguridad, de 
modo que deben registrarse con 
anticipación.

Además, pueden ingresar con 
alimentos ligeros, aunque la facul-
tad les proporciona fruta, café y 
agua a quienes deciden quedarse 
a estudiar en la biblioteca, e inclu-
so adaptaron un área con sillones, 
donde pueden descansar o dormir 
un poco.

“Entonces, esto está muy padre 
para ellos, porque viven muy lejos 
o ya tienen diferentes horarios o si 
tienen prácticas, tienen esta opción 
de estudiar en la misma facultad”, 
concluyó.

Brindan a futuros galenos apoyo 
de biblioteca nocturna en CU

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En el país hay más de 200 institu-
ciones públicas y privadas que im-
parten la carrera de medicina con 
programas de calidad oficialmente 
reconocidos; sin embargo, ninguna 
ha podido desbancar a la UNAM, 
pues sigue siendo la más solicitada 
por los jóvenes para cursar esta li-
cenciatura o especialidad.

Sin embargo, los estudiantes que 
ingresan a través del concurso de 
selección no rebasan 150, ya que 
la mayoría de los aceptados viene 
de las preparatorias o de los cole-
gios de ciencias y humanidades de 
la universidad nacional, dejando 
contados los lugares para los que 
provienen de otros bachilleratos. 

“Ojalá pudiéramos recibir a todos 
los estudiantes que quieren entrar 
a la facultad, pero esto no es posi-
ble. Hay muchas otras escuelas que 
también tienen calidad, públicas y 
privadas, y los estudiantes tienen 
una gama amplia para elegir, pues 
el Consejo Mexicano para la Acre-
ditación de la Educación Médica 
las avala, al igual que la Asociación 
Mexicana de Facultades y Escuelas 
de Medicina”, afirmó la directora de 
la Facultad de Medicina de la máxi-
ma casa de estudios, Ana Carolina 
Sepúlveda Vildósola.

Explicó que en agosto pasado 
la Facultad de Medicina aceptó al-

rededor de 2 mil 500 alumnos de 
nuevo ingreso, quienes se integran 
a una matrícula de 13 mil jóvenes de 
licenciatura, además de los 15 mil 
300 que cursan alguna especialidad 
médica y mil 500 en posgrados de 
alta especialidad.

En total, esta facultad suma cerca 
de 30 mil estudiantes en diferentes 
grados de profesionalización, con 
la matrícula más alta de todas las 
facultades de la UNAM, por lo que 
no es posible ampliarla todavía más, 
señaló la directora. Sin embargo, 
apenas la mitad de los alumnos de 
licenciatura, un promedio de 6 mil 
500, logra graduarse en el tiempo 
establecido de seis años, mientras el 
otro 50 por ciento se va rezagando 
o abandona sus estudios.

De acuerdo con diferentes ran-
kings elaborados por asociaciones 
civiles y consultorías, la Facultad 
de Medicina de la UNAM ocupa el 
primer lugar; en segunda posición 
está la Universidad Panamericana, 
aunque en ésta el costo promedio 
total de la carrera supera 1.8 mi-
llones de pesos, en tanto que en la 
Universidad Nacional oscila entre 
47 mil y 49 mil pesos durante los 
10 semestres.

En tercer lugar de las institucio-
nes más demandadas está la Uni-
versidad Autónoma de Nuevo León; 
le sigue la Universidad de Guada-
lajara; en quinto sitio se ubica la 
Universidad de Monterrey; en sexta 

posición están el Instituto Politécni-
co Nacional y la Universidad de las 
Américas Puebla, y en séptimo la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla.

En entrevista con La Jornada, 
Carolina Sepúlveda comentó que la 
diferencia actual con relación a la 
carrera hace más de 30 años es que 
se ha ido “feminizando”, pues casi 
70 por ciento son mujeres, cuando 
en el siglo pasado la mayoría eran 
hombres, porque ellos tenían más 
acceso a estudiar una profesión.

A menos de un mes de cumplir 
un año de gestión como la primera 
directora mujer de esta facultad, 
Sepúlveda afirmó que el trabajo de 
muchas personas durante muchos 
años es lo que justamente ha posi-
cionado a la Facultad de Medicina 
en el primer lugar, reflejando con 
ello que es uno de los mejores lu-
gares para estudiar esta carrera en 
el país, además de menos costosa, 
aunque “siempre hay áreas de opor-
tunidad que se pueden corregir”, 
como crear un ambiente de cola-
boración entre los investigadores, 
que trabajen juntos ciertas áreas y 
hagan equipo, porque eso impacta-
ría en soluciones para la sociedad.

Al hacer un balance de su primer 
año de administración, destacó que 
también han trabajado en algunos 
temas de infraestructura, haciendo 
mejoras en la facultad. Por ejemplo, 
remodelaron los baños del alumna-

do, pusieron más bancas para que 
los estudiantes puedan colaborar y 
trabajar en equipo y tener lugares 
dónde convivir, ya sea académica o 
socialmente, además de remodelar 
algunas instalaciones para favore-
cer a personas con discapacidad.

Señaló que actualmente la facul-
tad concentra esfuerzos para que 
los estudiantes de especialidades 
no sólo elijan la que más les gusta, 
sino orientarlos a fin de que estu-
dien las que más necesita el sistema 
de salud del país. “Necesitamos que 
se haga un análisis de la formación 

de especialistas, porque la oferta y 
la demanda tiene que estar ligada 
a los principales problemas de sa-
lud de nuestra población, no sólo 
en términos de enfermedad, sino 
también de mortalidad, y debemos 
hacer un análisis de qué tipo de es-
pecialistas se requieren”, afirmó.

Mantiene Facultad de 
Medicina primacía en 
solicitudes de ingreso
Cursan 13 mil la licenciatura, afi rma la directora

POR EXAMEN, SÓLO RECIBE A 150 CADA AÑO

▲ Actualmente la facultad busca 
que sus estudiantes elijan las 
especialidades que más requiere 
el país, afi rma la directora del 
plantel. Foto Alfredo Domínguez



LA JORNADA
Martes 31 de diciembre de 2024POLÍTICA10

La policía comunitaria y el 
embate de la delincuencia
ABEL BARRERA HERNÁNDEZ*

D
esde su creación en la 
Costa-Montaña la policía 
comunitaria se abrió 
paso entre los grupos 
de asaltantes que tenían 

azorada la región. Hicieron frente a los 
pistoleros de caciques que se dedicaban 
al robo de ganado. Confrontaron a los 
ministerios públicos que hacían migas 
con los delincuentes, encañonaron con 
sus armas a los policías judiciales por 
la detención arbitraria del padre Mario 
Campos, líder moral del movimiento 
comunitario. La aprehensión de un 
cacique alarmó a los mestizos ricos y a 
las autoridades del estado al constatar 
que los pueblos indígenas instalaban su 
casa de justicia en la ciudad colonial de 
San Luis Acatlán.

El Ejército incursionó en las comu-
nidades para amedrentar y fichar a los 
jóvenes indígenas que se incorporaban 
a la policía comunitaria. Irrumpían 
en las comisarías y amenazaban a las 
autoridades con encarcelarlas. En los 
caminos interceptaban a los grupos 
de la comunitaria. Los desarmaban 
e investigaban. Como en tiempos de 
Genaro Vázquez, el Ejército desplegó 
su presencia en las comunidades que se 
adscribían a la comunitaria. Coparon el 
territorio comunitario ante el temor de 
una irrupción armada. 

En febrero de 2002 el gabinete de 
seguridad de Guerrero citó a palacio de 
gobierno a los coordinadores de la policía 
comunitaria de San Luis Acatlán. Los es-
peraba el secretario de Gobierno, el ma-
yor Luis León Aponte, acompañado por 

el comandante de la 35 Zona Militar de 
Chilpancingo, el secretario de Seguridad 
Pública del estado, el procurador general 
del estado y el delegado de la entonces 
Procuraduría General de la República.

De pie escucharon el lenguaje osco y 
amenazante del ex militar: señores, de-
ben saber que los grupos de los policías 
comunitarios son ilegales. No tienen 
permiso para portar armas ni patrullar 
los caminos. Sus autoridades no pueden 
girar órdenes de aprehensión. Les da-
remos 30 días para que informen a sus 
comunidades que sus policías comuni-
tarios desaparecerán. 

Los coordinadores respondieron con 
firmeza y contundencia: nosotros sólo 
acudimos para atender su llamado, no 
venimos para responder a sus amena-
zas. El pueblo es el que nos manda y 
serán las asambleas las que decidirán 
qué vamos hacer. Si quieren desarmar 
a nuestros policías suban a la Montaña. 
A los 15 días de la cita se manifestaron 
más de 3 mil indígenas me pháá y na 
savi para respaldar a la Coordinadora 
Regional de Autoridades Comunitarias 
(CRAC-PC) y encarar al gobierno que 
no hace justicia a los pobres ni brinda 
seguridad a los pueblos.

La efectividad del sistema de segu-
ridad y justicia comunitario atrajo a 
muchas comunidades de la Montaña 
Alta y de la Costa Chica. Los liderazgos 
indígenas se fortalecieron y diversifi-
caron. En 2011, después de la creación 
de la casa de justicia en El Paraíso, mu-
nicipio de Ayutla de los Libres, se dio 
la primera ruptura de la CRAC-PC con 
la irrupción de la Unión de Pueblos y 
Organizaciones del Estado de Guerrero 
(Upoeg) liderada por Bruno Plácido 

Valerio. A esta nueva casa se incorpo-
raron grupos de la policía comunitaria 
de Olinalá, Huamuxtitlán y Tixtla que 
radicalizaron sus acciones atizando la 
represión del gobierno.

El 21 de junio de 2013 un operativo 
conjunto de 200 elementos entre cuer-
pos policiacos y militares detuvieron a 
la comandanta Nestora Salgado García, 
que fue trasladada al penal de Tepic, 
Nayarit. Al siguiente día otro operativo 
similar se realizó en la casa de justicia 
de El Paraíso liberando a más de 40 
presos. También detuvieron a 13 auto-
ridades comunitarias, sumando más 
de 40 en dos semanas. En noviembre 
Gonzalo Molina fue aprehendido y 
en diciembre lo hicieron con Arturo 
Campos, dos dirigentes de la policía co-
munitaria de Tixtla y El Paraíso; fueron 
recluidos en Almoloya de Juárez. 

La agresión a la casa de El Paraíso 
y la detención de sus autoridades re-
presentó una gran amenaza para todo 
el sistema comunitario. Fue una lucha 
tortuosa, que por las divisiones inter-
nas alentadas por los gobernantes del 
PRI y del PRD, diezmaron la fuerza de 
la CRAC-PC y dejaron en la indefensión 
a su compañera y sus compañeros pre-
sos. La pelea en los tribunales rindió 
sus frutos y después de cinco años la 
totalidad de los detenidos salieron por 
falta de pruebas. Los mismos jueces re-
conocieron su labor como autoridades 
comunitarias, sin embargo, la fractura 
persistió.  

Con el asesinato del coordinador 
Julián Cortés Flores, en las inmedia-
ciones de la casa de justicia de San Luis 
Acatlán se tuvo conocimiento que un 
comandante y algunos policías de la 

CRAC-PC estaban vinculados con la 
delincuencia organizada de San Luis y 
Marquelia. La situación se agravó cuan-
do algunos coordinadores de la casa de 
justicia de Espino Blanco, en 2019 pro-
movieron la creación de varios grupos 
de la policía comunitaria, a solicitud 
del presidente municipal de Zapotitlán 
Tablas. No sopesaron los riesgos que 
implicaba esta decisión sin tomar en 
cuenta a la asamblea regional.

Fue como un pago de favores, lo que 
propició la creación de la casa de enlace 
en San Juan Escalerilla. Las conse-
cuencias fueron fatales porque varios 
policías comunitarios tienen órdenes de 
aprehensión. En varias comunidades la 
violencia ha sido generada por elemen-
tos de la policía comunitaria.

La preocupación mayor es que la ca-
sa de San Juan realiza operativos fuera 
de su jurisdicción. En los hechos actúan 
como una casa de justicia indepen-
diente. En octubre, varios grupos de la 
policía comunitaria acudieron a Olinalá 
para liberar a una persona secuestrada. 
En la balacera detuvieron a dos jóvenes 
que fueron amarrados, golpeados y sus 
cuerpos quemados. Días después, ha-
bitantes de Huitzapula se enfrentaron 
a balazos con policías de San Juan. El 
saldo fue una persona asesinada. El 15 
de diciembre habitantes de Zapotitlán 
Tablas, Acatepec y Atlixtac impidieron 
que el Ejército destruyera varios culti-
vos de amapola. La población reclamó 
la ineficacia de sus operativos contra el 
crimen y les advirtió que no volvieran 
más. Por las grietas de la CRAC-PC la 
delincuencia se ha infiltrado.
* Director del Centro de Derechos Huma-
nos de la Montaña  Tlachinollan

En febrero comenzarán consultas 
del programa Salud Casa por Casa

ALEXIA VILLASEÑOR 
Y EMIR OLIVARES

En febrero se iniciarán las consultas 
en hogares como parte del progra-
ma Salud Casa por Casa, que estarán 
a cargo de 22 mil 500 enfermeras, 
de las cuales ya se han contratado 
14 mil 577, informó la secretaria del 
Bienestar, Ariadna Montiel.

Durante la conferencia presiden-
cial en Palacio Nacional, explicó 
que hasta el domingo, mediante 
el Censo de Salud y Bienestar, se 
había visitado a 4 millones 29 mil 
914 adultos mayores y 514 mil 696 
personas con alguna discapacidad. 

Al hacer el análisis de las necesida-
des del grupo etario, Montiel refirió 
que, en términos generales, “hemos 
encontrado diabetes e hipertensión, 

pero los adultos mayores lo que 
más desean es que se platique con 
ellos y se les visite”. A partir de ello, 
también habrá atención a su salud 
mental, e incluso una revisión de sus 
redes y relaciones familiares.

Dio a conocer que para el progra-
ma Pensión Mujeres Bienestar se 
han registrado 964 mil 556 bene-
ficiarias, de las cuales 810 mil 988 
están en el rango de edad de 63 y 
64 años; además, 153 mil 568 entre 
60 a 64 años, que son consideradas 
para una pensión por tratarse de 
mujeres indígenas y afrodescen-
dientes. Aclaró que las tarjetas se 
les entregarán en enero y los pagos 
se iniciarán en febrero. 

En tanto, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo estimó que a 
mediados de 2025 comenzará la 
construcción, “poco a poco”, de las 

Farmacias del Bienestar adjuntas 
a cada una de las más de 3 mil su-
cursales del Banco del Bienestar. 

Detalló que en esos locales se 
distribuirán los medicamentos 
“más importantes para el control 
de enfermedades como diabetes e 
hipertensión para adultos mayores 
y algunos para las personas con dis-
capacidad, de tal manera que cuan-
do vayan a cobrar su pensión al 
banco puedan, también de manera 
gratuita, tener su medicamento”.

La mandataria detalló que “va 
muy bien” la licitación de medica-
mentos y ofreció que en los próxi-
mos días acudirá a la conferencia 
el subsecretario de Salud, Eduardo 
Clark, para exponer el avance de 
este proceso. 

“El objetivo primero es tener to-
dos los medicamentos en centros 

de salud y en hospitales, en el IMSS-
Bienestar, en el IMSS y en el Issste”, 
dijo Sheinbaum Pardo.

Además, reveló que se cuenta 
con “poco más de 700 mil vacunas 
Patria” que serán aplicadas a la po-
blación. Explicó que el volumen de 
compra de biológicos contra el co-
vid-19 ya no es el mismo que en “el 
momento más difícil” de la pande-
mia. Ahora, detalló, “ya no se aplica 
de manera generalizada; la orienta-
ción por parte de las instituciones 
médicas es que se aplique en perso-
nas vulnerables, adultos mayores, 

principalmente, y con problemas de 
diabetes o hipertensión”.

Asimismo, deseó a todos los 
mexicanos “que tengan un feliz 
2025” y anticipó que en la siguien-
te conferencia, el 2 de enero, infor-
mará cómo cerró México en 2024 
en términos económicos, sociales 
y políticos.

SHEINBAUM: VA MUY BIEN LICITACIÓN DE MEDICAMENTOS 

▲ Hasta el domingo pasado se 
había censado a más de
4 millones de adultos mayores. 
Foto Cristina Rodríguez

Suman 964 mil 556 en la Pensión Mujeres Bienestar
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2025: 
los cruentos 
desafíos de la 4T

VÍCTOR M. TOLEDO /I

C
ambia el año, pero seguimos 
inmersos en tiempos delica-
dos. ¿Cómo examinar desde 
el pensamiento crítico el 
complejo mundo de la políti-

ca de este país? Dos plataformas teóri-
cas nos dan la posibilidad de una mayor 
perspectiva sobre lo que vive y sufre el 
gobierno de la 4T en su segunda etapa o 
piso (2024-2030). 

La que hemos formulado desde hace 
más de una década bajo el nombre de 
“teoría de los tres poderes”, y la que pro-
cede básicamente de la obra de Guiller-
mo Bonfil-Batalla México profundo, una 
civilización negada (1987). 

La primera, que es el fundamento 
de la ecología política, especifica la 
existencia de tres poderes en el mundo 
contemporáneo: el político (partidos y 
gobiernos), el económico (mercados, 
empresas y corporaciones) y el social 
(sindicatos, cooperativas, comunidades, 
ejidos, gremios, sociedades civiles). 

En un gobierno neoliberal domina el 
económico sobre los otros dos; en uno 
estatista domina el político, y en uno 
social la sociedad civil. Un verdadero 
gobierno de izquierda (aún inexistente) 
es aquel capaz de mantener controlado 
al capital, mientras empodera, gradual o 
súbitamente, a la sociedad. 

Durante su primera etapa la 4T 
cambió radicalmente el rumbo de la 
gobernanza respecto de los 30 años de 
neoliberalismo, dedicando grandes re-
cursos a apoyar, a manera de salvamen-
to o emergencia, a millones de familias 
marginadas. 

Sin embargo, en sus acciones “ofreció 
los peces, pero no enseñó a pescar”. Sal-
vo tres excepciones: el programa Sem-
brando Vida y La Escuela es Nuestra, 
ejecutados por la Secretaría del Bien-
estar, y Las Escuelas de Campo, de la 
Secretaría de Agricultura, que son parte 
de una Estrategia de Acompañamiento 
Técnico donde trabajan 4 mil 500 técni-
cos en 34 regiones del país. La Escuela 
es Nuestra lleva como objetivo primor-
dial la dignificación de los planteles edu-
cativos del sector público (de prescolar 
a secundaria) a través de mejoras en 
construcción, mantenimiento, equipa-
miento o servicios (luz, agua, drenaje, 
Internet), mejoramiento de horarios y 
alimentación, etcétera, todo mediante 
la creación de Comités Escolares de Ad-
ministración Participativa, integrados 
principalmente por padres de familia 
elegidos vía una asamblea, quienes se 
encargan del ejercicio de los recursos 
asignados en función de las necesidades 
y en acuerdo con los maestros. El total 
de escuelas apoyadas fue de 173 mil 670 
(https://laescuelaesnuestra.sep.gob.
mx/). 

Por su parte entre Sembrando Vida y 
Escuelas de Campo se llega a 950 mil fa-
milias rurales con propiedades mínimas, 
y forman parte de una política genera-
lizada de apoyar fundamentalmente a 
los pequeños productores del campo. 

En el primer caso, 450 mil productores 
y sus familias están organizados en 18 
mil cooperativas o CAC (Comunidades 
de Aprendizaje Campesino) en unos mil 
municipios, en tanto existen 4 mil 750 
Escuelas de Campo con otros 400 mil 
participantes. Estos tres proyectos em-
poderaron a la sociedad y serán mante-
nidos no solamente en el presente sexe-
nio, pues han quedado promulgados en 
las reformas constitucionales recientes.

La idea entonces que intentamos 
dejar con claridad es la de empoderar, 
no sólo auxiliar o apoyar, a “primero los 
pobres”. Esta visión es clave y debería 
orientar centralmente las políticas de la 
actual administración en varios sectores 
de la sociedad mexicana. Para comenzar 
con los 32 mil 251 núcleos agrarios (29 
mil 827 ejidos y 2 mil 424 comunidades) 
que poseen y usufructúan la mitad del 
territorio nacional (casi 100 mil hectá-
reas), a los sindicatos que demuestren 
practicar sin duda alguna una democra-
cia participativa, y a las innumerables 
experiencias que existen de organizacio-
nes civiles del campo y la ciudad, como 
las de los productores de café que se 
han organizado por regiones, estados 
y a escala nacional, o la Cooperativa 
Acapatzingo de mujeres de Iztapalapa 
en Ciudad de México (ver libro de Cesar 
Enrique Pineda publicado por el Institu-
to Mora: https://www.institutomora.edu.
mx/Investigacion/CesarPineda/SitePa-
ges/Publicaciones.aspx). 

La segunda plataforma teórica se 
encuentra en las páginas de México pro-
fundo, donde se propone la existencia 
de una geometría política derivada de 
la larga y rica historia de lo que fue Me-
soamérica, un complejo civilizatorio de 
innumerahles culturas que, distinguidas 
por la lengua, alcanzaron más de 100 an-
tes de la llegada de los europeos. Esto lo 
trataremos en nuestra próxima entrega, 
en la segunda parte de este ensayo.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

M
ás allá de lo que se decla-
re, en México no existe 
soberanía alimentaria. 
Según Vía Campesina, 
la soberanía alimentaria 

consiste en el derecho que los pueblos 
tienen a producir su comida, en su terri-
torio, en forma que refuerce sus valores 
culturales y el ambiente. Debe garantizar 
que campesinos, granjeros familiares y 
mujeres rurales cuenten con los recursos 
necesarios para producir alimentos, tener 
mayor acceso y control sobre la tierra, las 
semillas, el agua, los créditos y los merca-
dos (https://shorturl.at/frdGC).

Nada de eso sucede aquí. Para empezar, 
se importan más de la mitad de los granos 
básicos que su población consume. La 
acción combinada de los acuerdos de libre 
comercio (en especial, el T-MEC), la con-
trarreforma agraria al artículo 27 consti-
tucional del 6 de enero de 1992, que abrió 
la propiedad social al mercado de tierras, 
la operación desregulada de grandes con-
sorcios agroindustriales y la carencia de 
financiamiento y políticas de fomento nos 
han convertido en un país sometido a los 
intereses los gigantes agroalimentarios.

Nuestra dependencia productiva puede 
verse, por ejemplo, en las importaciones 
de fertilizantes, agravadas por la guerra 
entre Rusia y Ucrania. Sólo fabricamos 
cerca de 30 por ciento del que necesita-
mos. Durante el primer semestre de 2024, 
las importaciones superaron en 17.5 por 
ciento las cifras del mismo periodo del año 
pasado, ya de por sí elevadas. Irónicamen-
te, durante las últimas décadas del siglo 
pasado, el país era autosuficiente para 
fabricar sus abonos.

Desde la entrada de México al GATT 
(1986) y las sucesivas contrarreformas 
al 27 constitucional se ha venido des-
mantelando la agricultura campesina y 
fortaleciendo un modelo agroexportador. 
Exportamos (principalmente a EU), cer-
veza, tequila, aguacate, berris y hortalizas, 
y compramos maíz, arroz, frijol, ¡azúcar!, 
soya (segundo importador estadunidense 
de la oleaginosa a escala mundial), sorgo. 
Las ganancias de nuestras exportaciones 
se las quedan empresas trasnacionales.

Este modelo ocupa masivamente a unos 
3 millones de jornaleros que laboran en 
condiciones de explotación salvajes. Tra-
bajan jornadas que exceden ocho horas 
diarias. Las familias viven hacinadas en 
cuarterías y campamentos, muchas veces 
sin agua potable. No cuentan con segu-
ridad social ni servicios médicos; los días 
de descanso pagados son inusuales y los 
niños no van a la escuela. Están expuestos 
a plaguicidas. Las mujeres son acosadas 
sexualmente por capataces y empleados. 
Muchos jóvenes consumen cristal para 
soportar las agobiantes cargas de traba-
jo. Los intentos de sindicalización y de 
negociar contratos de colectivos son per-
seguidos y sancionados por los patrones. 
Por desgracia, no hay políticas ni recursos 
destinados para frenar esta situación, que 
nada envidia a lo narrado en 1910 por Jo-
hn Kenneth Turner en México Bárbaro.

No hay evidencias que permitan supo-
ner que con el presupuesto rural aproba-
do para 2025 las cosas vayan a cambiar. 
Como ha explicado Ernesto Ladrón de 
Guevara, los recursos asignados suman 
453 mil 711 millones de pesos, apenas 
poco más de 1 por ciento superior en 

términos nominales al de 2024. O sea, no 
compensa los efectos de la inflación.

El presupuesto no garantiza el aumento 
en la producción de básicos para susti-
tuir importaciones, ni destina recursos 
significativos al fomento agropecuario. 
Por ejemplo, el Programa Especial 
Concurrente del Sector Rural no asigna 
montos para crédito ni para seguro agrí-
cola, elementos centrales para apoyar el 
campo. Tampoco aparece IMSS Bienestar. 
Menos aún, dispone de apoyos para la 
organización colectiva para la producción, 
necesarios para que los campesinos pue-
dan alcanzar economías de escala que les 
permitan enfrentar, en una cancha no tan 
dispareja, a coyotes e industriales.

El 10 de noviembre, Julio Berdegué 
Sacristán, titular de Agricultura, anunció 
la creación de Productora de Semillas del 
Bienestar, para proveer de granos de alta 
calidad a los frijoleros. Consumimos al me-
nos un millón de toneladas de la legumino-
sa, pero se cosechan sólo 700 mil, señaló. 
Sin embargo, el presupuesto no considera 
explícitamente monto para ese rubro.

Unos días antes, el 22 de octubre, ese 
funcionario informó sobre el programa 
Cosechando Soberanía, que “dará la 
oportunidad de aumentar la producción 
de los principales alimentos en mil 175 
municipios con altos niveles de pobreza 
y potencial de producción, donde serán 
beneficiados 536 mil productores” hacia 
finales de 2030. Desafortunadamente, 
en el presupuesto para 2025 no aparecen 
recursos asignados a este programa.

El 25 de noviembre el secretario señaló 
que se impulsará la tecnificación del riego, 
en 52 mil hectáreas para los distritos 010 
y 075 en Sinaloa. Pero no está claro de 
dónde se obtendrá el presupuesto.

En cambio –explica Ladrón de Gueva-
ra– se ubican como recursos destinados 
al sector rural los programas Educación 
Básica para el Bienestar Benito Juárez 
(dependiente de la SEP) y el Apoyo a las 
Instancias de Mujeres en las Entidades Fe-
derativas (adscritos a Gobernación).

Apoyos directos, como el destinado a 
los Adultos Mayores, aumentan los ingre-
sos de personas dentro de los pueblos, 
pero no promueven el cultivo de básicos ni 
el trabajo, están desvinculados de la pro-
ducción. Otros programas han fragmen-
tado (y promovido la venta) de las áreas 
comunes de ejidos y comunidades.

Sin más gasto al campo y sin recursos 
suficientes para políticas de fomento, 
sin echar atrás las contrarreformas al 
27 constitucional, sin la defensa de los 
jornaleros, sin organizaciones de peque-
ños productores fuertes, sin otro modelo 
agropecuario, con el acaparamiento de las 
concesiones de agua para uso agrícola, no 
sólo no habrá soberanía alimentaria, sino 
que se profundizará nuestra dependencia.
X: @lhan55

Desde la entrada de 
México al GATT y las 
contrarreformas al 27 
constitucional se ha 
ido desmantelando 
la agricultura 
campesina

Un verdadero 
gobierno de izquierda 
(aún inexistente) es 
aquel capaz de 
mantener controlado 
al capital, mientras 
empodera, gradual o 
súbitamente, a la 
sociedad

Soberanía 
alimentaria



LA JORNADA
Martes 31 de diciembre de 2024OPINIÓN12

EZLN: lucha por la vida y construcción autonómica

JOSÉ BLANCO

E
l pasado 6 de diciembre 
tuvo lugar en Canal Red 
una conversación entre 
Pablo Iglesias y el histo-
riador italiano Enzo Tra-

verso. El señalamiento y la preocu-
pación central de ese intercambio, 
a mi juicio, fue la puesta en la mira 
de la ausencia, para las izquierdas 
del mundo, de un “horizonte de 
espera”, que le llama Traverso, 
o una utopía, como la izquierda 
la llamaba en el siglo XX. Ahora 
mismo las izquierdas no están en 
busca de una utopía alcanzable, 
un horizonte posible en el que se 
dibuje una sociedad decente para 
todos, igualitaria, libre. Libre de 
la explotación capitalista. Ecolo-
gista. Feminista. Que ha abolido 
el patriarcado, que cuida el medio 
ambiente. Una utopía que sea una 
forma de socialismo o comunismo. 
Una utopía que anticipe el camino 
que conduce a ella, sabiendo que se 
hace camino al andar. Una utopía 
que ya no puede ser la organiza-
ción de una revolución de formato 
militar para la toma del poder.

Traverso apunta las razones por 
las que el concepto de revolución 
no está agotado, pero aún es nece-
sario definirla para este siglo. La 
revolución es un momento (proce-
so) de ruptura del orden estableci-
do, precedido de un curso histórico 
que conduce a ese momento.

Es claro que se trata de la elabo-
ración de una novedad histórica 
que ya no puede reclamarse como 
parte de la historia de tensiones y 
convulsiones que impulsaron las 
revoluciones del siglo XX. La caída 
del muro de Berlín y la disolución 
de la URSS pusieron un punto 
final a aquellas experiencias re-
volucionarias tras lo cual advino 
la globalización neoliberal y la 
(atroz) naturalización del capita-
lismo, la aceptación colectiva de 
este sistema como realidad social 
incuestionada. Ha sido aceptado 
el mundo capitalista sin disputas, 
ni resignaciones obligadas; todos 
(la inmensa mayoría) han acep-
tado que “no hay más”. Cualquier 
desviación de sus fundamentos 
parece contra natura. Cualquier 
tentativa de impugnación es de-
lirio. La propiedad privada de los 
medios de producción es resultado 
de un “proceso natural”, y de ese 
hecho deriva la existencia “natu-
ral” del trabajo asalariado. Tales 
son los fundamentos incustiona-
dos… de la explotación capitalista 
del trabajo.

La idea de que la revolución es 
una suerte de aceleración de la 
historia en una dirección ineluc-

tablemente determinada es ahora 
un sueño. No era un sueño el siglo 
pasado. Era una certeza (y una fe). 
La revolución, diría Benjamin, más 
que una aceleración de la historia 
es un freno de emergencia a la bar-
baridad a la que están llevando a la 
sociedad las derechas y las clases 
dominantes del capitalismo.

No hay que ir ahora muy lejos: la 
historia es ya una catástrofe. Y hay 
que actuar para impedir el desastre. 
Es ahí donde aparece la idea del 
socialismo como apuesta, como 
desafío, como potencialidad eman-
cipadora. La sociedad y sus fuerzas 
conscientes tienen que hacerse 
cargo de ese algo que no ocurrirá 
ineluctablemente. Las sociedades 
se mueven vertiginosamente cada 
día, pero lo hacen en un régimen 
presentista donde los fundamentos 
de la operación capitalista no se 
mueven. El desafío de la izquierda 
es reconstruir un horizonte de 
espera, una utopía. Corresponde 
a los intelectuales de la izquierda 
construirlo, pero si el relato no está 
impulsado por los movimientos 
de masas, no estará engarzado al 
movimiento de la historia. Se trata, 
por tanto, de una construcción 
política. Un horizonte de espera en 
el que efectivamente converjan los 
movimientos sociales, las críticas, 
las aspiraciones políticas, porque de 
ahí nace el relato de ese horizonte. 

Un relato político no es, ni mu-
cho menos, sólo una operación de 
cálculo racional. La emoción, se 
sabe, tiene un rol decisivo. El grito 

“la imaginación al poder” que repi-
tieron activamente los jóvenes en 
1968 puede hablar de esa dimen-
sión decisiva. En los momentos de 
crisis sólo la imaginación es más 
importante que el conocimiento, 
dijo Albert Einstein famosamente. 
O como dijera Blas Pascal, mil 
veces evocado: “Hay razones del 
corazón que la razón no entiende”.

La construcción de la utopía 
como horizonte de cambio social 
radical, que incluye el camino con-
ducente, necesita al Estado-nación 
como espacio de la lucha política. 
Operando con las reglas de la 
democracia liberal, las izquierdas 
avanzan en el seno del Estado 
cambiando a su favor la correla-
ción de fuerzas, mientras allegan 
más y mejores bienes sociales a los 
excluidos y los explotados. Avan-
zan ganando cada vez un espacio 
mayor de poder. Las izquierdas de 
un Estado-nación que así avanzan 
requieren que lo mismo ocurra en 
otros estados-nación, como esla-
bones de la globalidad existente. 
Es preciso que ocurra en una fila 
significativa de países desarrolla-
dos. El momento crítico de ruptura 
del orden establecido debe darse 
coordinadamente en un conjunto 
mínimo de estados-nación, tal que 
hagan irreversible ese movimien-
to. El momento de la ruptura del 
orden establecido debe darse en 
un estado de huelga general signi-
ficativa en varios países a la vez. La 
solidaridad internacional articula 
la cadena de la ruptura.

No hay que 
ir ahora 
muy lejos: 
la historia 
es ya una 
catástrofe. 
Y hay que 
actuar 
para 
impedir el 
desastre. Es 
ahí donde 
aparece la 
idea del 
socialismo 
como 
apuesta

MAGDALENA GÓMEZ

M
uy acertada la decisión del 
Ejército Zapatista de Li-
beración Nacional (EZLN) 
de organizar el 28 y 29 de 
diciembre pasados el En-

cuentro Internacional Rebeldías y Resisten-
cias, en el Cideci-Unitierra de San Cristóbal 
de las Casas, para concluir en el caracol de 
Oventik del 30 de diciembre al 2 de enero 
de 2025. Ello, no obstante el contexto de 
violencia en Chiapas que les había llevado 
a plantear la posibilidad de suspender un 
programa de reuniones iniciando con la re-
lativa al de su aniversario 31. Su contenido 
retoma el sentido de los escritos del EZLN 
a lo largo del año: La tormenta: el crimen, el 
verdugo y las víctimas, El capítulo México, 
Rebeldía y resistencia zapatistas, Genea-
logía del común zapatista, sus primeros 
pasos. 

El subcomandante insurgente Moisés 
compartió lecciones de la experiencia de la 
gira por Europa. Muy relevante fue la mesa 
de las mujeres zapatistas que analizaron 
la trayectoria de su lucha y los cambios lo-
grados sin omitir dificultades para la plena 
comprensión de esta dimensión de género. 
El encuentro permitió ofrecer a grandes 
trazos un recuento de la construcción orga-
nizativa de 31 años y la voz de la dirigencia 
zapatista se incorporó a este ejercicio. 
Destacó la participación del subcomandante 
Moisés, el capitán Marcos, integrantes del 
Comité Clandestino Revolucionario Indí-
gena y un grupo de mujeres zapatistas, asi 
como alrededor de mil asistentes.

La temática abordada por invitados en el 
caso de México ofreció un panorama sobre 
la grave situación de violencia con su cauda 

de impunidad frente a crímenes, despojos 
y cifras alarmantes de desapariciones que 
colocó una mirada crítica a la llamada 4T 
y sus megaproyectos, como el denominado 
Tren Maya, el Corredor Interoceánico y la 
manipulación del discurso oficial de que 
serán la vía para financiar la continuidad de 
los programas que en el caso del que deno-
minan Sembrando Vida ya está provocando 
la mercantilización de la tierra e incluso su 
acaparamiento. 

El capitán Marcos abundó en los estragos 
del cambio climático en el mundo, como 
el aumento de ciclones, sequías extremas, 
saqueos y despojos de ecosistemas por la 
exigencia del crecimiento económico. Se-
ñaló que hay muerte masiva de bosques y 
las tierras productivas se degradan; la grave 
contaminación de suelos, agua y aire avan-
za sin frenos.

Algunas intervenciones invitaron a 
considerar estrategias para lograr que 
se incremente la participación de otros 
sectores, como el de jóvenes, en especial 
los indígenas. El capitán insurgente Marcos 
convocó a una discusión con preparación, 
pero con sencillez, para que el mensaje de 
resistiendo contra el crimen y el criminal, y 
defensa de las víctimas pueda llegar a todos 
los sectores en México y otros países que 
enfrentan los embates del sistema.

En el recuento del capitán insurgente Mar-
cos, La cofa del vigía: un largavista hacia el 
ayer, advirtió que sectores antagónicos han 
anunciado por décadas la inminencia de su 
desaparición. Incapaces de asumir las seña-
les de su fortalecimiento en contextos de la 
contrainsurgencia que no ha cesado.

La decisión crucial del EZLN de sumarse 
al cese el fuego unilateral decretado por 
Carlos Salinas de Gortari ante la masiva 
movilización que lo demandó el 12 de enero 

de 1994, significó un parteaguas que pese a 
los embates y provocaciones como el de la 
traición zedillista del 9 de febrero de 1995, 
entre muchas otras, como las actuales con-
tra las tierras recuperadas, ha permitido la 
construcción de su autonomía. El EZLN así 
lo señaló: y en lugar de dedicarnos a formar 
guerrilleros, soldados y escuadrones, prepa-
ramos promotores de educación, de salud y 
se fueron levantando las bases de la autono-
mía que hoy maravillan al mundo.

En lugar de construir cuarteles, mejorar 
nuestro armamento, levantar muros y trin-
cheras, se levantaron escuelas, se constru-
yeron hospitales y centros de salud, mejora-
mos nuestras condiciones de vida.

En lugar de luchar por ocupar un lugar 
en el Partenón de las muertes individuali-
zadas de abajo, elegimos construir la vida. 
(“Entre la luz y la sombra”, subcomandante 
insurgente Galeano. Enlace Zapatista, Méxi-
co, mayo de 2014.)

Por tanto, congruente nada ajeno resultó 
el llamado del capitán Marcos: “nosotros 
decimos Palestina libre, es eso, libre de la 
guerra, pero también de quienes le dicen 
qué hacer y cómo” y que la guerra “debe 
cesar ya, porque ha dejado muchas víctimas 
bajo los escombros”.

El encuentro estuvo alejado de la auto-
complacencia, en especial cuando se abor-
dó la problemática interna de su estructura 
que denominan la pirámide y que les llevó 
a plantear otras instancias que recoloquen 
la participación del pueblo. Se mostró el 
acierto de su opción por la vía pacífica en la 
construcción autonómica, anticapitalista y 
de lucha por la vida. Quedamos pendientes 
del mensaje del 31 de diciembre para ama-
necer el 1º de enero con los pasos siguientes 
para avanzar en lo común sin privatización 
de la tierra.

El capitán Marcos 
abundó en los 
estragos del cambio 
climático en el 
mundo, como el 
aumento de 
ciclones, sequías 
extremas, saqueos y 
despojos de 
ecosistemas por la 
exigencia del 
crecimiento 
económico

La utopía 
necesaria
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 20 21.19
Euro                                                                             21.47 21.48

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.04%
Cetes 92 días     9.98%
TIIE 28 días 10.24%

Inflación
Primera quincena de diciembre de 2024         +0.42%
Noviembre de 2023 a noviembre de 2024        +4.55%
Reservas internacionales
228 mil 220.9 mdd al 20 de diciembre de 2024

Petróleo                                   Precio (dólares)              Var.
WTI                                                                      70.99                       +0.39
Brent                                                                  74.39                       +0.22
Mezcla mexicana                                    66.24                      +0.34

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
(Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 48 mil 837.72
Variación puntos -452.86
Variación porcentual -0.92%

BRAULIO CARBAJAL 

En sólo cuatro años, el precio de la 
tortilla –alimento básico en la dieta 
de nueve de cada 10 mexicanos– se 
ha disparado casi 50 por ciento, re-
velan datos oficiales. 

Debido a lo anterior, el gobier-
no encabezado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum encomendó a 
las autoridades correspondientes 
diseñar una estrategia no sólo pa-
ra estabilizar su precio, sino dismi-
nuirlo durante el resto del sexenio. 

De acuerdo con el Sistema Nacio-
nal de Información e Integración 
de Mercados (SNIIM), en diciembre 
de 2020 el precio promedio del ki-
logramo de tortilla en México era 
de 15.54 pesos, mientras ahora se 
ubica en aproximadamente 23.17 
pesos, una variación de 7.63 pesos  
o 49.1 por ciento. 

Según estimaciones de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), la tortilla es el 
complemento alimenticio de más 
de 90 por ciento de las familias 
mexicanas, lo que convierte a Mé-
xico en el principal consumidor de 
tortillas del mundo. Asimismo, la 

institución calcula que cada mexi-
cano come alrededor de 75 kilos de 
tortilla al año. 

Un estudio del Laboratorio de 
Datos contra la Obesidad destaca 
que 84.9 por ciento de los núcleos 
familiares consumen tortillas de 
maíz todos los días; 10.4 por ciento 
cada tercer día, 3.6 por ciento una 
vez por semana y 1 por ciento lo ha-
ce ocasionalmente.

De acuerdo con especialistas, el 
fuerte encarecimiento de las torti-
llas en los últimos cuatro años se 
debe principalmente al encareci-

miento de los insumos, sobre todo  
maíz, electricidad y gas; competen-
cia desleal, alzas de los costos de 
transporte y maquinaria; efectos de 
la sequía en la producción nacional 
de maíz y la disputa comercial con 
Estados Unidos en torno al maíz 
transgénico. 

En México existen alrededor de 
130 mil tortillerías. Sin embargo, 
la industria harinera de maíz, con-
trolada por un pequeño grupo de 
empresas, es la que tiene el mayor 
impacto en el precio al consumidor 
compran las tortillas. Según estima-

ciones de diferentes instancias, Ma-
seca controla más de 70 por ciento 
de este negocio en México, seguido 
por Minsa, con alrededor de 25 por 
ciento. El resto se lo reparten Hari-
masa, Cargill de México y Molinos 
Anáhuac, entre otras. 

En 2022, el gobierno federal, en-
cabezado entonces por el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
responsabilizó de manera directa 
a Maseca –subsidiaria de Gruma– 
por el incremento del precio de la 
tortilla (que en ese momento había 
aumentado más de 30 por ciento en 
dos años), por ser un actor prepon-
derante en este mercado.

Ricardo Sheffield, quien en ese 
momento era el titular de la Pro-
curaduría Federal del Consumidor, 
destacó que, sin importar cómo se 
comportan los precios de la tonela-
da de maíz, esta compañía mante-
nía sus precios al alza, lo que orilló 
a la mayoría de las tortillerías a en-
carecer el producto.

Una de las primeras acciones de 
Claudia Sheinbaum como presiden-
ta fue encomendar a Julio Berdegué 
Sacristán, titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, 
no sólo estabilizar el precio de la 
tortilla en México, sino reducirlo 
al menos 10 por ciento para fin del 
sexenio, para lo cual el gobierno 
trabaja con productores de harina, 
maíz y tortilla. 

JULIO GUTIÉRREZ

Las tasas de interés de los cré-
ditos bancarios otorgados a las 
personas prácticamente se han 
mantenido sin cambios a lo lar-
go del año, aun cuando el Banco 
de México (BdeM) disminuyó la 
tasa de referencia en más de un 
punto porcentual a lo largo de 
2024, de acuerdo con informa-
ción oficial del banco central.

Mientras la tasa de referencia 
se encuentra actualmente en 
10 por ciento, las de productos 
como las tarjetas de crédito su-
peran 35 por ciento, mientras 
los préstamos descontados vía 
nómina están por arriba de 25 
por ciento.

La tasa de referencia del ban-
co central es el instrumento que 
marca el costo al que se finan-
cian las familias y las empresas. 
A inicios de este año se ubicaba 
en 11.25 por ciento, su nivel más 
alto desde que el BdeM tiene co-
mo fin controlar la inflación por 
medio de la política monetaria.

Entre enero y febrero, la tasa 
de interés de las tarjetas de cré-
dito, en promedio, se ubicaba en 
38.5 por ciento; la de los présta-
mos de nómina era de 27.2 por 
ciento y la de los microfinancia-
mientos y personales se situaba 
en 45.6 por ciento, de acuerdo 
con el banco central.

En marzo, el BdeM recortó 
un cuarto de punto la tasa de 
referencia para dejarla en 11 
por ciento; en agosto la redujo 
a 10.75 por ciento y el resto del 
año hizo más disminuciones pa-
ra situarla en 10 por ciento.

Actualmente, el promedio de 
las tasas de interés de las tar-
jetas de crédito es de 38.6 por 
ciento, el de los financiamientos 
de nómina de 27 por ciento y el 
de los micropréstamos y los per-
sonales de 44.2 por ciento.

Ninguna prisa 
por hacer ajustes

La Asociación de Bancos de 
México ha reiterado en diversas 
ocasiones a lo largo del año que 
aun cuando el banco central ha-
ga recortes a la tasa de referen-
cia, las tasas de los préstamos no 
disminuirán de inmediato, pues 
tradicionalmente hay un lapso 
de al menos seis meses para que 
las instituciones financieras ha-
gan los ajustes.

Ante la expectativa de una 
desaceleración, las familias no 
se han sobreendeudado y la de-
manda de financiamiento crece 
a un ritmo menor que el del año 
pasado.

AP

La población del mundo aumentó 
en más de 71 millones de personas 
en 2024 y seremos 8 mil 90 millo-
nes para Año Nuevo, según las es-
timaciones de la Oficina del Censo 
de Estados Unidos publicadas ayer.

El aumento de 0.9 por ciento en 
2024 muestra una ligera desace-
leración respecto a 2023, cuando 
la población mundial creció en 75 
millones de personas. En enero de 
2025 se esperan 4.2 nacimientos y 
dos muertes en todo el mundo cada 
segundo, según los cálculos.

En Estados Unidos la población 
creció en 2.6 millones de personas 

en 2024 y para Año Nuevo serán 
341 millones.

La expectativa para Estados Uni-
dos es de un nacimiento cada nueve 
segundos y una muerte cada 9.4 se-
gundos en enero de 2025. En tanto, 
la migración internacional agrega-
rá una persona a la población es-
tadunidense cada 23.2 segundos. 
En conjunto, la combinación de 
nacimientos, muertes y migración 
internacional neta aumentará la 
población de aquel país en una per-

sona cada 21.2 segundos, según la 
Oficina del Censo.

En la década de 2020, la pobla-
ción de Estados Unidos ha crecido 
en casi 9.7 millones de personas, a 

un ritmo de 2.9 por ciento. En la 
década de 2010, la población esta-
dunidense aumentó 7.4 por ciento, 
la tasa más baja desde la década 
de 1930.

El precio de la tortilla subió 
casi 50% en sólo cuatro años
El consumo 
promedio de 
cada mexicano 
es de 75 kilos 
anuales

PLANEAN QUE BAJE 10% ESTE SEXENIO

La población mundial llega a 
8 mil 90 millones de personas

Cobran los 
bancos tasas 
casi tres veces 
más altas que 
la de referencia

 Una multitud se ha reunido 
desde ayer en Times Square, 
Nueva York, para recibir el 
Año Nuevo. Foto Ap

 En promedio, el kilo de tortillas 
ha pasado de 15.54 pesos en 
diciembre de 2020 a 23.17 este 
mes. Foto Cuartoscuro
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

De errores
y aciertos 

MIGUEL PINEDA

HACE 30 AÑOS padeci-
mos uno de los peores 
momentos económicos 

del siglo XX. De un día para otro el 
peso se devaluó abruptamente, no 
había dinero para hacer frente a 
la deuda externa, el déficit presu-
puestal era impagable, la inflación 
galopante reducía el poder adqui-
sitivo de los mexicanos, las clases 
medias perdieron sus ahorros, las 
tasas de interés se fueron a las nu-
bes, cientos de miles de empleos 
se perdieron y muchas empresas 
quebraron.

EN AQUEL ENTONCES, el tipo 
de cambio lo fijaba arbitrariamen-
te el gobierno, la economía estaba 
protegida frente a la competencia 
externa, las exportaciones depen-
dían del petróleo, el gasto público 
era laxo y el Banco de México 
estaba al servicio de los caprichos 
gubernamentales. De la agudeza 
y racionalidad de los gobernantes 
dependía la estrategia a seguir en 
materia económica y era imposi-
ble controlar las fuerzas del mer-
cado en forma artificial.

DE ENTONCES A la fecha, las fi-
nanzas y la economía han cambia-
do radicalmente. Ahora el Banco 
de México es autónomo y tiene 
como objetivo mantener el poder 
adquisitivo de la población; la eco-
nomía está abierta a la competen-
cia, las exportaciones se diversifi-
caron, hay acuerdos comerciales 
con diversas regiones, entre las 
que sobresale el de América del 
Norte, y las empresas locales son 
ahora más competitivas que en el 
pasado. Sin duda, ahora nuestro 
país es mucho más fuerte que ha-
ce tres décadas.

ES EN ESTE contexto que se pre-
senta una coyuntura difícil, con 
el cambio de gobierno tanto en 
México como en Estados Unidos. 
De parte de Donald Trump reci-
bimos amenazas constantes en 
materia de comercio, transporte 
de drogas, migración y lo que se le 
ocurra al presidente entrante. Se 
plantea un cierre de fronteras, el 
aumento de aranceles a nuestras 
exportaciones y la expulsión de 
millones de personas indocumen-
tadas, al tiempo que se declara la 
guerra a los cárteles de las drogas.

LA REALIDAD ES que poco po-
demos hacer racionalmente fren-
te a las amenazas externas, pero la 
estructura institucional es mucho 
más sólida que en el pasado, por lo 
que contamos con los elementos 
necesarios para hacer frente a las 
amenazas de Trump. Histórica-
mente, frente a la adversidad Mé-
xico se fortalece al reenfocar sus 
objetivos y esto es lo que sucederá 
durante los próximos cuatro años.

miguelpineda.ice@hotmail.com

Semiconductores, 
claves para América 
del Norte: Sheinbaum
La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo aseveró que 
tanto a México como a Estados 
Unidos les conviene seguir con 
el plan para producir semicon-
ductores en conjunto porque 
esto ayudará a no depender de 
Asia. “Nos da mucha fortaleza 
esta sustitución de importa-
ciones”, aseguró. Consultada 
en la mañanera de ayer sobre 
una propuesta en Estados Uni-
dos para eliminar la llamada 
Ley de Chips (cuya finalidad 
es llevar la fabricación de 
semiconductores a Arizona), 
la mandataria indicó que su 
administración respetará las 
decisiones de aquel país. “Evi-
dentemente, vamos a hacer 
nuestra parte para convencer 
de la importancia del tratado 
comercial”. Agregó que México 
ha planteado que esos compo-
nentes se produzcan en Sonora 
y señaló que hay varias empre-
sas líderes que han anunciado 
proyectos para México, como 
Foxconn, que planea construir 
una planta.

Emir Olivares 
y Alexia Villaseñor 

China desarrollará 
en Cuba parques 
fotovoltaicos 
MONTEVIDEO. Los gobiernos 
de Cuba y China firmaron ayer 
un acuerdo para el desarrollo 
de parques fotovoltaicos en la 
isla, como parte de una estrate-
gia de la nación caribeña para 
superar una de las peores crisis 
energéticas de su historia. “La 
Unión Eléctrica de Cuba y el 
Centro Internacional para el 
Intercambio Técnico y Eco-
nómico de China (Cicete, por 
sus siglas en inglés), firmaron 
un acuerdo para la generación 
de 85 megavatios en parques 
fotovoltaicos”, informó el Mi-
nisterio de Energía y Minas en 
la red social X. El convenio fue 
firmado horas después de la 
llegada a Cuba del primer lote 
de suministros de equipos de 
generación eléctrica y repues-
tos enviados por China para 
recuperar 400 megavatios de 
potencia en 38 grupos a base 
de diésel. Según el embajador 
chino en Cuba, Hua Xin, en 
próximos vuelos fletados, co-
merciales o en transporte ma-
rítimo llegarán nuevos lotes de 
piezas para apoyar a la isla en 
la recuperación de su sistema 
eléctrico, que colapsó varias 
veces en el último trimestre de 
2024. La estrategia nacional de 
transición energética en Cuba 
prevé instalar antes de 2028 
un total de 92 parques solares 
fotovoltaicos, 55 de los cuales 
entrarían en funcionamiento 
en 2025, con el fin de reducir 
los recurrentes apagones en el 
país. En la más reciente sesión 
de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, el ministro de 
Energía y Minas, Vicente de la 
O, explicó que la meta es lograr 
la soberanía energética.

Sputnik

JESSIKA BECERRA

De enero a noviembre, el gasto pú-
blico creció 6.3 por ciento en tér-
minos reales anuales y el compo-
nente destinado a proveer bienes 
y servicios a la población presentó 
un aumento de 7.4 por ciento, in-
formó la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). 

En el Informe de Finanzas Pú-
blicas y Deuda Pública a noviem-
bre, el organismo detalló que los 
recursos destinados al desarrollo 
social, que representaron 66 por 
ciento del gasto programable, se 
incrementaron 8.1 por ciento en 
términos reales hasta noviembre, 
el mayor aumento para ese perio-
do desde 2014. 

Los sectores de salud, protec-
ción social y educación destaca-
ron con incrementos de 12.7, 10.7 

y 4.7 por ciento reales, según el 
documento.

Hacienda destacó que la inver-
sión en infraestructura creció 11.4 
por ciento real de enero a noviem-
bre y superó las proyecciones por 
40 mil millones de pesos.

“La inversión directa del go-
bierno federal aumentó 34.9 por 
ciento en términos reales anuales, 
marcando el mayor crecimiento 
desde 2014 y destacando el impul-
so gubernamental en infraestruc-
tura clave”, mencionó la SHCP.

Agregó que al cierre de noviem-
bre, las finanzas públicas reflejan 
una situación robusta, con resulta-
dos que superan las expectativas y 
muestran un sólido cumplimiento 
de las metas fiscales establecidas.

Expuso que el déficit presupues-
tario y el déficit primario se man-
tuvieron por debajo de los niveles 
programados. “Esta gestión ha 

contribuido a mantener la esta-
bilidad macroeconómica y la con-
fianza de los mercados”, destacó. 

En el periodo enero-noviem-
bre, la recaudación tributaria 
aumentó 6.2 por ciento en térmi-
nos reales anuales y destacan los 
incrementos en la captación del 
impuesto al valor agregado y del 
impuesto especial sobre produc-
ción y servicios. 

Los ingresos presupuestarios 
crecieron 2.2 por ciento en térmi-
nos reales en comparación con el 
periodo de enero a noviembre de 
2023, superando el promedio del 
último decenio, de 2.1 por ciento, y 
excediendo el monto programado 
en 104 mil millones de pesos. 

Al cierre de noviembre, el déficit 
presupuestario fue de 1 billón 153 
mil millones de pesos, menor en 
278 mil millones de pesos al nivel 
programado. 

EMIR OLIVARES 
Y ALEXIA VILLASEÑOR

Para evitar que el precio de la gaso-
lina aumente por la especulación, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo instruyó a la titular de la Se-
cretaría de Energía (Sener), Luz 
Elena González, reunirse con los 
concesionarios de las expendedo-
ras de combustibles.

En la conferencia mañanera de 
ayer, la jefa del Ejecutivo aseveró 
que son falsas las versiones de 
que aumentarán los precios de 
la gasolina y el diésel en su ad-
ministración. Aclaró que el alza 
está relacionada con el impuesto 

especial sobre producción y ser-
vicios (IEPS), que eleva el precio 
de estos combustibles y otros pro-
ductos con base en la inflación. 

La mandataria refirió que en 
los recorridos que ha hecho por el 
país ha notado que hay expendios 
donde la gasolina Magna se ven-
de hasta en 26 pesos por litro. Y si 
bien no hay un precio máximo, “no 
es posible que en algunos lugares 
estén como están”.

Señaló que hay establecimientos 
donde ese tipo de gasolina cuesta 
menos de 23 pesos por litro, “que 
es lo que deberían hacer”.

Agregó que Pemex y la Sener 
trabajan en un análisis integral 
para saber quiénes importan gaso-

lina y quiénes la compran directa-
mente a las refinerías nacionales. 

En cuanto al aumento de IEPS, 
la mandataria explicó que este gra-
vamen sube con la inflación, que 
“está cerrando en 4.3” por ciento. 

La idea, agregó, es que “como 
nos comprometimos, la gasolina 
no aumente en términos reales; 
lo único que puede aumentar es 
lo relacionado con la inflación del 
año anterior”.

Combatirán especulación 
en el mercado de gasolinas

Creció el gasto público 
anual 6.3% real: SHCP

ALZA DE 6.2% EN LA RECAUDACIÓN

▲ El gobierno federal 
anunció que investigará la 
procedencia de las gasolinas 
que se expenden en el mercado 
nacional. Foto La Jornada
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ESTE 2025 SE cumplen dos siglos del natalicio del compositor Johann Strauss II (1825-
1899), conocido como el Rey del Vals y considerado “la primera estrella pop de la 
historia” por la gran popularidad que tuvieron los conciertos que realizó por el mundo, 
por lo que a lo largo del año el músico vienés será homenajeado no sólo en su país natal, 

sino en otras partes del orbe con numerosas exposiciones. Esta es una de las 
efemérides que llenarán de música los meses por venir. En la imagen, la Filarmónica de 
Viena, encabezada por el italiano Riccardo Muti, realiza un ensayo del espectáculo que 
ofrecerá para recibir el Año Nuevo. Foto Xinhua                    CULTURA / P 2a
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ÁNGEL VARGAS

Liverpool tiene a Los Beatles; 
Memphis, a Elvis; Viena, a Johann 
Strauss. Tal es uno de los eslóganes 
con el que la capital austriaca se rin-
de ante una de sus figuras musica-
les más emblemáticas de todos los 
tiempos, y ha preparado un vasto 
programa para celebrar a lo largo 
de 2025 el bicentenario natal del 
compositor, como ocurrirá en mu-
chos otros puntos del planeta.

El aniversario de Johann Strauss 
hijo (1825-1899), también conocido 
como Johann Strauss II o el Rey del 
Vals, es una de las conmemoracio-
nes musicales más importantes del 
año por comenzar. Tan es así que 
no sólo en Austria, sino en otros 
confines del orbe, se ha denomina-
do a éste el Año Strauss, por lo que 
se han preparado iniciativas para 
festejarlo.

Con el lema “Rey del Vals, Reina 
de la Música” –en referencia al so-
brenombre con el que el autor era 
ya célebre en vida y a Viena como 
capital mundial de la música–, los 
festejos comenzarán el primer día 
de 2025 con el tradicional Concierto 
de Año Nuevo de la Filarmónica de 
Viena.

En la mundialmente conocida 
sala Dorada de la Musikverein, 
el italiano Riccardo Muti será el 
encargado de dirigir por séptima 
ocasión esta esperada cita musical 
anual, que se transmitirá a más de 
90 países y se estima será seguida 
por unos 50 millones de televiden-
tes. El programa incluye repertorio 
de la familia Strauss (ocho piezas 
del homenajeado) y sus contempo-
ráneos, con el especial atractivo de 
incluir por vez primera una obra de 
una compositora: Ferdinandus-Wal-
zer, escrita cuando tenía 12 años por 
Constanze Geiger, amiga de Strauss 
II, en 1848.

La primera estrella pop

Nacido el 25 de octubre de 1825 en 
Viena, este creador marcó como 
nadie el panorama musical de su 
época. Sus obras más famosas, co-
mo El Danubio azul y El murciélago, 
no sólo revolucionaron la tradición 
musical austriaca, sino que le die-
ron fama mundial. La primera, uno 
de sus valses, es el himno oficioso de 
la capital de Austria, y la segunda, 
la opereta más famosa en el pano-
rama internacional.

Es considerado “la primera es-
trella pop de la historia”, destaca la 
ciudad de Viena en su página ofi-
cial de Internet: “Fue popular en 
su época como ningún otro. Tenía 
carisma, talento, facilidad para los 
negocios y éxito internacional, con 
giras por países tan lejanos como 
Estados Unidos, además de una 
enorme base de fans. Su influencia 
fue inmensa y marcó la cultura del 

espectáculo de su época. Strauss 
era una figura de culto, no muy 
distinta de las estrellas del pop de 
los tiempos recientes, como Elvis, 
Michael Jackson, Madonna o Taylor 
Swift”.

Aquella urbe europea se volcará 
en las celebraciones de este bicen-
tenario con un extenso programa 
dedicado a la vida y obra del com-
positor, que incluirá tanto obras 
tradicionales de su autoría como 
proyectos innovadores, desde rea-
lidad aumentada hasta estrenos 
mundiales, así como un amplio 
programa de exposiciones, según 
la citada fuente.

Música de concierto,
 teatro e inmersión 

La organización involucra a las 
grandes instituciones musicales de 
esa capital, como el Musikverein, 
el Wiener Konzderthaus, el Musik 
Theater an der Wirn, la Volksoper y 
la Ópera Nacional. Participarán las 
principales orquestas de la ciudad, 
así como artistas de todos los géne-
ros. Cada semana habrá nuevos es-
trenos, desde música de concierto, 
teatro e interpretación hasta arte 
digital y de inmersión.

La exposición oficial en memo-
ria del Rey del Vals lleva por título 
Celebrando a Johann Strauss. Fue 
inaugurada el pasado 4 de abril y se 
mantendrá hasta el 23 de junio en el 
Museo del Teatro de Viena. En ella, 
según esa institución, “se arroja luz 
sobre el agotador estilo de vida” que 
llevó el compositor, su relación con 
sus padres y hermanos, la llamada 
“empresa”, así como con sus tres 
esposas y sus amantes, en Rusia. 

Se exhiben por primera vez obje-
tos del legado literario del composi-
tor, incluso la partitura original de 
la opereta El murciélago, junto con 
objetos originales relacionados con 
las representaciones de sus obras. 
De esa manera, según el recinto, se 
logra una combinación fascinante 
de la obra musical del artista y su 
traducción escénica.

“Johann Strauss fue una superes-
trella de su tiempo. Fue el impulsor 
de la transformación de la música 
de baile en música de concierto se-
ria. Atrajo a su público a una ado-
ración entusiasta como director y 
violinista principal. Sus extensas 
giras lo llevaron de Europa a Rusia 
y a Estados Unidos. También fue un 
hombre de negocios y un talento 
organizativo que supo involucrar a 
sus hermanos Josef y Eduard en el 
negocio familiar, mientras sus es-
posas se ocupaban de los nombra-
mientos y las finanzas en segundo 
plano. Contrató a artistas como la 
cantante y primera directora del 
Theater an der Wien, Marie Geis-
tinger, así como a la estrella de 
teatro Alexander Girardi, quien 
garantizó el éxito de sus operetas”, 
agrega el museo.

El mundo celebrará el Año Strauss, por el 
bicentenario natal del compositor vienés
La capital austriaca alista un vasto programa para conmemorar la fi gura y el legado 
del Rey del Vals // Estrenos mundiales y exposiciones se realizarán durante 2025

▲ Los festejos, cuyo lema es “Rey del Vals, Reina de la Música”, comenzarán mañana con el tradicional 
Concierto de Año Nuevo de la Filarmónica de Viena. Aquí, Johann Strauss II captado en 1879. Foto 
Wikimedia Commons
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ALONDRA FLORES SOTO

El científico francés Nicéphore 
Niépce estuvo obsesionado por 
muchos años en una idea: fijar 
sobre una sustancia las imágenes 
reflejadas en el fondo de una cá-
mara oscura. El 16 de septiembre 
de 1824 logró un avance extraor-
dinario al plasmar por primera vez 
una imagen que tituló Vistas desde 
la ventana de Les Gras, la cual es 
considerada la primera fotografía.

En 2024 se cumplieron dos siglos 
de la invención de la fotografía, la 
cual revolucionó la forma de perci-
bir y documentar el mundo. 

Hoy día se capturan millones de 
imágenes al día con métodos digi-
tales en una sociedad en la que las 
imágenes son predominantes en la 
comunicación y base fundamental 
para las redes sociales, donde se 
comparten casi 5 millones al día. 

La que fue casa de Niépce en 
Saint-Loup-de-Varennes, en Fran-
cia, organizó la exposición Bicente-
nario de la invención de la fotografía 
para celebrar el acontecimiento his-
tórico, la cual recorre el fascinante 
descubrimiento y los esfuerzos del 
visionario inventor para capturar la 
primera imagen permanente hace 
dos siglos, de acuerdo con este re-
cinto en Borgoña.

El museo-casa es el sitio donde 
se captó la primera fotografía del 
mundo por su inventor. Este sitio 
preserva el taller y el laboratorio fo-
tográfico más antiguos que existen. 
Desde 1999 se realizan excavacio-
nes para investigar elementos origi-
nales en los que trabajó el inventor 
y descubrir el lugar de la ventana 
empleada para capturar esa prime-
ra imagen. 

Las instalaciones de Quai de la 

Photo, en París, hospedaron la 
muestra que cerró al público el pa-
sado 20 de diciembre. En los dos 
pisos del centro dedicado al arte 
fotográfico, ubicado en la orilla del 
río Sena, se colocaron documentos 
de la época, réplicas de cámaras y 
explicaciones sobre el proceso que 
llevó a Niépce a ese momento. 

En adición, se presentaron re-
producciones fieles con el uso de 
los procesos fotográficos que uti-
lizó. Las reconstrucciones científi-
cas muestran las técnicas del siglo 
XIX. El coleccionista Frédéric Hoch 
también prestó algunos equipos an-
tiguos de su colección para deleite 
de los aficionados a la historia de la 
tecnología. 

Vistas desde la ventana de Les 
Gras fue capturada en la finca de 
Niépce; la cámara oscura permitió 
visualizar el paisaje sobre una placa 
de peltre cubierta con betún de Ju-
dea, una especie de alquitrán natu-
ral. Tras horas de exposición a la luz 
del sol consiguió que quedaran fijos 
ambos lados de los edificios. Hoy 
día, esta obra se exhibe en el centro 
de investigación Harry Ransom, en 
la Universidad de Texas en Austin.

Niépce llamó a su invento, el pri-
mer procedimiento fotográfico, he-
liografía. Las imágenes se lograban 
extendiendo betún de Judea sobre 
una placa de plata y el tiempo de 

exposición tomaba días. Hasta en-
tonces, las cajas con un agujero que 
proyectaban la imagen en el fondo 
se habían utilizado sólo como herra-
mientas para dibujar con precisión 
y perspectiva. 

Tras años de experimentación 
con distintas sustancias y materia-
les de soporte, como piedra o vidrio, 
con muchos fracasos en el camino, 
en 1824 logró crear la heliografía, 
que daría paso a la fotografía. El 16 

de septiembre de 1824 escribió una 
carta a su hermano Claude para 
anunciar que completó sus resul-
tados de la vista desde la habitación. 

“La imagen de los objetos se re-
presenta con una nitidez y fidelidad 
asombrosa, hasta en los detalles 
más pequeños y en sus matices más 
delicados”, relató sobre el efecto que 
“tiene realmente algo de mágico”. 

Joseph-Nicéphore Niépce na-
ció en 1765 en Chalon-sur-Saone. 

Desde su juventud fue un apasio-
nado por las ciencias y llevó a cabo 
experimentos que dieron lugar a 
otros inventos, como una versión 
anterior de la bicicleta y un motor 
para barcos. Desafortunadamente, 
no pudo disfrutar de los resultados 
de su trabajo sobre las imágenes, ya 
que murió en 1833. 

Louis Daguerre aprovechó los 
avances para difundir este novedo-
so arte en ciernes en el siglo XIX.

Hace dos siglos, 
Nicéphore Niépce 
captó la primera 
fotografía

  Imágenes de la exposición 
dedicada al invento de la 
fotografía en Quai de la Photo, 
en París. Abajo, a la izquierda, 
casa de Niépce; luego, la 
fotografía que captó en 1824. 
Fotos tomadas de los perfiles de 
Facebook de Quai de la Photo y 
de la Casa-Museo, y Wikimedia 
Commons
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Susan Sontag y la desaparición del libro 
JAVIER ARANDA LUNA 

U
na infancia enrevesada 
y solitaria marcaron sus 
primeros años. Su padre, 
que comerciaba pieles en 
el norte de China, murió 

cuando los japoneses invadieron aquel 
país. Tenía cinco años cuando supo de 
la guerra y sus consecuencias. Y la gue-
rra, con los años, se convirtió en uno de 
sus focos de atención. Fue a Vientam en 
dos ocasiones, cuando los bombarderos 
estadunidenses regaban napalm para 
hacer arder la selva y a sus enemigos. 
Después fue al frente a la guerra de 
Yom Kippur, donde grabó el docu-
mental Tierras prometidas. Luego fue 
a Bosnia no para escribir un ensayo o 
hacer un documental, simplemente en 
calidad de testigo, para “lamentarme, 
ofrecer un modelo de no complicidad y 
echar una mano; las obligaciones de un 
ser humano que cree en la necesidad de 
hacer lo correcto”.

El pasado 28 de diciembre se cum-
plieron 20 años de la muerte de Susan 
Sontag. La persona más inteligente 

que conociera el inteligentísimo Carlos 
Fuentes; “la mujer más inteligente de 
Estados Unidos”, a decir de Sartre. La 
escritora para quien “cualquier docu-
mento que hable de cualquier guerra 
sin mostrar la terrible concreción de la 
destrucción y la muerte es una mentira 
peligrosa”.

En una larga entrevista que tuvo con 
Silvia Lemus concretó muy bien la ta-
rea del escritor: “es alguien que presta 
atención a lo que ocurre en el mundo”.

A Sontag le interesaban los retos, 
hacerse la vida más difícil para seguir 
creciendo, para hacerse más sabia, 
como comentó a Elena Poniatowska en 
diciembre de 2004. No le interesaba 
instalarse en unas ideas “y pasarse la 
vida con esas mismas ideas”.

En México encontró un interlocutor 
a quien visitaba en Cuernavaca. Le in-
teresaban sus razonamientos sobre la 
“no escuela”: Iván Illich, a quien visitó 
varias ocasiones.

Susan Sontag aprendió a leer a los 
tres años y a los cinco ya era capaz de 
recitar relatos y poemas. A los siete 
publicaba en unas hojas obras de teatro 
y poemas. Luego de leer la biografía 

de madame Curie, escrita por su hija, 
quiso ser química; más tarde, médica, 
pero casi al término de su adolescencia, 
reconoció ante el periodista Edward 
Hirsch que se dio cuenta de que su 
gusto por la lectura y la medicina eran 
actividades de tiempo completo.

“Lo que recuerdo es haber empe-
zado a leer libros de verdad cuando 
tenía unos seis años. A partir de ahí, 
en caída libre, fui descubriendo a Poe, 
Shakespeare, Dickens, las hermanas 
Brontë, Victor Hugo, Schopenhauer. Mi 
infancia fue un permanente delirio de 
exaltaciones literarias.

“Lo que quería en realidad –consignó 
Hirsch en un número de The Paris Re-
view publicado en 1995– era vivir todas 
las vidas posibles, y la vida de escritora 
parecía la más inclusiva.”

Y precisamente su amor a la lectura 
la llevó a escribir una carta a Borges, 
al gran lector, en 1996, a 10 años de 
la muerte del poeta argentino, donde 
mostraba su preocupación por la des-
aparición de los libros: “Usted dijo que 
debemos a la literatura prácticamente 
todo lo que somos y lo que fuimos. Si 
los libros desaparecen, desaparecerá la 

historia y también los seres humanos. 
Estoy segura de que tiene razón. Los li-
bros son la suma arbitraria de nuestros 
sueños y de nuestra memoria... Lamen-
to tener que decirle que la suerte del 
libro nunca estuvo en igual decadencia. 
Son más los que se zambullen en el gran 
proyecto contemporáneo de destruir las 
condiciones que hacen la lectura posi-
ble, de repudiar el libro y sus efectos.

“Pronto –continúa la carta– llama-
remos en ‘pantallas-libros’ cualquier 
‘texto’ a pedido, y se podrá cambiar su 
apariencia, formular preguntas, ‘inte-
ractuar’ con ese texto”. Y cuando “los 
libros se conviertan en textos con los 
que ‘interactuemos’, según los criterios 
de utilidad, la palabra escrita se habrá 
convertido simplemente en otro aspec-
to de nuestra realidad televisiva regida 
por la publicidad. Este es el glorioso 
futuro que se está creando… eso no 
significa nada menos que la muerte de 
la introspección… y del libro. Por esos 
tiempos no habrá necesidad de una 
gran conflagración. Los bárbaros no 
tienen que quemar los libros”. Ya vivi-
mos esos tiempos. Habrá que organizar 
“la resistencia”, como quería Sontag.

ÁNGEL VARGAS

Además del bicentenario natal de 
Johann Strauss, en 2025 se cumpli-
rán también 500 años del nacimien-
to del italiano Giovanni Pierluigi da 
Palestrina (1525-1594), uno de los 
compositores más importantes del 
siglo XVI, quien junto con Tomás 
Luis de Victoria, William Byrd y Or-
lando de Lasso representa la culmi-
nación de la polifonía renacentista. 

Entre otras instituciones, el Fes-
tival de Música Antigua de Sevilla 
pondrá en valor esa conmemora-
ción y anunció que se sumará con 
un ciclo de conciertos y conferen-
cias bajo el título Lo Stile Antico, a 
efectuarse entre el 21 de marzo y el 
13 de abril.

Otra de las efemérides significa-
tivas de este nuevo año es el sequi-
centenario luctuoso del compositor 
Georges Bizet (1838-1875), uno de 
los grandes maestros del arte lírico 
francés, quien modernizó ese géne-
ro en su país. 

Hijo de una pareja de músicos 
profesionales, no corrió en vida 
con la suerte de que sus obras fue-
ran bien acogidas por el público, 
ni siquiera las que con el tiempo 
han contribuido a engrandecer su 
fama, sobre todo la considerada 
obra maestra del teatro lírico galo y 
uno de los títulos más montados del 
repertorio operístico en el mundo, 
Carmen (1875), cuyo controverti-
do estreno se dice que precipitó su 
muerte, o la suite basada en La ar-
lesiana, novela de Alphonse Daudet.

Ravel, Sostakóvich, Salieri...

Éste será de igual manera el año 
del compositor y pianista Maurice 
Ravel (1875-1937), uno de los más 

meticulosos artesanos musicales y 
figura señera de esta disciplina en 
la primera mitad del siglo XX, de 
cuyo nacimiento se cumplen 150 
años. Este aniversario permitirá 
escuchar en las salas de concierto 
del mundo sus innovadoras piezas 
para piano y mostrarlo como un 
gran autor más allá de su celebé-
rrimo Bolero o Dafne y Cloe, otra 
de sus famosas obras orquestales.

Dos de los grandes innovadores 
y revolucionarios de la música de 
concierto, por momentos hasta ra-
dicales y provocadores, simientes 
de la producción sonora de nues-
tros días: el italiano Luciano Berio 
(1925-2003) y el francés Pierre 
Boulez (1925-2016), cumplirán en 
2025 sus respectivos centenarios 
natales. 

A esta lista hay que aunar a otra 
figura capital de la música del siglo 
XX: el compositor, director de or-
questa y pianista soviético Dmitri 
Shostakóvich (1906-1975), de quien 
se conmemorará su cincuentena-
rio luctuoso. Considerado “el últi-
mo gran sinfonista”, con 15 obras 
del género, también destacó como 
prolífico y gran autor de concier-
tos, música de ballet y de cámara, 
canciones y óperas, entre las que so-
bresalen Lady Macbeth de Mtsensk 
y La nariz.

Un par de efemérides luctuosas 
más son los 200 años del composi-
tor, director de orquesta y profesor 
de música Antonio Salieri (1750-
1825) y los tres siglos de Alessan-
dro Scarlatti (1660-1725), ambos 
nacidos en la actual Italia.

El primero despuntó como figura 
central de la corte de los Habsburgo 
y maestro de otros insignes autores, 
como Beethoven, Schubert y Liszt. 
Su nombre cobró auge en décadas 
recientes por una supuesta riva-
lidad con Mozart, plasmada en la 
película Amadeus, de Milos Forman 
(1984). El segundo, en tanto, es uno 
de los grandes autores de la ópera 
barroca, considerado el más impor-
tante representante de la escuela 
napolitana de ese género.

El año entrante será de conmemoraciones 
centenarias en el ámbito sonoro mundial
Se recordarán los 500 años natales de Pierluigi da 
Palestrina y otros músicos renacentistas // De Salieri 
y Scarlatti se evocarán sus aniversarios luctuosos 

▲ Carmen, de Georges Bizet, se estrenó en 1875 y es considerada la obra maestra del teatro lírico galo y 
uno de los títulos más montados del repertorio operístico en el mundo. Aquí, un momento de la producción 
más reciente de esta obra en la Metropolitan Opera House de Nueva York. Foto tomada de la página de la 
Met de NY
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

Ideas sobre qué pasaría si los sica-
rios se pusieran en huelga y dejaran 
de cuidar a las mascotas exóticas 
que tienen algunas personas que 
se dedican a delinquir dieron ori-
gen a la novela La melancolía de los 
leones, a decir de su autor, Alfonso 
López Corral. 

El narrador contó a La Jornada 
que parte de su texto, publicado 
recientemente por la Universidad 
Autónoma de Nuevo León (UANL), 
conecta con la historia bíblica de 
Daniel y los leones. “La de los sica-
rios que se ponen en huelga es más 
bien una idea a explorar respecto de 
cuáles serían las formas, los meca-
nismos en que fuera disminuyendo 
la violencia”. 

Relató que llegó a “la reflexión de 
que la forma de vida al margen de 
la ley ya está completamente en el 
tejido social; es decir, no sólo son 
los sicarios, sino que un montón de 
personas, directa o indirectamente, 
están conectadas con ella y vuelve 
un poco más difíciles las explicacio-
nes y los mecanismos de respuesta 
y solución a la violencia misma”.

López Corral contó que el humor 
le parece un recurso muy importan-
te, pues permite tratar temas “difí-
ciles, tremendos, crueles e incluso 
incomprensibles (toda la violencia 
que nos ha azotado los años recien-
tes) desde otra perspectiva; puede 
arrojar una información distinta, 
pero a la vez delicada y seria. Nos 
completa el ángulo de lo que cree-
mos que estamos viendo cuando 
nos fijamos en lo que ocurre”.

Sin violencia explícita

La narración, continuó, omite des-
cribir de forma expresa alguna eje-
cución, aunque aborda “netamente 
la violencia. Hay sicarios que se nie-
gan a matar, pero de todos modos 
y en otros cuentos he tratado de 
no describir de forma directa. Es 
algo que dejo para otros escritores 
y otras formas de narrar. 

“Estamos inundados de violen-
cia en los medios; a un clic podemos 
ver esos videos que suben y no me 
interesa propiamente; esta narra-
ción, sin embargo, es un pequeño 
juego que se cierra más adelante, 
un homenaje a uno de mis cuentos 
preferidos, ‘El puente sobre el río 
del Búho’, de Ambrose Bierce.” 

Ese relato se inicia cuando están 
por ahorcar al personaje, la cuer-
da se zafa y él puede huir, aparen-
temente. Al final se descubre que 
imaginó todo. “Ese es un juego que 
me gusta mucho en literatura, que 
practican Borges, Horacio Quiro-
ga, Ernest Hemingway, y traté de 
repetirlo en la novela con El Flaco
y su amigo, cuando les aplican la ley 
fuga, corren y les disparan”. 

El también profesor mencionó 
que el lugar donde transcurre su 
historia es importante, pues expli-

ca la forma en la que se comportan 
las personas. “En Navojoa, en el sur 
de Sonora, hace muchísimo calor, lo 
cual es determinante para las per-
sonas; las formas de actuar tienen 
mucho que ver con la temperatura, 
la vegetación, la disponibilidad de 
agua. Es importante una descrip-
ción justa del lugar donde las per-

sonas viven y transcurre la historia, 
porque genera armonía”. 

Añadió que si habla de una perso-
na de la tribu mayo, la vegetación, 
el lugar, la forma de hablar y hacer 
las cosas tiene que empatar con el 
sitio en que lo ubica. Así, en la nove-
la uno de sus protagonistas, Santos, 
pertenece a ese pueblo. 

“En un primer momento él es 
alcohólico. Hay un chiste, que se 
menciona en la novela, respecto de 
que un alcohólico es un pretestigo 
de Jehová o un futuro religioso. Sin 
embargo, la manera en que Santos 
lo ve trata de representar las for-
mas en que las personas del sur de 
Sonora, Navojoa, el Valle del Mayo 
y la tribu de los mayo ven la religión, 
que está combinada con las costum-
bres que tienen y la forma en la que 
se ha incrustado el catolicismo con 
ellos, sólo que se vuelve testigo de 
Jehová.”

Alfonso López refirió que en su 
narración los protagonistas son 
El Veti o Santos, pues para que se 
comprendiera cómo la pensó dio a 
los personajes un peso más o menos 
igual. “Parece que el centro no que-

da en un personaje principal, que 
no hay un viaje del héroe, aunque 
con El Veti y Santos sí hay un viaje 
a la inversa”. 

Sobre los nombres en el título, 
explicó que se acomodan al uso de 
la región. 

“Nos quedamos con el apodo o 
el primer nombre con el que co-
nocemos a alguien. Muchas veces 
termina siendo más significativo 
que conocemos al Inge, pero no sa-
bemos cómo se llama, o su apellido. 
Traté de que fuera por ahí. Algunos 
sí tienen el apellido, como Santos, 
cuyo apellido es característico del 
Valle del Mayo, todo lo contrario 
al otro protagonista, de quien no 
menciono su nombre, sino la pro-
fesión a la que se dedica: El Veti, el 
veterinario.”

Alfonso López imaginó a 
sicarios en huelga y escribió 
La melancolía de los leones



Desaparecerán bosques de 
oyamel por cambio climático

EIRINET GÓMEZ 

El hábitat adecuado para el oyamel 
(Abies religiosa), el único árbol que 
cumple con las condiciones necesa-
rias para que la mariposa monarca 
se resguarde y sobreviva durante su 
estancia invernal en México, desa-
parecerá de la Reserva de la Bios-
fera Mariposa Monarca (RBMM) 
en 2090 a consecuencia del calen-
tamiento global.

Así lo señaló Cuauhtémoc Sáenz-
Romero, profesor de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hi-
dalgo en México y autor principal 
del artículo “Establecimiento de 
sitios de hibernación para la ma-
riposa monarca en climas futuros: 
expansión del límite altitudinal su-
perior de Abies religiosa mediante 
migración asistida”, publicado en 
Frontiers in Forests and Global 
Change (acortar.link/aicRoX).

Entrevistado por La Jornada 
luego de que la mariposa monarca 
fue incluida hace unos días en la 
Ley de Especies en Peligro de Extin-
ción de Estados Unidos, el científico 
se pronunció por un manejo fores-
tal más proactivo, el cual considere 
la adecuación al cambio climático 

y no sólo medidas paliativas para 
las perturbaciones humanas de los 
ecosistemas.

“En estos escenarios futuros tan 
sombríos la gestión forestal debe 
adaptarse. Las medidas de con-
servación dentro de la reserva son 
insuficientes. Se requiere de forma 
urgente buscar alternativas com-
plementarias fuera de este sitio. 
Nosotros proponemos la migración 
asistida de la especie”.

Desde 2021, el equipo de inves-
tigación que lidera Sáenz-Romero 
busca demostrar la viabilidad de 
plantar nuevos bosques de oyamel 
en el Nevado de Toluca, que even-

tualmente se constituirán como 
futuros sitios de hibernación.

“De hecho, en los años recientes, 
las mariposas monarcas han esta-
blecido nuevas y grandes colonias 
en el Nevado de Toluca, lo que su-
giere que ya están buscando nuevos 
lugares para pasar el invierno, ya 
que sus sitios históricos dentro de 
la Reserva de la Biosfera Maripo-
sa Monarca son ahora demasia-
do cálidos.”

En conversación con este perió-
dico, el científico detalló que como 
parte de esta labor, hace siete años 
recolectaron semillas en la RBMM; 
luego, cultivaron plántulas a partir 
de ellas, primero durante tres años 
en un vivero; y en 2021, las trasplan-
taron a cuatro sitios en la ladera no-
reste del Nevado de Toluca.

“Elegimos esta montaña porque 
una proyección climática de 2012 
nos indicó que en unos años, en es-
te lugar se dará el clima adecuado 
para los también llamados abetos 
de altura. Además, en el sitio se 
encuentra la comunidad de Cali-
maya, donde los habitantes están 
muy organizados, tienen un exce-
lente manejo forestal y nos brin-
da seguridad.”

En el sitio se sembraron 960 
plántulas de este árbol conífero en 
cuatro altitudes (3 mil 400, 3 mil 
600, 3 mil 800 y 4 mil metros). Los 
ejemplares fueron plantados bajo 
“plantas nodrizas” (Senecio cinera-
rioides, Lupinus montanus y Pinus 
hartwegii) para protegerlas del 
frío y la insolación excesiva. Entre 
2021 y 2023, el equipo de Sáenz-
Romero, con apoyo de estudiantes 
de licenciatura, posgrado y silvi-

cultores locales, monitoreó cada 
dos meses su crecimiento, altura y 
diámetro, priorizando la supervi-
vencia como indicador clave para 
la conservación.”

“A esto lo llamamos ‘migración 
asistida’: cultivar plántulas a partir 
de semillas colectadas de poblacio-
nes de oyamel en sitios más cálidos 
que el de reforestación, pero que 
para 2060, se prevé que será similar 
a los lugares de hibernación actua-
les debido al calentamiento global”, 
comentó.

Los resultados obtenidos hasta 
ahora reflejan la supervivencia del 
68 por ciento de las plantaciones 
hechas a 3 mil 800 metros, muy 
por encima del límite superior de 
distribución natural (que es entre 
2 mil 800 y 3 mil 500 metros), lo 
que se considera “un resultado 
alentador”.

La investigación, que se diseñó 
para compensar el calentamiento 
esperado para 2060, cuando se 
proyecta un calentamiento de 2.3 
grados en la Reserva de la Biósfera 
de la Mariposa Monarca y en el Ne-
vado de Toluca, se concluye “muy 
justificado establecer oyameles 
a gran altitud para proporcionar 
sitios potenciales de hibernación 
para albergar mariposas monar-
cas en un escenario futuro de cam-
bio climático”.

Sáenz-Romero tiene claro que “la 
creación de nuevas áreas para las 
mariposas monarcas no es exclu-
yente con los esfuerzos para conser-
var su hábitat actual en la Reserva 
de la Biosfera Mariposa Monarca; 
ambos enfoques deben ser comple-
mentarios, con igual prioridad”.

Se creará una 
nueva reserva 
para un proceso 
de migración 
asistida 

Con el fi n de que la mariposa 
monarca siga contando con un 
hábitat para hibernar después de 
2090, científi co propone plantar 
árboles cerca del Nevado de Toluca
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La supervivencia de la maripo-
sa monarca está estrechamente 
ligada con el estado de salud de 
los bosques de oyamel dentro 
de la Reserva de la Biosfera 
Mariposa Monarca (RBMM) 
porque sus copas densas permi-
ten a los lepidópteros crear un 
microclima para resguardarse 
durante su estancia en Méxi-
co de noviembre a marzo de 
cada año. 

“Una pregunta que todos nos 
hacemos es ¿por qué la maripo-
sa va específicamente a sitios 
de oyamel? Eso lo descubrió el 
ecólogo Lincoln Brower, quien 
puso sensores en los árboles y 
descubrió que durante el día, la 
temperatura debajo de los árbo-
les es 5 grados más fría que en el 
exterior; mientras en la noche es 
5 grados más cálida que afuera”, 
explicó Cuauhtémoc Sáenz-Ro-
mero, de la Universidad Michoa-
cana de San Nicolás de Hidalgo 
en México.

El científico mencionó que 
durante el invierno, las maripo-
sas monarcas necesitan tempe-
raturas frías, pero no extremas, 
“la copa del oyamel funciona 
como un amortiguador de tem-
peraturas, creando un ambiente 
húmedo y templado”.

Pero no sólo eso: también las 
protege del viento y de la lluvia. 
“Si la mariposa se moja y el ter-
mómetro cae por debajo de cero 
grados, se congela, se le forma 
hielo en las alas y muere”.

En el caso de las altas tem-
peraturas, los árboles de coní-
feras también proporcionan 
un ambiente adecuado para 
ellas. “Procedentes de Cana-
dá, tienen una buena cantidad 
de grasa en el cuerpo, pero si 
se exponen a altas temperatu-
ras, eso las hace estar más ac-
tivas; en consecuencia, gastan 
sus reservas y al momento de 
regresar, no alcanzarían a volver
a casa”.

Para que los oyameles cum-
plan su función requieren estar 
en buen estado de salud. Una 
condición que se ve difícil ante 
los efectos del cambio climá-
tico, ya que cuando enfrentan 
estrés por sequía, comienzan a 
perder follaje y, con ello, la capa-
cidad de proteger a la mariposa 
monarca.

Sáenz-Romero dijo que den-
tro de la Reserva de la Biosfera, 
la mortandad de mariposas por 
tormentas invernales está aso-
ciada al declive de los árboles. 
En 2016, por ejemplo, hubo un 
evento de aire helado, y donde 
más murieron fue en un área 
donde se permitió el aclareo de 
oyameles, años atrás.

“Temperaturas extremas 
muy frías y húmedas matan 
a las mariposas, necesitamos 
bosques sanos para que tengan 
protección.”

Mitigador de 
temperatura 
para estos 
lepidópteros
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Más de 170 mil personas abarrota-
ron el Zócalo para disfrutar de los 
conciertos de acceso libre ofrecidos 
por la banda de rock Austin Tv y el 
cantante Chetes, quienes se presen-
taron este fin de semana. Ambas 
presentaciones fueron el cierre de 
la Verbena Navideña 2024, organi-
zada por la Secretaría de Cultura de 
la Ciudad de México, que se realizó 
del 17 al 30 de diciembre.

“Buenas noches, esta vista está 
increíble ¡Les damos la más amo-
rosa de las bienvenidas! Muchas 
gracias a todos por estar aquí, es 
una manera increíble de terminar 
este año”, dijo Chiosan, tecladista 
de Austin Tv, al abrir el espectáculo 
musical a las 19:30 horas del domin-
go, entre ovaciones y aplausos.

Con sus características másca-
ras, los integrantes de la banda de 
rock instrumental hicieron vibrar 
a las 90 mil personas reunidas en 
la plancha del Centro Histórico 
con Roy Rogers, Caballeros del al-
bedrío, Hasta las hifas, un Micelino, 
De la orquídea y la avispa y Marduk, 
entre otras.

En la segunda parte de su presen-
tación, esta agrupación formada en 
2001 en la Ciudad de México y con-
siderada una de las más emblemáti-
cas del rock alternativo de la escena 
latinoamericana, hizo brincar al pú-
blico al interpretar Ana no te fallé, 
Voces iluminadas por sonrientes, 
Ella no me conoce y Satélite.

Con más de cinco producciones 
discográficas, el conjunto continuó 
la fiesta y estremeció al público con 
Hazme sentir, Máquinas abstractas, 
Lo bonito de la muerte y El hombre 
pánico. El evento culminó con Rucci 
y Dos tardes de mi vida.

Los ensambles emergentes Grito 
Exclamación, con su punk contra-
cultural, y Mengers, con su rock 
experimental, abrieron la velada.

El sábado, el cantante de rock 
mexicano Luis Gerardo Garza 
Cisneros Chetes, originario de 
Monterrey, reunió a más de 80 mil 
personas, a quienes cantó los éxitos: 
Arena, De nada me arrepiento, 16 de 
febrero, Poco a poco y Volverás de 
su reciente disco Polvo de estrellas.

Chetes, quien formó parte de los 
grupos Zurdok y Vaquero como 
cantante y guitarrista hasta su lan-
zamiento como solista en 2006 con 
el disco Blanco fácil, hizo arder el 
Zócalo al incluir en su setlist: Que 
me maten, El sonido de tu voz, Por 
un amor, Cerca de ti.

Si tú no vuelves y Abre los ojos, 
esta última parte de su paso por 
Zurdok, fueron las canciones más 
coreadas por los miles de asistentes. 
También interpretó Azul oscuro, 
Querer, Completamente y Cuántos 
pasos.

El cantautor y productor, que 
cuenta con discos como Hipnosis, 
Stereotipos y Odisea magnética, 
cerró su presentación con Polvo de 
estrellas y Efecto dominó.

El Real Agasajo, banda mexica-
na que fusiona rock, funk y jazz, 
y el dúo emergente de indie rock 
estadunidense Friend of a Friend, 
abrieron la presentación de Chetes.

De acuerdo con los organizado-
res, durante la Verbena Navideña 
2024 las personas disfrutaron de 
16 funciones de pastorelas y 56 
grupos, entre ellos: Ronda Bogotá, 
Rebeca Lane, Mono Blanco, Héc-
tor Infanzón, Los Tecolines, Regina 
Orozco, Los Espíritus, Los Mirlos y 
La Perla.

Destacó la actuación del conjun-
to norteño Los Cadetes de Lina-
res, que congregó a más de 30 mil 
asistentes.

Además de las veladas musicales, 
durante esta fiesta decembrina, la 
explanada principal del Centro 
Histórico también fue escenario 
de pastorelas, las presentaciones 
del grupo Mariachi del Instituto de 
la Juventud de la Ciudad de Méxi-
co (Injuve), y la exhibición de bailes 
de salón.

Más de 200 mil visitantes na-
cionales y extranjeros disfrutaron 
de caminatas por los túneles con 
iluminación LED, nieve artificial y 
árboles de Navidad monumentales 
hechos con flores de nochebuena, 
instalados en el centro de la ciudad.

Este 31 de diciembre, el sonido 
PolyMarchs cerrará el año en el 
Ángel de la Independencia, donde 
se espera una gran asistencia para 
despedir 2024. La pachanga inicia-
rá a las 22 horas. 

En la Verbena 
Navideña se 
presentaron 56 
grupos de música 
y 16 pastorelas

PolyMarchs, cierre estelar del año 
en el Ángel de la Independencia
Más de 200 mil personas 
asistieron a la fi esta popular 
en el Zócalo // Destacaron los 
conciertos de Chetes, Austin 
Tv y Los Cadetes de Linares 
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▲ Aspectos del concierto de Austin Tv, banda de 
rock instrumental cuyos cinco integrantes se 

caracterizan por usar máscaras. Fotos Secretaría 
de Cultura de la Ciudad de México
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Expertos aseguran que en este 
2025 se estrenará la primera pelí-
cula realizada totalmente con Inte-
ligencia Artificial (IA). El proyecto 
es encabezado por Intelliflicks Stu-
dios, de la industria cinematográfi-
ca de Bollywood, que buscará adap-
tar el libro Maharaja in Denims, del 
escritor de Khushwant Singh.

Es la historia de un joven que cree 
ser la rencarnación del Maharaja 
Ranjit Singh, líder del Imperio Sikh 
en el siglo XIX, en la cual se usará 
la IA para crear a narración a partir 

de unir varias líneas temporales.
Según el estudio, los desarrolla-

dores utilizan una combinación de 
modelos generativos comerciales 
y de código abierto, junto con soft-
ware desarrollado específicamente 
para gestionar flujos de trabajo no-
vedosos. Esto permite que el filme 
tenga imágenes, audio y diálogos 
creados con sistemas automáticos 
avanzados.

Uno de los colaboradores en la 
producción del largometraje es 
Gurdeep Singh Pall, quien hasta ha-
ce poco era uno de los miembros di-
rectivos de Microsoft, empresa que 
dejó para unirse a Qualtrics, donde 

está directamente enfocado en me-
jorar el desempeño y experiencia de 
su plataforma de IA.

Uno de los principales problemas 
a los que se enfrenta la producción, 
señaló, es a la denominada inconsis-
tencia visual, que distorsiona a los 
personajes y no les permite tener 
una apariencia uniforme.

En el filme hay escenas que aún 
no pueden ser replicadas por la IA, 
como es una interpretación del 
baile Kathak, que se realiza para 
representar la historia de los dio-
ses hinduistas mediante gestos con 
las manos. 

Según los reportes de Singh Pall, 

la danza tuvo que ser grabada con 
actores reales y después se resal-
tó la calidad de las imágenes para 
posteriormente colocar etiquetas 
digitales que permiten que los 
modelos sigan estos estilos para 
generar nuevas imágenes. Sin em-
bargo, esto no soluciona totalmente 
el problema.

Esta película, agregó, deja una 
reflexión sobre el uso la IA para lo-
grar una democratización del cine, 
ya que estas herramientas prome-
ten reducir barreras como los altos 
costos y la necesidad de escenarios 
o traslados complicados. 

Singh considera que esta tecnolo-

gía permitirá que más personas ex-
presen su creatividad y experimen-
ten con nuevas formas narrativas: 
“Esto democratizará el cine de una 
manera enorme”, afirmó.

Además, volvió a poner sobre la 
mesa el tema de cómo afectará el 
rol de la creatividad humana y cómo 
la industria equilibrará el uso de la 
tecnología con el estilo de trabajo 
del cine tradicional.

Aunque Maharaja in Denims aún 
no tiene fecha de estreno, sí ha lo-
grado llamar la atención de críticos 
y del público en lo que podría ser 
un parteaguas de la producción 
cinematográfica.

JORGE CABALLERO

Por quinto año consecutivo la venta 
de boletos en las taquillas del cine 
mexicano no recupera las cifras 
prepandémicas. Al cierre de la 
primera quincena de diciembre de 
2024 recaudó 14 mil 527 millones 
78 mil 15 pesos, lejos de los casi 20 
mil millones de pesos logrados en 
2019, la cantidad más alta desde 
2011. Aunque este año que con-
cluye, sí hubo una aumento de al-
rededor de 400 millones de pesos 
respecto a 2023.

Durante 2024 se estrenaron en 
las salas cinematográficas del país 
142 filmes domésticos, 232 estadu-
nidenses y 299 de las geografías del 
resto del mundo.

La lista de las 10 cintas mexica-
nas más taquilleras fueron para: 
Candidato honesto, con casi 1 mi-
llón 700 mil asistentes, en el primer 
sitio; le sigue en segunda posición 
El roomie, con alrededor de 1 millón 
300 mil localidades vendidas; la co-
media Noche de bodas, con 660 mil 
asistentes; Casi el paraíso, cuarta 
posición, con 20 mil menos que la 
anterior; el quinto lugar fue para 
Jugaremos en el bosque con una si-
milar venta de boletos. Y de ahí para 
abajo, la sexta casilla fue para Todas 
menos tú, Turno nocturno (aún en 
cartelera), María me muero, Un via-
je al corazón y Parpadea dos veces.

Mientras que en el top diez de las 
películas estadunidenses más vistas 
estuvieron: Intensamente 2, con 25 
millones y medio de espectadores 
consiguió la primera posición; 11 
millones 600 mil asistentes die-
ron el segundo lugar a Mi villano 
favorito 4; la casa Marvel con su 
Deadpool / Wolverine: acabaron 
juntos convocó a la pantalla gran-
de a casi 11 millones de mexicanos 
para el tercero; el cuarto sitio fue 
de Kun Fu Panda 4, que reunió 
alrededor de 9 millones; el quinto 
fue para los monstruos mitológicos 
Godzilla y Kong: el nuevo imperio, 
que vendió 8 millones de boletos. De 

la sexta a la décima posición estu-
vieron Moana 2 (aún en cartelera), 
El robot salvaje, Vemon el último 
baile, Beetlejuice-Beetlejuice y Gar-
field fuera de casa, que fluctuaron 
entre 6.5 millones y 5.5 millones de 
boletos vendidos.

Los estudios hollywoodenses que 
distribuyeron más películas, de 232 
estrenos en México, fueron Disney, 
Universal International Pictures, 
Warner Bros y Sony Internacional.

La disminución de la taquilla este 
2024, según Canacine y especialis-
tas consultados por La Jornada, “es 
porque las audiencias cambiaron 
sus hábitos de consumo. La pan-
demia, donde la dieta de todos los 
mexicano fue el streaming, nos en-
señó que podemos esperar ciertas 
películas para verlas en casa, eso es 
lo que están haciendo las familias 
en sus hogares”. Aunque otros, más 
optimistas, mencionaron que “salir 
al cine y quedarse en casa para ver 
películas en streaming son activida-
des que se complementan”.

Los más pesimistas consideran 
que: “Ya no se van a recuperar las 
cifras de 2019 porque el promedio 
de servicios de streaming por hogar 
es de tres. No tiene caso ir a gastar 
dinero por películas que en un mes 
tendrás en alguno de tus servicios”. 
Y los románticos dicen: “Hay que 
asistir al cine porque todo arte debe 
ser consumido en el formato para el 
cual se creó. El cine es el divertimen-
to más importante en el mundo”.

También hubo un retroceso en el 
crecimiento de salas cinematográ-
ficas, que “fue marginal”, aunque 
México sigue en la posición número 
cuatro en asistencia al cine y en la 
13 de la taquilla mundial.

Cabe señalar que el año más 
fatídico para la taquilla cinemato-
gráfica fue 2020, cuando sólo se 
alcanzaron 3 mil 584 millones por 
venta de boletos.
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Taquillas de cine 
no se recuperan 
de la pandemia

Primera película hecha del todo con IA se estrenará en 2025 

 Fotogramas de las cintas 
Casi el paraíso, Moana 2 y 
Beetlejuice-Beetlejuice
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ERNESTO MÁRQUEZ

A 
unos días de cum-
plir 70 años, 69+1, 
como le gusta 
decir, visitamos a 
Alejandro García 

Villalón, Virulo, en su domicilio 
de la Ciudad de México. Allí lo 
encontramos muy afanado en 
los preparativos de celebración 
de su cumpleaños, que se lleva-
rá a cabo este 10 y 11 de enero 
en el Teatro Bar El Vicio, con 
dos sendos conciertos en los 
que participaran “una pila” de 
amigos. 

VIRULO UNO DE los grandes 
humoristas de los últimos, y de 
todos, los tiempos, según sus 
admiradores, nació en Ciudad 
Habana, Cuba, el 5 de enero de 
1955, para ser precisos, pero 
decidió ser mexicano por el 
amor a una bella dama, que le 
ha dado un par de mexicanitos, 
y el gusto por la comida, en 
especial los chilaquiles, que lo 
vuelven loco.

ES UN MAESTRO de la sátira, 
la comedia musical y la crítica 
suspicaz de las que se vale para 
analizar las cosas “mundanas 
y celestiales” y destacarlas en 
clave de risa.

EN ESTA CHARLA tratamos 
de llegar a la definición del hu-
mor y cómo llegó a él. Sin en-
contrar una definición acerta-
da, pero sí de qué se trata, Viru-
lo nos dice que él nació así: “No 
hay escuela para estudiar hu-
morismo, esto es una cosa que 
se trae, que sale naturalmente”.

Y COMENTA: “VENGO del 
movimiento de la nueva trova, 
que se fundó en 1972, con Silvio 
Rodríguez, Pablo Milanés, Noé 
Nicola y Amaury Pérez. Juntos 
conformamos un grupo enca-
minado al quehacer musical y 
trovadoresco; tratábamos de 
hacer una música distinta. Nos 
reuníamos frecuentemente a 
crear, cantar, guitarrear… Se 
hacían canciones políticas, de 
amor o costumbristas. Yo, de 
alguna manera, me incliné por 
el humor. Era algo natural en 
mí y lo hacía desde la secunda-
ria. Las primeras canciones que 
compuse fueron en ese estilo 
de humor urbano, en el que na-
rraba situaciones cotidianas en 
La Habana, que si la guagua, los 
almendrones (taxis), el habla 
cubana, los piropos, los super-
héroes fallidos, las tradiciones 
en resistencia, las viviendas 
imposibles… en fin”.

SU PRIMER TRABAJO disco-
gráfico fue La historia de Cuba, 
vino otro llamado El génesis, 
basado en la Biblia, del cual se 
desprendió un espectáculo que 
se presentó en el teatro Karl 
Marx con bastante éxito. Con 
éste llegó a México y gustó tan-
to que hasta monseñor Méndez 

Arceo, obispo de Cuernavaca, 
los invitó a que lo presentaran 
en su catedral. Compromiso al 
que acudieron con bastante te-
mor (de Dios). “Ahí me percaté 
de que Dios tiene sentido del 
humor porque no nos fulminó 
ni nos desapareció”.

TRAS UNA ESTADÍA en la 
Ciudad de México conoció 
a quien ahora es su esposa. 
Producto del amor se quedó 
una temporada a vivir entre 
nosotros, lo que le permitió 
descubrir el gran aprecio a su 
trabajo, recibiendo prontamen-
te ofertas de presentaciones en 
teatros, bares, universidades y 
participaciones en programas 
de televisión como los Sábados 
con Saldaña o Virulencia Mo-
dulada, del cual fue la figura 
principal, ambos transmitidos 
por canal 13, todavía en poder 
del Estado.

CON MÁS DE tres décadas 

viviendo en nuestro país le 
agarró el modo a lo mexicano 
y en su quehacer musical pa-
ródico le ha dado por describir 
nuestra “real” y “metafísica” 
condición del ser social y polí-
tico que somos. Por ejemplo, 
se asombra de nuestra desor-
bitada cultura gastronómica. 
No se explica por qué existe un 
chile habanero “que pica como 
el diablo” cuando en Cuba no 
se consume esta verdura, o 
que cohabite una torta cubana 
entre nosotros “que en Cuba 
nadie conoce”. Pero lo máximo 
es la existencia del mole: “Otro 
invento mexicano que tiende 
al surrealismo porque ¿a quién 
se le ocurre mezclar chile con 
chocolate?”

GRACIAS A SU curiosidad 
y cercanía con la gente y su 
circunstancia (algo que le acon-
sejó Chava Flores), Virulo se ha 
ido adentrando/integrando a la 
cultura nuestra hasta conver-

tirse en un avezado cronista de 
lo social y político, como bien 
lo demuestra en sus “cápsulas 
del día siguiente”, que postea 
semanalmente en Facebook.

VIRULO SE DESCRIBE como 
alguien a quien le gusta hablar 
de las cosas sin retruécano ni 
falsedades. Considera que todo 
va mejor cuando ciertas cosas 
las tomamos con humor. “Mi-
rar la vida desde el humor, es 
el acontecimiento más honesto 
y saludable que se pueda tener 
(…) El humor es escaparse de 
las normas, porque cuando te 
escapas de las normas y logras 
comunicarte y desarrollar esa 
emoción, eres libre.

“OTRA COSA QUE me parece 
maravillosa del humor es la ter-
nura. Lo tierno suele resultar 
poco sutil, de alguna manera, 
es inevitable ¿Acaso hay algo 
menos sutil que el amor incon-
dicional, cima de la ternura?”

HUMOR, INTELIGENCIA 
Y ternura, asuntos difíciles de 
combinar, le digo a Virulo, por-
que el humor, incluso el mejor, 
suele apoyarse en lo chistoso 
o pernicioso, algo que daña los 
territorios más sensibles y do-
lorosos del ser humano. “Perso-
nalmente prefiero el humor que 
critica, pero que comprende; un 
humor noble, si se puede llamar 
así, que provoque la risa sana. 
La risa es importante porque al 
reír queda menos por limpiar y 
así se puede volver a pensar y a 
seguir luchando”.

NOS VEMOS EL viernes 10 
y sábado 11 de enero en el 
Teatro-Bar El vicio, Madrid 13, 
Coyoacán, para seguir con este 
discurso humorístico.

APROVECHO PARA DE-
SEARLES buen año con mu-
cha salud y fortuna.

marquezernesto@yahoo.com

TUMBANDO CAÑA
Virulo, 69 + 1: Humor, inteligencia y ternura
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LIMA

El peruano Hugo Cholo Sotil, juga-
dor del Barcelona y mundialista en 
México 1970 y Argentina 1978, fa-
lleció ayer a los 75 años en Lima de 
una mal renal, informó el ministerio 
de Salud del país sudamericano. 

“Sotil fue atendido por un equipo 
de médicos de diversas especialida-
des. Sin embargo, pese a los esfuer-
zos realizados su estado de salud se 
agravó, falleciendo por un shock 
circulatorio con falla renal hepáti-
ca”, explicó el hospital donde estuvo 
internado desde el 19 de diciembre.

Nacido en Ica (Perú) el 18 de ma-
yo de 1949, Sotil hizo dupla con el 

astro neerlandés Johan Cruyff en 
el conjunto azulgrana, entre 1973 y 
1976. “Fue considerado uno de los 
mejores jugadores sudamericanos 
de su tiempo”, resaltó el club cata-
lán, recordando al peruano como 
un delantero hábil, escurridizo, va-
liente e intuitivo. 

La Federación Peruana de Futbol 
lamentó en redes sociales la muer-
te del recordado Cholo y destacó su 
pasado como “futbolista de enorme 
talento, regate y habilidad extraor-
dinaria. Se le recordará como hom-
bre histórico del futbol peruano”.

En palabras de su hija Valeria So-
til, “mi papá fue una persona muy 
buena, él amaba a su Perú por todo 
lo que hizo en este deporte”.

“La noticia de tu partida ha deja-

do un profundo vacío en mi alma y 
no puedo evitar recordar todos esos 
momentos que compartimos desde 
nuestros inicios en los equipos juve-
niles de Alianza Lima”, indicó el ex 
mundialista Teófilo Cubillas en su 
cuenta de Instagram.

El velorio en memoria de Sotil 
se realizará en el estadio Alejandro 
Villanueva, sede del club Alianza 
Lima. “Siempre admiré tu talento 
y dedicación, y tu éxito en Europa 
fue un motivo de orgullo para todos 
nosotros. Uno de los capítulos más 
memorables de nuestras vidas fue 

ALBERTO ACEVES

La saturación de partidos en los 
torneos de futbol esconde una rea-
lidad preocupante: el aumento de 
lesiones en más jugadores, debido 
a la imposición de fechas de la FIFA 
como organizador de competencias 
internacionales. El organismo, con 
sede en Zúrich, es señalado de no 
realizar consultas sobre los re-
cientes cambios efectuados en el 
calendario, entre ellos la introduc-
ción de un Mundial de Clubes con 
32 equipos y 63 encuentros a final 
de temporada. León, Monterrey y 
Pachuca están dentro de los parti-
cipantes. Aunque se trata de una si-
tuación inédita, el caso del América 
y su tricampeonato en la Liga sirven 
de referencia para dimensionar la 
carga que está por venir en 2025. 

Las Águilas jugaron casi el máxi-
mo de duelos posibles (90), entre 
competencia local y copas interna-
cionales, durante las tres campañas 
anteriores. En el camino tuvieron 
bajas por fatiga muscular, desga-
rros, rotura de ligamento cruzado, 
pubalgia y fisuras en huesos. Exper-
tos en ciencias del deporte advier-
ten sobre esta creciente tendencia 
y sus implicaciones para el futuro. 
“Los directivos no tienen por qué 
consultarnos (la ampliación de fe-
chas), pero tampoco es algo nuevo 
que no exista una base fuerte para 
que se procure al jugador. Yo tuve 
una lesión en 2018 y me perdí un 
Mundial”, recuerda el ex seleccio-
nado nacional Néstor Araujo. 

Un reciente informe de la Fede-
ración Internacional de Futbolistas 

Profesionales (FIFPro), que repre-
senta a más de mil clubes en 33 paí-
ses de todo el mundo, acusó a las 
instancias rectoras de este deporte 
de poner en peligro la salud de sus 
agremiados. El propio mediocam-
pista y seleccionado de España, 
Rodri, aludió a la posibilidad de ha-
cer huelga para protestar contra 
las exigencias crecientes a las que 
se ven sometidos. “Las decisiones 
adoptadas por la FIFA han favore-
cido a sus propias competiciones y a 
sus intereses comerciales”, expresó 
la FIFPro en un comunicado. “Las 
autoridades se niegan a escuchar y 

comprometerse con el principal re-
curso laboral de nuestra industria”. 

Expertos en ciencias del deporte 
advierten sobre esta creciente ten-
dencia y sus implicaciones para el 
futuro. “El desgaste físico en una 
temporada de alto nivel exige mé-
todos efectivos, diseñados para el 
pre y post entrenamiento, además 
de estar respaldados por décadas 
de investigación científica”, advierte 
Mauricio Domenzainm, CEO de Im-
munotec, empresa de salud y bien-
estar que trabaja desde hace más de 
un año con el plantel americanista. 
La edición ampliada del Mundiali-

to en Estados Unidos, entre junio 
y julio de 2025, y la continuidad de 
torneos amistosos como la Leagues 
Cup –del 29 de julio al 31 de agos-
to– obligarán a muchos jugadores 
a suspender su periodo vacacional. 

Todo esto ocurre un año antes de 
la Copa de 2026, organizada por Es-
tados Unidos, Canadá y México, en 
la que la FIFA amplió por primera 
vez el listado de participantes de 

32 a 48 equipos, lo que implica un 
mayor número de encuentros en 
primera fase al haber 12 grupos 
de cuatro participantes. Ante el 
temor de las ligas nacionales de 
verse afectadas por la falta de sus 
mejores jugadores, el organismo 
señaló en julio la “hipocresía” de 
quienes prefieren aparentemente 
“un calendario repleto de giras de 
verano, que implican a menudo nu-
merosos viajes por todo el planeta”. 

Como ocurre en torneos de 
Concacaf, la Champions League 
presentó este año cambios en su 
formato de competencia al crear la 
fase liga (antigua ronda de grupos), 
con la que los clubes enfrentarán a 
un mayor número de rivales y las 
ganancias por partido ampliarán 
sus valores. En el caso de México, 
los acuerdos comerciales firmados 
desde 2019 con la Major League 
Soccer han dado lugar a un sinfín 
de voces críticas por la sobrecarga 
de viajes y compromisos de la Lea-
gues Cup, Campeones Cup y otros 
certámenes que sólo garantizan 
estadios llenos en el país del norte. 

“Estados Unidos nos ha utiliza-
do para mejorar su futbol. Cuando 
nos superen dirán: ‘ya no necesito 
a México y adiós’”, recalcó el ex 
futbolista Andrés Guardado, cinco 
veces mundialista con la selección 
mexicana. En el torneo que inicia el 
10 de enero, Cruz Azul, Monterrey, 
Tigres, Guadalajara y Pumas com-
binarán, además de eso, su actividad 
con la Copa de Campeones de Con-
cacaf, de febrero a junio, mientras 
se llevan a cabo las eliminatorias 
mundialistas rumbo a 2026, la Liga 
de Naciones en Concacaf y la UEFA.
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Falleció Hugo Cholo Sotil, gloria del 
Barcelona y la selección de Perú

 Sotil formó una gran dupla con 
Johan Cruyff en el Barcelona.
Foto Europa Press

el de los Mundiales de 1970 y 1978, 
donde juntos llevamos la camiseta 
de la selección peruana y escribi-
mos la historia del futbol en nuestro 
país”, recordó Cubillas.

En noviembre Sotil participó en 
la celebración de los 125 años del 

Barcelona. Con la selección de Perú, 
fue internacional en 62 ocasiones y 
anotó el gol de la victoria en el par-
tido de desempate de la final de la 
Copa América de 1975 contra Co-
lombia (1-0), que supuso el segundo 
y último trofeo de la Bicolor.

El futbol que viene: saturado de 
torneos y con jugadores agotados
Aseguran que no se consultó con ninguna liga los cambios realizados al calendario

INTERESES COMERCIALES DE FIFA SOMETEN A DEPORTISTAS

▲ El América (amarillo) tuvo 
bajas por fatiga muscular.
Foto @igorlichnovsky
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DE LA REDACCIÓN

El Chelsea sufrió un duro golpe al 
caer 2-0 ante el modesto Ipswich 
Town en su pelea por ubicarse en 
los primeros sitios de la Premier in-
glesa, ya que con un triunfo el cua-
dro de los Blues hubiera escalado a 
la segunda posición del certamen. 

Los dirigidos por el italiano En-
zo Maresca regresaron a la pelea 
en la élite del futbol europeo, tras 
invertir más de 250 millones de 
euros en refuerzos en el verano, 
después de no disputar duran-
te las últimas dos temporadas la 
Liga de Campeones de Europa, 
torneo del que salió campeón por 
última vez en 2021 al imponerse en 
la final al Manchester City, de Pep 
Guardiola. 

Entre sus fichajes más destaca-
dos en agosto se encuentra la lle-
gada de los portugueses Pedro Neto 
(60 millones de euros) y Joao Felix 
(52 millones), así como del medio-
campista Kiernan Dewsbury Hall, 

proveniente del Leicester City, por 
35.40 millones, de acuerdo con el 
sitio especializado Transfermarkt. 

El delantero inglés Liam Delap 
abrió el marcador en el estadio 
Portam Road en el arranque del 
encuentro (10), al concretar con 
un disparo raso un penalti provo-
cado por el guardameta danés Fi-
lip Jorgensen. Los Blues tuvieron 
la oportunidad de empatar minutos 
después con un tiro libre de Cole 
Palmer que reventó el poste. 

Pese a los múltiples ataques del 
cuadro londinense, no consiguie-
ron igualar la pizarra y al comienzo 
del segundo periodo, el jamaicano 
Omari Hutchinson sentenció el 
duelo con un remate cruzado, el 
cual festejó con una acrobacia cer-
ca del banderín del tiro de esquina. 

“Cuando ganamos no somos los 
mejores del mundo, pero cuando 
perdemos tampoco somos los peo-
res. Vamos a seguir por este camino 
e intentar ganar partidos”, comen-
tó el defensa español del Chelsea, 
Marc Cucurella, al finalizar el duelo. 

Con este resultado, los Blues se 
ubican en la cuarta posición del 
certamen con 35 unidades, a 10 
del líder Liverpool. El Ipswich es 
antepenúltimo con sólo 15 puntos. 

En otro duelo, el Manchester 
United cayó 2-0 ante el Newcastle y 
permanece en la parte baja de la ta-
bla (14) con 22 unidades, mientras 
que el Newcastle se encuentra en la 
pelea por Champions al ubicarse en 
la quinta posición. 

Las Urracas apenas tardaron 
tres minutos para adelantarse en 
el marcador en Old Trafford, con un 
cabezazo del sueco Alexander Isak, 
quien remató libre de marca en el 
área pequeña, tras un centro desde 
la banda izquierda de Lewis Hall.

Superado en todas las facetas 
del juego, el equipo del portugués 
Ruben Amorim estuvo a merced de 
un Newcastle que anotó el segundo 
en una jugada muy parecida a la del 
primer tanto, tras un centro des-
de la derecha de Anthony Gordon 
que fue rematado por el brasileño 
Joelinton. 

Es la quinta derrota en la Pre-
mier desde que Amorim se sentó 
en el banquillo de Old Trafford a 
mediados de noviembre, donde 
sólo ha conseguido siete puntos 
de 24 posibles y registró su cuarto 
descalabro consecutivo en todas las 
competencias. 

“Los jugadores han sufrido mu-
cho en la cancha, ha sido duro para 
nosotros. Newcastle es un equipo 
mejor”, declaró tras el partido el 
técnico luso.

En tanto, el Aston Villa dejó esca-
par dos puntos al empatar 2-2 fren-
te al Brighton. Las anotaciones para 
el cuadro dirigido por Unai Emery 
llegaron de los botines de Ollie 
Watkins y Morgan Rogers, mien-
tras que para el Brighton anotaron 
Simon Adingra y Tariq Lamptey. 

Con información de Afp

AP Y AFP
BRISBANE

De rivales a compañeros: el 
serbio Novak Djokovic y el aus-
traliano Nick Kyrgios formaron 
pareja en el torneo de Brisbane, 
en Australia, y arrancaron su 
recorrido con victoria contra 
Alexander Erler y Andreas Mies.

En un partido con aires de 
exhibición, frente a un público 
entregado, la pareja aseguró el 
espectáculo, pese a haber per-
dido un set, 6-4, 6-7 (4/7), 10/8.

A pesar de su tensa relación 
en el pasado, los dos hombres 
mostraron su complicidad cele-
brando numerosos puntos, co-
mo un golpe entre las piernas de 
Kyrgios, con su gorra del revés.

Djokovic dejó entrever que es-
te dúo participará en los dobles 
de Grand Slam en 2025. Por aho-
ra, se enfrentarán en la segunda 
ronda a los cabezas de serie Niko-
la Mektic y Michael Venus.

“Estoy feliz por compartir la 
pista con él en su regreso. No 
he jugado muchos partidos de 
dobles en mi vida, así que lo que 
decía Nick, lo seguía”, dijo Nole.

Kyrgios, que no jugaba desde 
junio de 2023, dijo estar “feliz” 
tras “una lesión que fue brutal”.

El australiano de 29 años sí 
tiene experiencia en dobles, y 
ganó incluso el Abierto de Aus-
tralia en 2022 junto a su compa-
triota Thanasi Kokkinakis.

La dupla tuvo al público de 
pie varias veces en la Arena Pat 
Rafter, incluido cuando el serbio 
ejecutó un tiro ganador de re-
vés cerca de la red en el primer 
set. Novak luego se giró para 
señalar a un sonriente Kyrgios, 
quien golpeó la mano extendida 
de Djokovic en celebración.

Después de que Kyrgios sellara 
la victoria con un as, la pareja sal-
tó para chocar el pecho en el aire.

“Prometimos que íbamos a 
hacer esto una vez más antes 
de que él o yo nos vayamos, así 
que estoy contento de que toda-
vía estemos vivos”, dijo Kyrgios.

Ipswich Town sorprende
al millonario Chelsea

DEJA ESCAPAR SEGUNDO LUGAR EN LA PREMIER

Manchester United pierde con Newcastle, que busca entrar a Champions

Espectáculo 
de Djokovic
y Kyrgios; 
avanzan en 
Brisbane

▲ El jamaicano Omari 
Hutchinson festejó con una 
acrobacia el segundo tanto del 
Ipswich Town. Foto Ap

▲ Kyrgios (atrás) y Djokovic 
pasaron de rivales a 
compañeros. Foto Afp
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ADRIANA DÍAZ REYES

Con 30 años de edad y más de dos 
décadas portando el uniforme trico-
lor, María José Mata se ha consoli-
dado como la mexicana más rápida 
en la piscina. La sirena de San Luis 
Potosí, quien compite desde los 10 
años, no sólo es la nadadora mejor 
ubicada en el mundo, sino que repre-
senta la resiliencia en una disciplina 

con escaso apoyo gubernamental.
La seleccionada, quien compite 

en las pruebas de 100 y 200 mari-
posa,  ha remado a contracorriente 
la mayor parte de su carrera y aun 
así, se muestra optimista respecto 
al futuro que espera a su deporte.

“Las cosas mejorarán para la 
natación de cara al ciclo que cul-
minará en Los Ángeles 2028. Mu-
chas cosas han cambiado a nivel 
administrativo y en lo deportivo se 

lograron metas. Hay mucho talento 
en México capaz de lograr grandes 
cosas si tienen el respaldo adecua-
do”, comentó.

Mata Cocco no sólo ha tenido que 
superar el escaso apoyo de las auto-
ridades deportivas, sino también el 
síndrome de ovario poliquístico que 
por algunos años la hizo esforzar-
se al doble en la alberca. En 2023, 
luego de que la Conade le retiró su 
beca, vivió uno de los momentos 

PRENSA LATINA
LA HABANA

Hace 146 años, las líneas de cal di-
bujaron un nuevo horizonte sobre el 
diamante, marcando el inicio de la 
Liga Profesional Cubana de Beisbol, 
el primer campeonato organizado 
en la isla. Ahí se inició la historia de 
este deporte en América Latina; po-
co después, también en el siglo XIX, 
llegaría a países como México, Re-
pública Dominicana y Puerto Rico.

Ese primer campeonato en la 
isla fue el latido inicial de un amor 
eterno, un romance entre el pueblo 
cubano y el deporte que llegaba 
cargado de promesas desde Esta-
dos Unidos y los ecos del primer 
partido resonaron como un canto 
de libertad y pasión.

Aquel día no sólo nacía una liga, si-
no un símbolo de identidad nacional. 
La pelota y el bate se convirtieron en 
armas culturales para un país que 
buscaba su lugar en el mundo, y la 
jornada quedó grabada como una 
celebración del alma cubana, al pun-
to de ser declarada esa fecha, años 
después, Día del Beisbol.

La Liga Profesional se reunió con 
los clubes pioneros: Habana, Ma-
tanzas y Almendares, nombres que 
rápidamente se quedaron en la me-
moria colectiva, aunque luego se in-
corporarían otros como Cienfuegos, 
Marianao y el mítico Santa Clara.

Estos equipos llenaron de histo-
ria las gramas de los estadios como 
el Coloso del Cerro, donde las haza-
ñas se contaban de generación en 
generación.

Durante sus años de gloria, la li-
ga fue un escaparate de talento y 
fervor. Los colores más laureados 
fueron los del Habana, que dominó 
con 30 títulos, seguido de cerca por 
su eterno rival, el Almendares, con 
25 campeonatos.

Entre la arcilla y el polvo del 
diamante, surgieron nombres que 
nunca se apagaron: Adolfo Luque, 
el brillante lanzador que cruzó las 
fronteras del Caribe para triunfar 
en las Grandes Ligas; Martín Di-
higo, el Maestro, un fenómeno que 
dominó tanto el montículo como el 
bate; y Cristóbal Torriente, un tole-
tero cuyo swing fue un espectáculo 
de precisión y fuerza.

Ellos, junto a muchos otros, en-
carnaron la pasión y el talento que 
hicieron del beisbol no sólo un de-
porte, sino una religión en Cuba.

El impacto de aquel primer cam-
peonato fue inmenso. A través de 
este deporte los cubanos encon-
traron una forma de expresar su 

María José Mata, un símbolo de la 
resistencia en la natación mexicana

más complicados de su carrera, 
pero respondió con ocho medallas 
centroamericanas (tres de oro, cua-
tro de plata y un bronce).

“He pasado por muchos momen-
tos complicados e incluso tuve que 
pagarme algunas competencias y 
campamentos, pero gracias a Dios 
siempre tuve a personas que me 
apoyaron, creyeron y lucharon por 
mí pese a todo.”

Además de sus preseas centro-
americanas, la deportista cosechó 
plata y bronce en los Juegos Pana-
mericanos de Santiago; y aunque 
no logró la marca para asistir a los 
Olímpicos de París, recientemente 
obtuvo el lugar 11 en los 200 metros 
mariposa del Mundial en Doha.

“No todo es color de rosa en el de-
porte, a veces la vida te da golpes y 
debes sobreponerte si quieres man-
tenerte entre los mejores. Una de mis 
cualidades es que siempre me levanto 
y peleo las veces que sean necesarias, 
por eso he conseguido récords mexi-
canos y la semifinal mundial.”

La metamorfosis de la natación 
mexicana no tendrá que gestarse 
sólo en la alberca, sino también en 
lo administrativo con la conforma-
ción de una nueva federación. 

“Creo que vamos por buen ca-
mino, uno que va a priorizar a los 
deportistas y no a los dirigentes.  Es 
buen tiempo para cambiar el rumbo 
de los deportes acuáticos buscando 
siempre el bienestar para todos.”

Hace 146 años el beisbol 
comenzó en AL con el 
primer campeonato cubano

LA PASIÓN HIZO DEL DEPORTE UNA RELIGIÓN EN LA ISLA

creatividad y competitividad, de 
reforzar sus lazos comunitarios y 
de desafiar las adversidades.

La liga profesional, con sus dra-
mas y epopeyas, trascendió la ca-
tegoría de simple entretenimiento 
para convertirse en un pilar cultu-
ral y un legado imborrable.

Hoy, más de un siglo después, se 
sigue honrando ese primer paso, 
ese grito inaugural que transformó 
un juego en el corazón palpitante de 
una nación.

La eliminación de la liga, dos 

años después del triunfo de la re-
volución cubana, respondió a una 
transformación profunda en la 
estructura económica, social y cul-
tural del país, donde el deporte co-
menzó a ser accesible para todos los 
ciudadanos, eliminando su carácter 
profesional y privado.

El beisbol cubano tuvo fuertes 
vínculos con las Grandes Ligas 
de Estados Unidos, cuyo gobierno 
impuso un bloqueo económico, 
comercial y financiero contra la 
nación antillana.

En este contexto, eliminar la li-
ga fue una forma de reafirmar la 
soberanía nacional y en su lugar 
se promovió un sistema amateur, 
masivo y gratuito, donde el deporte 
era visto como una herramienta de 
educación y salud física para todos.

Más allá de la migración de mu-
chas de sus principales figuras y la 
contratación de otras en ligas profe-
sionales foráneas, que disminuyen 
la calidad, la temporada cubana 
mantiene alta la pasión beisbolera 
en barrios y comunidades.

El Campeonato Cubano de Beis-
bol de 2024, por ejemplo, volvió 
una vez más a movilizar a miles 
de aficionados en toda la isla, pa-
ra demostrar que, a pesar de los 
diversos problemas, continúa sien-
do el mayor espectáculo deportivo 
nacional.

▲ La liga profesional cubana se 
convirtió en una base cultural y 
en un legado imborrable.
Foto Prensa Latina
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CLARA ZEPEDA

El mercado del petróleo se enca-
mina a cerrar 2024 con pérdidas y 
lejos de los 100 dólares por barril 
que pronosticaron los especialis-
tas, en medio de crisis geopolíticas 
globales que suelen impulsar su 
cotización. 

El West Texas Intermediate 
(WTI), la principal referencia 
para el mercado petrolero esta-
dunidense, tuvo un descenso de 
0.88 por ciento a una sesión de 
que concluya 2024, para cerrar 
en 71.65 dólares por barril. 

El Brent, el referencial en mer-
cados de Medio Oriente, Europa 
y África, registró una pérdida de 
3.44 por ciento desde los 77.04 
dólares por barril en que se vendió 
el 29 de diciembre de 2023 hasta 
los 74.39 que se pagaron ayer, su 
segundo año con retrocesos.

Para la mezcla mexicana la his-
toria no fue diferente: el precio 
del barril pasó de 67.65 a 66.24 
dólares, un descenso de 2.08 por 
ciento.

El efecto divisa durante la ma-
yor parte del año fue un freno 
para la cotización del petróleo. 
El barril de Brent sufrió en las úl-
timas jornadas del año para man-
tenerse en 74 dólares, al calor de 
los nuevos estímulos en China y la 
caída superior a la esperada de los 
inventarios de crudo en Estados 
Unidos.

Norbert Rücker, jefe de econo-
mía e investigación en Julius Baer, 
describió que el consumo de Chi-
na está alcanzando su punto máxi-
mo, por lo que duda que 2025 sea 
un mejor año para el mercado de 
petróleo. 

La demanda de China parece 
haber alcanzado su pico, debido 
a la transición energética y al re-
ajuste estructural del mercado 

inmobiliario. Mientras, la produc-
ción y las exportaciones de petró-
leo están creciendo en América 
del Norte y del Sur. 

La política petrolera seguirá 
siendo clave en 2025, ya que hay 
diversos factores que podrían 
socavar la cohesión de la Orga-
nización de Países Exportadores 
de Petróleo (OPEP) y sus aliados, 
incluidos Rusia y Kazajistán, que 
están manteniendo su producción 
de crudo por debajo de su capaci-
dad durante mucho más tiempo 
del esperado, tanto por el mercado 
como por ellos mismos.

La medida, inicialmente imple-
mentada para absorber el exceso 
de oferta durante la pandemia, y 
como un intento por mantener los 
precios, se está volviendo cada vez 
más difícil de suspender. 

Los precios más altos del gas 
natural, más que el cambio de 
gobierno, sugieren que el auge 
del gas de esquisto (shale) en Es-
tados Unidos continuará, ya que 
la perforación sigue siendo alta-
mente rentable. América quizás  
ofrecerá suficiente suministro adi-
cional para satisfacer la demanda 
extra de los próximos años. Estas 
fuerzas del mercado están deter-
minando las cotizaciones actuales 
del petróleo.

Mientras la geopolítica fue un 
factor alcista en 2024, la política 
petrolera sigue siendo una carta 
a la baja que podría impactar en 
2025. En medio de estas incerti-
dumbres, Rücker prevé incremen-
tos marginales en la producción 
de petróleo de las petronaciones 
el próximo año: “Dadas las recien-
tes postergaciones, es poco proba-
ble que las promesas oficiales sean 
una guía confiable. Mantenemos 
nuestra perspectiva neutral y 
prevemos que el petróleo se co-
mercialice en torno a 65 dólares 
por barril”.

BRAULIO CARBAJAL

El Canal de Panamá, situado entre 
el mar Caribe y el océano Pacífico, 
atraviesa el punto más estrecho 
del Istmo de Panamá. Este canal 
ha impulsado a ese país hasta con-
vertirlo en una de las economías 
más dinámicas de América Lati-
na, gracias a que por sus aguas 
transita 5 por ciento del comercio 
internacional, con dos poderosos 
clientes principales: Estados Uni-
dos y China.

Este martes se cumplen 25 años 
de que Estados Unidos, que cons-
truyó el canal y lo inauguró en 1914, 
lo transfirió a Panamá en una cere-
monia a la que acudieron mandata-
rios de todo el mundo, testigos de 
cómo bajaba la bandera estaduni-
dense para izar la panameña. 

Mientras los sectores conser-
vadores de Estados Unidos se re-
sistían a ceder la jurisdicción que 
ese país había ejercido por casi un 
siglo, la entonces presidenta pana-
meña, Mireya Moscoso, declaraba 
que “Panamá finalmente alcanza la 
plenitud de un Estado soberano”.

Desde entonces, señala en un 
análisis el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), Panamá ha 
experimentado un crecimiento 
económico notable en comparación 

con otras naciones de América Lati-
no, dinamismo que se debe en gran 
medida al Canal de Panamá y a las 
aportaciones que éste ha hecho al 
gobierno panameño.

Según el documento “Contribu-
ción económica de Canal de Pana-
má y su sensibilidad a los choques 
internos y externos”, esta vía marí-
tima contribuye con 7.7 por ciento 
al PIB del país latinoamericano, y 
representa 15.9 por ciento de sus 
exportaciones totales anuales. Asi-
mismo, genera aproximadamente 
23 por ciento de los ingresos anua-
les del gobierno. 

De acuerdo con el más reciente 
informe anual de la Autoridad del 
Canal de Panamá, el aporte direc-
to de esta infraestructura al PIB 
en 2023 fue de sólo 3.1 por ciento 
a consecuencia de la fuerte sequía 
que se vivió en ese año, lo que dismi-
nuyó el nivel de las aguas y redujo el 
tránsito de embarcaciones. No obs-
tante, señala la Universidad Intera-
mericana de Panamá, sin tener en 
cuenta la sequía, el aporte del canal 
al PIB panameño oscila entre 6 y 8 
por ciento. 

De acuerdo con dicho informe, la 
vía obtuvo ingresos por 4 mil 986 
millones de dólares en el año fiscal 
2024, uno por ciento más que en el 
ejercicio anterior, y entregó al fis-
co 2 mil 470.7 millones de dólares, 

pese a que la sequía redujo 21 por 
ciento el paso de buques.

Según datos oficiales, cada año 
pasa por el Canal de Panamá 5 por 
ciento del comercio marítimo inter-
nacional, por su conexión entre el 
océano Pacífico y el Atlántico. 

Estados Unidos, con 74 por cien-
to de la carga, y China, con 21 por 
ciento, son sus principales usuarios. 
Además, 52 por ciento de los bu-
ques que cruzan esta ruta comercial 
tienen puertos de Estados Unidos 
como origen o destino.

En semanas recientes, el próxi-
mo presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, ha insinuado que 
quiere recuperar el control de esta 
vía marítima debido a que las tasas 
que pagan las embarcaciones esta-
dunidenses le parecen “ridículas”.

El republicano ha señalado que 
“esta completa estafa a nuestro país 
cesará inmediatamente”, al tiempo 
de acusar a China de operar de ma-
nera ilegal dicho canal, lo cual ha 
negado públicamente el gobierno 
panameño. 

SPUTNIK
BANGKOK

Tailandia se incorporará mañana 
al grupo BRICS como Estado aso-
ciado, anunció ayer el Ministerio de 
Exteriores tailandés.

El 26 de diciembre, Tailandia 
confirmó que había aceptado la 
invitación del BRICS y el 28 de di-
ciembre recibió una notificación 
de Rusia, país que preside el blo-

que, para concretar la adhesión. 
La nota agrega que la asociación 

se basa en una larga cooperación 
iniciada en 2017, cuando el país 
asiático se unió al mecanismo 
BRICS+/Outreach.

Según la cancillería tailandesa, 
esta decisión “abre oportunidades 
significativas para fortalecer los 
lazos económicos con los países 
miembros del BRICS, los mercados 
emergentes y las naciones en vías 
de desarrollo con alto potencial”.

Tailandia destacó el comercio, las 
inversiones y el turismo entre los 
ámbitos claves de la cooperación 
con el BRICS, y reafirmó su com-
promiso con el modelo multipolar 
del mundo.

El 23 de diciembre, el asesor pre-
sidencial ruso Yuri Ushakov anun-
ció que Bielorrusia, Bolivia, Cuba, 
Indonesia, Kazajistán, Malasia, 
Tailandia, Uganda y Uzbekistán se 
convertirían el primero de enero en 
países socios del BRICS.

Cesará mañana abasto de gas 
ruso a Europa; expira acuerdo
Rusia bombeó ayer gas a sus 
clientes europeos a través de 
Ucrania, poco antes de que expi-
re el actual acuerdo quinquenal. 
El suministro se interrumpirá en 
las primeras horas del primero 
de enero, pues Kiev se ha nega-
do a negociar un nuevo convenio, 
mientras su guerra contra Rusia 
se acerca al final del tercer año. 

Rusia y la Unión Soviética de-
dicaron medio siglo a hacerse de 
una importante cuota del merca-

do europeo del gas, que llegó a 35 
por ciento: sin embargo, la gue-
rra contra Ucrania ha acabado 
prácticamente con ese negocio 
para Gazprom, el gigante gasero 
ruso controlado por el Estado. 

Moscú ha cedido terreno a 
rivales como Noruega, Estados 
Unidos y Qatar desde la invasión 
de Ucrania en 2022, que llevó a 
la Unión Europea a reducir su 
dependencia del gas ruso.

Reuters

Tailandia se incorpora al BRICS

El Canal de Panamá llega a 25 años 
de soberanía asediado por Trump

Cae el petróleo, 
atrapado por la 
geopolítica y la 
demanda china

DESCARTAN REPUNTE EN 2025

▲ Un carguero pasa por la 
esclusa Agua Clara del Canal de 
Panamá, en Colón. Este martes 
el país conmemora 25 años de 
control sobre esa vía marítima. 
Foto Afp
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Río Sonora, contaminación a tope // 
Diez años del peor desastre ambiental // 
Grupo México sigue tan campante

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

P
ARECE QUE NADIE tiene interés ni 
prisa en resolver el ecocidio cometido 
por Grupo México, del tóxico Germán 
Larrea, y por lo mismo la apuesta del 
consorcio es al olvido: han transcu-

rrido 10 años y cuatro meses desde que el 6 de 
agosto de 2014 ese grupo empresarial derramó 
40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico en 
los ríos Sonora y Bacanuchi, lo que contaminó 
270 kilómetros de territorio y afectó a ocho 
municipios sonorenses con alrededor de 25 mil 
pobladores. En su momento fue calificado como 
“el peor desastre ambiental de la historia de la 
minería en México”, pero del discurso las autori-
dades no pasaron y menos el corporativo, que se 
niega a “remediar” el tiradero que dejó.

DÍAS ATRÁS, LA Jornada (Daniel González 
Delgadillo) informó que “Antonio Romo, miem-
bro de los Comités de Cuencas Río Sonora, 
criticó que el actual equipo de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales no ha 
presentado ninguna acción concreta durante las 
primeras reuniones que han tenido en las últi-
mas semanas para remediar la contaminación 
provocada por Grupo México hace 10 años en los 
cuerpos hídricos de la entidad”.

ALGO MÁS: “AL considerar que los juicios son 
tardados, y más los ambientales, para hacer que 
la empresa de Germán Larrea pague los daños 
ambientales ocasionados, Romo insistió en que 
las autoridades deben atender a la población en-
ferma, posibilitar que se sanee el río y garantizar 
el abastecimiento de agua potable, para evitar 
que los problemas sanitarios se extiendan más 
en la población. El año pasado, señaló, la Secre-
taría de Salud concluyó, tras realizar un análisis 
toxicológico en sangre y orina a 705 personas 
de 30 comunidades de los ocho municipios más 
afectados de la cuenca, que prevalece una alta 
exposición ambiental a metales pesados y a otras 
sustancias nocivas: arsénico, plomo, cadmio y 
manganeso, por lo que se muestra un compor-
tamiento muy homogéneamente distribuido en 
las poblaciones, y esto podría derivar en daños a 
la salud muy graves, por lo que pedimos mayor 
voluntad política para atender el caso”.

EN EL MISMO sentido, Reina Castro Longoria, 
investigadora del Departamento de Investigacio-
nes Científicas y Tecnológicas de la Universidad 
de Sonora e integrante del Frente Río Sonora, 
advierte que “es grave lo que está ocurriendo”, 
por lo que exige “un ordenamiento entre el go-
bierno federal, Grupo México, la población y la 

comunidad científica para poder ya crear un plan 
de remediación. Es una organización básica para 
poder emprender una justicia ambiental; es lo 
que hemos buscado a lo largo de todo este tiem-
po, siendo la empresa la que debe pagar por estos 
daños. En la población existen muchas afectacio-
nes a la salud en menores de edad y al medio am-
biente” (ídem), por lo que llamó a la presidenta 
Claudia Sheinbaum a atender este caso.

LA TAMBIÉN INTEGRANTE del Sistema Na-
cional de Investigadores subraya que el desastre 
ambiental en el río Sonora “va de mal en peor, y 
ahora el gobernador Durazo proyecta construir 
presas en el cauce del río, por lo que hay ejidata-
rios muy preocupados”, no sólo por la apuesta al 
olvido, sino por acciones distractivas tendientes 
a evadir el problema central.

EN EL SEXENIO anterior, el gobierno federal 
(octubre de 2023) denunció penalmente a Grupo 
México por “incumplimiento en la remediación 
ambiental” por el citado derrame, pero es la fe-
cha que nadie sabe qué ruta ha seguido, si es que 
en realidad se presentó. Como se ha comentado 
en este espacio, por aquellos ayeres la entonces 
secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Al-
bores, presentó un informe sobre dicho desastre 
ecológico, y un elemento que subrayó fue que el 
corporativo involucrado (el de Germán Larrea) 
gastó cuatro veces más en propaganda que en 
atender la salud de la población afectada y las 
consecuencias ecológicas en el área.

TRAS EL DERRAME tóxico, en el sexenio de 
Peña Nieto, con bombo y platillo se presentó 
en sociedad el Fideicomiso Río Sonora, al que, 
supuestamente, Grupo México habría destina-
do 2 mil millones de pesos para “remediar” el 
tiradero que dejó. Sin embargo, la ex secretaria 
Albores informó que en los hechos sólo destinó 
la mitad de esa cantidad, la mayoría para lavarse 
las manos y desvergonzadamente asegurar: 
“cumplimos”.

DIEZ AÑOS DESPUÉS, se mantienen la conta-
minación, los problemas de salud de la población 
afectada, la impunidad de Grupo México y la 
lentitud de las autoridades. ¿Hasta cuándo?

Las rebanadas del pastel

VAN UN FUERTE abrazo y los mejores deseos 
para 2025. México, SA se toma unos días de 
descanso, pero retorna a partir del próximo 8 de 
enero. ¡Salud!

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

En la segunda mitad del año, las 
estafas cometidas por ciberdelin-
cuentes mediante la falsificación 
de sitios de Internet de empresas 
reconocidas o la divulgación de vi-
deos falsos con caras de personajes 
reconocidos que invitan a los consu-
midores a invertir en plataformas 
se cuadruplicó respecto al primer 
semestre de 2024, dio a conocer la 
empresa Eset.

“Las estafas con marcas de em-
presas y deepfakes apuntan cada 
vez más a usuarios de redes so-
ciales con esquemas de inversión 
fraudulentos y aumentaron 335 por 
ciento (…) Los datos de billeteras de 
criptomonedas fueron uno de los 
principales objetivos de los actores 
maliciosos; el aumento fue más 
notorio en usuarios de dispositivos 
Apple”, reportó la firma especialista 
en ciberseguridad.

Según el documento, en 2024 las 
redes sociales se han visto “inunda-
das” de anuncios fraudulentos que 
difunden supuestas oportunidades 
de inversión secretas, suplementos 
dietéticos milagrosos y asistencia 
legal. Para que estas ofertas parez-
can creíbles, los delincuentes usur-
pan las marcas de empresas locales 
y globales o utilizan videos genera-
dos con inteligencia artificial (IA) 
en los que aparecen personalidades 
famosas que aparentemente garan-
tizan la legitimidad de los productos 
y servicios anunciados.

El propósito principal de los es-
tafadores es llevar a las víctimas 
a sitios falsos donde se presentan 
formularios que recopilan su infor-

mación personal. Los contenidos 
de estos sitios web, al igual que los 
anuncios falsos, imitan visualmente 
a los medios de comunicación loca-
les, utilizan sus logotipos, la marca 
y los colores de marcas y organiza-
ciones específicas.

Al momento en que los ciber-
delincuentes obtienen los datos 
personales y confidenciales de las 
víctimas les roban la información 
y recursos y en ocasiones resulta 
imposible saber a dónde fueron 
destinados. 

Hidra cibernética

Los países con más estafas ciber-
néticas durante la segunda mitad 
de 2024 fueron Japón, Eslovaquia, 
Canadá, España y República Checa.

“Los ciberdelincuentes parecen 
haber estado muy ocupados en el 
segundo semestre encontrando 
vulnerabilidades de seguridad y 
formas innovadoras de expandir 
su grupo de víctimas, en el habitual 
juego de fuerzas entre defensores 
y actores maliciosos. Como resul-
tado, hemos detectado vectores 
de ataque y métodos de ingeniería 
social”, dijo Jiří Kropáč, director 
de detección de amenazas de Eset 
a nivel mundial.

Otra modalidad para robar in-
formación es imitar páginas que 
ofrecen servicios (de salud, gu-
bernamentales y otros). En octu-
bre pasado autoridades de todo el 
mundo trabajaron para eliminar 
dicha práctica; “sin embargo, po-
demos esperar que su desaparición 
conduzca a la expansión de otras 
amenazas similares, ansiosas por 
ocupar su lugar”.

▲ Dos niños observan el paso del contaminado río Sonora, en Cananea. Foto La Jornada

Tesoro de EU acusa a China de 
vulnerar sistemas informáticos
WASHINGTON

El Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos aseguró ayer que 
un agente patrocinado por China 
está detrás de una vulneración 
cibernética que permitió el acce-
so a algunas de sus estaciones de 
trabajo, de acuerdo con una carta 
enviada al Congreso a la cual tuvo 
acceso Afp. 

El incidente ocurrió a principios 
del mes, cuando el atacante se infil-
tró en los sistemas de un proveedor 
externo de servicios de cibersegu-
ridad y accedió de forma remota a 
computadoras de la dependencia 
gubernamental y a algunos docu-

mentos no clasificados, añadió un 
portavoz del Tesoro. 

Los piratas informáticos com-
prometieron al proveedor de ser-
vicios de ciberseguridad Beyond-
Trust y pudieron acceder a los 
documentos, según la carta. “El in-
cidente se ha atribuido a un actor 
de amenaza persistente avanzada 
patrocinado por el Estado chino”, 
añadió el Tesoro.

Señaló que BeyondTrust lo había 
alertado sobre la filtración el 8 de 
diciembre y que estaba trabajando 
con la Agencia de Ciberseguridad y 
Seguridad de las Infraestructuras 
de Estados Unidos y con la FBI pa-
ra evaluar el impacto del ataque.

Afp y Reuters

Estafas en línea 
se dispararon 
335% de julio 
a diciembre 

FALSIFICACIÓN DE SITIOS E IDENTIDADES
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DAVID BROOKS Y JIM CASON 
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK

Calificó al sistema electoral es-
tadunidense actual de “soborno 
legalizado”, condenó a Israel por 
su apartheid contra el pueblo pa-
lestino, salvó incontables vidas a 
través de su trabajo para erradi-
car enfermedades trasmitidas por 
agua insalubre en África, defendió 
los procesos electorales de Hugo 
Chávez, buscó la normalización de 
las relaciones con Cuba y construyó 
casas para los sin techo y hasta fue 
árbitro en las primeras negociacio-
nes para cambiar las condiciones de 
los jornaleros migrantes en el sur 
del país, y todo como ex presidente.

Jimmy Carter, quien falleció 
antier poco después de cumplir 
un siglo de vida, tiene una bio-
grafía compleja. Como manda-
tario de un solo periodo, sus lo-
gros y errores se conocen bien y 
aún son debatidos (https://www.
jornada.com.mx/2024/12/30/
mundo/020n1mun), pero es en 
su extraordinaria trayectoria a su 
salida de la Casa Blanca en la que 
no tiene comparación con ningún 
otro ex gobernante moderno de esa 
nación.  

Mientras los Bush, Bill Clinton y 
Barack Obama ganaron millones y 
disfrutaban ser estrellas y dar dis-
cursos elegantes bien pagados, y de 
vez en cuando promover iniciativas 
caritativas mientras se paseaban 

en yates de sus cuates, Carter esta-
ba construyendo casas para gente 
pobre con sus propias manos en el 
movimiento Habitat for Humanity, 
y con su Centro Carter, impulsando 
iniciativas de salud pública para los 
más necesitados del mundo; destacó 
su participación en la observación 
electoral (en más de 100 elecciones 
en casi 40 países), buscó resolver 
conflictos y promover los derechos 
civiles y humanos tanto en su propio 
país como alrededor del mundo. Él 
insistía en que todo su trabajo era 
guiado por su fe cristiana.

Unos de sus mayores logros fue 
su dedicación a la salud pública en 
varios países africanos. Fue clave 
en llevar a cabo la erradicación casi 
total de la enfermedad del gusano 
de Guinea causada por un parási-
to en el agua.  En 1986, afectaba a 
unos 3.5 millones de personas, pero 
este año sólo se han registrado siete 
casos, indicó  el Centro Carter. 

También hizo giras para educar 
sobre el sida cuando la epidemia 
estaba devastando varios países, 
incluyendo las famosas fotos junto 
a Nelson Mandela, ambos abrazan-
do a bebés nacidos con el virus que 
causa el sida para eliminar el estig-
ma a la enfermedad, entre otras 
cosas.

Pero fue su atrevimiento en la 
lucha por hallar soluciones a con-
flictos, sobre todo con “enemigos” 
de Estados Unidos, lo que marcó 
sus iniciativas como un ciudadano-
embajador. Algunas de esas inicia-
tivas empezaron durante su tiempo 

en la Casa Blanca, pero continuaron 
hasta fechas recientes.

En torno a Cuba, Carter, poco 
después de asumir la presidencia 
en 1977, emitió una directiva pre-
sidencial declarando que deseaba 
proceder hacia la normalización de 
relaciones con la isla, la primera vez 
que un mandatario estadunidense 
había articulado tal objetivo desde 
la revolución de 1959.  

Unos 25 años después, el 12 de 
mayo de 2002, Carter fue el primer 
mandatario estadunidense –ex o 
activo– en visitar a la isla desde la 
revolución cubana, y regresó una 
segunda vez en abril de 2011. “Los 
esfuerzos de Carter ayudarán a 
llevar a cabo la restauración de 
relaciones diplomáticas plenas, así 
como la reapertura de embajadas 
en la administración de Obama en 
2015”, informa el National Security 
Archive al resumir una serie de do-
cumentos desclasificados sobre la . 

política exterior de Carter.
En torno a Venezuela, el ex man-

datario expresó su respeto por Hu-
go Chávez en “los avances que hizo 
para los pobres y los vulnerables”.  
Al observar la elección en Vene-
zuela en 2012, Carter enfureció 
a los antichavistas en Venezuela 
y Estados Unidos al declarar los 
resultados legítimos y calificar al 
sistema electoral como “el mejor 
del mundo”.

En torno a Palestina, Carter 
enfureció a parte de la cúpula en 
Washington y a sionistas al conde-
nar la segregación implementada 
por Israel en los territorios palesti-
nos, repitiendo que en realidad las 
condiciones del pueblo árabe  eran 
peores en algunos aspectos a lo que 
sufrieron los negros en el apartheid 
en Sudáfrica. 

Expuso sus observaciones en el 
libro Palestina: paz, no apartheid, 
publicado en 2006, y en 2016 instó 
públicamente al entonces presi-
dente Barack Obama a reconocer 
al Estado palestino.

Los obituarios en los medios en 
gran medida han evitado citar su 
denuncia del sistema político es-
tadunidense. En una entrevista en 

2015, poco después del fallo de la 
Suprema Corte permitiendo dinero 
privado ilimitado en las elecciones, 
Carter comentó que Estados Uni-
dos “ahora es sólo una oligarquía, 
con soborno político ilimitado”.  

“Un hombre sencillo”

Ganador tres veces del Premio 
Emmy, Carter también gozaba de 
una relación particular con mú-
sicos, desde el Allman Brothers 
Band, que lo apoyó en su candida-
tura, hasta Willie Nelson y varias 
estrellas de la música country.  Bob 
Dylan comentó hace unos años que 
“es imposible definir a Jimmy… lo 
pienso como un hombre sencillo”, 
recordando que era muchas cosas, 
desde un ingeniero nuclear a un 
carpintero experto e incluso un 
poeta.

 Cuando se anunció su muerte, 
varios músicos dirigieron elogios a 
la vida del político, incluyendo Peter 
Gabriel, Trisha Yearwood, el rapero 
Killer Mike y Nancy Wilson.

Como presidente, se recuerda 
siempre que puso los derechos hu-
manos al frente de su política exte-
rior, el acuerdo de paz que negoció 
entre Israel y Egipto prevalece hoy 
día, la creación de dos secretarías, 
la de Educación y la de Energía, su 
enfoque ambientalista para promo-
ver la energía solar y el regreso del 
Canal de Panamá a ese país.

Sin embargo, algunos advier-
ten contra santificar a Carter. El 
periodista Chris Hedges recuerda 
que junto con sus logros loables, 
durante su presidencia su gobier-
no apoyó a Indonesia en la ocu-
pación de Timor del Este, como a 
las fuerzas contrainsurgentes en 
Angola, instruyó a la CIA apoyar 
la oposición a los sandinistas en 
Nicaragua y respaldó la dictadura 
en El Salvador.  También acusa que 
apoyó al sha de Irán hasta el último 
momento,  y a Ferdinand Marcos en 
Filipinas, entre otros.  

Vale recordar que la historia ofi-
cial de un cultivador de cacahua-
te de Georgia, quien primero fue 
gobernador y después presidente, 
excluye ciertos datos, por ejemplo 
su membresía en la Comisión Tri-
lateral, organización de las cúpulas 
de Estados Unidos, Europa y Japón 
fundada por David Rockefeller.

Pero su insistencia en la lucha por 
la paz lo distinguió al final, y, por 
ello, es tal vez el único mandatario 
que merece el Premio Nobel de la 
Paz, el cual le fue asignado en 2002.

Luto nacional 
y gobierno republicano

El presidente Joe Biden decretó que 
se realizarán servicios funerarios 
oficiales a partir del 4 de enero, in-
cluyendo un par de días en el Capi-
tolio y un servicio funerario final en 
la Catedral Nacional en Washington 
el 9 de enero, día de luto nacional, 
donde cerrarán las oficinas del go-
bierno federal. 

Las banderas en sitios oficiales 
fueron izadas a media asta y, si se 
sigue la costumbre, eso durará 30 
días.  Por lo tanto, el día en que Do-
nald Trump asuma la presidencia, 
el 20 de enero, las banderas perma-
necerán a media asta, algo que pa-
ra muchos será simbólico de lo que 
implica su regreso a la Casa Blanca.

Ver también: https://www.jorna-
da.com.mx/2024/12/30/edito.

Ha sido el único que al dejar la Casa Blanca defendió los derechos humanos 
e impulsó la salud pública en el orbe, incluso con “enemigos” políticos

Jimmy Carter, el mejor 
ex presidente de EU

CRÍTICO DE LA POLÍTICA INTERNA Y EXTERIOR DE WASHINGTON

A favor de Cuba, 
del chavismo, de 
un Estado 
palestino y más 
causas globales

▲ En 2002, Carter y su esposa, 
Rosalynn, se reunieron con 
el presidente de Cuba, Fidel 
Castro. El ex mandatario instó 
a Washington a restablecer 
relaciones bilaterales con la isla. 
Foto Ap
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Emiten orden de 
detención contra el 
presidente sudcoreano

AP, REUTERS Y AFP
NUEVA YORK

El Tribunal Federal de Apelaciones 
del segundo circuito desestimó ayer 
el recurso presentado por el presi-
dente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, contra la condena 
en un tribunal civil por violencia y 
difamación relacionada con los abu-
sos sexuales a la periodista Jean Ca-
rroll, y ordenó al magnate abonar 
los 5 millones de dólares de la sen-
tencia. Trump aún podría impugnar 
ante la Suprema Corte de Justicia.

El tribunal, formado por tres 
jueces, concluyó que el magnate no 
ha demostrado de forma suficiente 
ninguno de los supuestos errores en 
el proceso o que se hubieran visto 
afectados sus derechos, motivos 
por los que pedía repetir el juicio.

“En lo que respecta a la arbitra-
riedad (a la que se refiere el recur-
so), concluimos que el señor Trump 
no ha demostrado que el tribunal de 
distrito haya errado en ninguna de 
las decisiones que se han tomado”, 
explicaron los jueces.

El jurado de Nueva York que 
juzgó inicialmente el caso conclu-
yó el año pasado que Trump tenía 
responsabilidad por abusar sexual-
mente de Carroll en el vestidor de 
un centro comercial de Manhattan 
a mediados de la década de los 90, 

y consideró que la difamó al negar 
los hechos cuando ésta los denunció 
durante su primer mandato. La con-
dena es pagar 5 millones de dólares.

“El pueblo estadunidense ha re-
legido al presidente Trump con un 
apoyo abrumador: exige poner fin 
al uso de la justicia como arma y 
desestimar rápidamente todas las 
cacerías de brujas, incluida la farsa 
de Carroll, financiada por los demó-
cratas. Se va a seguir recurriendo”, 
explicó un portavoz del mandatario 
electo, Steven Cheung, designado 
como director de Comunicación 
de la Casa Blanca para la siguiente 
administración.

El caso se remonta a la denuncia 
que interpuso la periodista en 2019, 
tras decir Trump que “ella no era su 
tipo” y que denunciaba abusos para 
vender su libro. En otro juicio civil 
paralelo, el mandatario electo ha si-
do condenado a pagar 83 millones de 
dólares en daños a Carroll, sentencia 
que también permanece recurrida.

En otro tema, Trump expresó en 
Truth Social su apoyo al presidente 
de la Cámara de Representantes, 
Mike Johnson, antes de ser elegi-
do previsiblemente otra vez para 
ocupar el cargo y acabando así con 
cualquier atisbo de disputa dentro 
del seno republicano que pueda re-
trasar su agenda política.

Trump señaló el lunes en una 
publicación en su red social que 

Johnson “es un hombre bueno, 
trabajador y religioso” y dijo que el 
republicano de Louisiana “hará lo 
correcto, y continuaremos Ganan-
do. Mike tiene mi completo y total 
respaldo”, escribió.

Por otra parte, la vocera adjunta 
del gobierno alemán, Christiane 
Hoffmann, acusó que el multimillo-
nario Elon Musk está “tratando de 
influir en las elecciones legislativas 
alemanas”, previstas para finales de 
febrero, con su manifiesto apoyo al 
partido ultraderechista Alternativa 
para Alemania (AfD).

En un artículo de opinión publi-
cado el sábado en el diario Welt, el 
dueño de X, SpaceX y Tesla estimó 
que “AfD es el último rayo de espe-
ranza” para Alemania, pues según 
él está “al borde del colapso econó-
mico y cultural”.

El 20 de diciembre Musk escribió 
en la red social X que “sólo la AfD 
puede salvar a Alemania”.

De acuerdo con sondeos, ese 
partido cuenta con 19 por ciento 
promedio de la intención del voto 
para las elecciones anticipadas de 
febrero, detrás de los conservado-
res, que cuentan con 32 por ciento.

Rechaza tribunal de EU 
petición de Trump para 
no pagar 5 mdd a Carroll
Los jueces indicaron que el magnate no probó que 
hubo errores en el juicio por el caso de abuso sexual 
contra la periodista, cometido hace 30 años

PUEDE IMPUGNAR ANTE LA SUPREMA CORTE Biden destina a 
Ucrania otra ayuda 
militar por 6 mil 
millones de dólares

SPUTNIK, REUTERS Y AFP
SEÚL

El tribunal del distrito oeste de 
Seúl impusoeste martes una or-
den de arresto contra el presiden-
te Yoon Suk Yeol, cuyos poderes 
fueron suspendidos como resul-
tado del juicio político el 14 de 
diciembre, confirmó la oficina de 
investigación de la corrupción de 
altos funcionarios.

La orden es “por cargos de re-
belión, que por primera vez en la 
historia constitucional se emitió 
contra un presidente”, informó la 
agencia noticiosa Yonhap. Al cie-
rre de esta edición, se esperaba 
que se cumplimentara la deten-
ción del mandatario suspendido.

El 3 de diciembre, Yoon de-
cretó la ley marcial para evitar 
ser destituido y acusó a la opo-
sición de simpatizar con Corea 
del Norte, una afirmación que 

las fuerzas opositoras tacharon 
de ridícula.

En tanto, tras la muerte de 179 
personas en el accidente del vuelo 
2216 de Jeju Air en Corea del Sur, 
la aerolínea de bajo costo reportó 
ayer una ola de anulaciones, con 
68 mil cancelaciones.

“Dada la situación actual, la 
tasa de cancelaciones es ligera-
mente superior a la habitual. Sin 
embargo, la afluencia de nuevas 
reservas se mantiene estable”, 
declaró en rueda de prensa Song 
Kyung-hoon, jefe de la oficina de 
apoyo a la gestión de Jeju Air.

Otro Boeing 737-800 de esa 
empresa presentó problemas con 
su tren de aterrizaje y tuvo que re-
gresar al aeropuerto de Gimpo, en 
Seúl, poco después de despegar, 
informó la aerolínea; según me-
dios de comunicación locales, 21 
pasajeros decidieron no embar-
carse en un vuelo alternativo tras 
el aterrizaje.

REUTERS, AP, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y XINHUA
WASHINGTON

Estados Unidos anunció ayer un 
paquete de ayuda militar para 
Kiev de casi 6 mil millones de dó-
lares, aprovechando las últimas 
semanas del presidente Joe Biden 
en el cargo, antes de que Donald 
Trump asuma el poder, al tiempo 
que el primer ministro ucranio, 
Denis Shmigal, anunció la entrega 
de 15 mil millones de dólares de 
los beneficios obtenidos en activos 
rusos congelados.

“Estoy orgulloso de anunciar 
casi 2 mil 500 millones de dóla-
res en asistencia de seguridad 
para Ucrania, cuando el pueblo 
ucranio continúa defendiendo 
su independencia y libertad de la 
agresión rusa”, indicó Biden en un 
comunicado.

Por su parte, la secretaria del 
Departamento del Tesoro, Janet 
Yellen, informó que se pusieron 
a disposición de Kiev 3 mil 400 
millones de dólares en ayuda pre-
supuestaria extra.

“Junto con la asistencia de se-
guridad que Estados Unidos está 
brindando a Ucrania y las accio-
nes del Tesoro para endurecer 
aún más las sanciones a la ma-
quinaria de guerra de Rusia, con-
tinuaremos haciendo todo lo que 
esté a nuestro alcance para posi-

cionar a Ucrania en el camino de 
lograr una paz justa”, dijo Yellen 
en un mensaje de la dependencia.

Por lo pronto, los beneficios de 
los activos rusos que recibió Kiev 
hace unos días son parte del acuer-
do que firmaron el Ministerio de 
Finanzas de ese país y el Banco 
Mundial, por lo que dichos recur-
sos “se destinarán a gastos sociales 
y humanitarios”, notificó Shmigal.

No cuadran cifras de 
prisioneros canjeados

En el frente bélico, Moscú conde-
nó enérgicamente el ataque ucra-
nio con un dron contra un hospital 
en la ciudad de Aleshki, provincia 
de Jersón.

Rusia y Ucrania intercambiaron 
150 prisioneros de cada parte, los 
cuales fueron capturados duran-
te el curso del conflicto, indicó 
el Ministerio de Defensa ruso, 
mientras el mandatario ucra-
nio, Volodymir Zelensky, publicó 
en Telegram que 189 ucranios 
regresaron a casa, incluyendo a 
soldados y dos civiles capturados 
en Mariúpol. Hasta el momento, 
no se conoce la razón de la discre-
pancia en las cifras.

La cartera rusa especificó que 
a sus ciudadanos los trasladaron 
primero al territorio del vecino y 
aliado Bielorrusia, donde recibie-
ron “asistencia sicológica y médi-
ca” antes de ser llevados a Moscú.

▲ Jean Carroll, a la salida de una 
corte federal de Nueva York el 6 
de septiembre, durante el juicio 
de Trump. Foto Ap



Exige la OMS alto a los 
ataques a hospitales 
en la franja de Gaza
Ofensivas israelíes cobran la vida de 35 palestinos

Se cumple una década 
de calor mortal, afi rma 
Naciones Unidas

REUTERS, EUROPA PRESS, AP 
Y THE INDEPENDENT 
ZURICH

El director general de la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS), 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
denunció ayer nuevos ataques con-
tra centros médicos en la franja de 
Gaza y reclamó el cese de este tipo 
de acciones, días después de un in-
édito asalto de las tropas israelíes 
sobre el hospital Kamal Adwan. 

“Los hospitales de Gaza se han 
convertido de nuevo en campos de 
batalla y el sistema sanitario está 
gravemente amenazado. Lo repe-
timos: dejen de atacar unidades 
médicas. La gente de Gaza nece-
sita atención a la salud”, reclamó el 
funcionario global, en la red social 
X y pidió un alto el fuego. 

El ejército israelí sostuvo que 
milicianos de Hamas eran el obje-
tivo del ataque lanzado contra el 
nosocomio Al Wafa de la ciudad de 
Gaza el domingo, en el que, según 
la defensa civil palestina, murie-
ron siete personas. Las fuerzas 
israelíes también detuvieron el 
viernes a más de 240 palestinos, 
entre ellos decenas de miembros 
del personal médico del centro 
sanitario Kamal Adwan, incluido 
su director, Husam Abu Safiya, de 
acuerdo con las autoridades del 
enclave y el ejército israelí. 

La fuerzas de defensa de Israel 

(FDI) manifestaron que el hospital 
se utilizaba como centro de man-
do para operaciones militares de 
Hamas y que los detenidos eran 
presuntos milicianos. 

Sostuvieron que Abu Safiya fue 
detenido para someterlo a un inte-
rrogatorio, ya que es sospechoso de 
ser miembro de Hamas. 

Ghebreyesus, que la semana pa-
sada estuvo en el mismo sitio de 
un ataque israelí en el principal 
aeropuerto de Yemen que, según 
dijo, podría haberle costado la vi-
da, pidió la liberación inmediata de 
Abu Safiya y afirmó que el hospital 
Al Ahli también fue blanco de me-
tralla de Tel Aviv. 

Expuso además que la OMS y 
sus colaboradores entregaron 
suministros médicos básicos, ali-
mentos y agua al hospital Indone-
sio de Gaza y que en el traslado, a 
su cargo, de 10 pacientes críticos 
al centro hospitalario Al Shifa, 
cuatro de ellos fueron detenidos.

En tanto, en el frente, al menos 
27 palestinos perdieron la vida en 
la franja por fuego israelí en las 24 
horas anteriores al reporte, infor-
mó ayer el ministerio de Salud del 
enclave, e indicó que el saldo total 
de palestinos muertos es de 45 mil 
541 y 108 mil 338 heridos. Del glo-
bal, la mayoría de las víctimas son 
mujeres y niños.

Por otra parte, el hacinamiento 
y falta de condiciones de higiene 
mínimas han golpeado más a la po-

blación femenina, que batalla por 
vestirse de forma pudorosa entre 
familiares lejanos y extraños con 
quienes comparten dormitorios y 
sanitarios en los campos de refu-
gio. No existe privacidad y mani-
fiestan que su pudor está agredido 
de manera permanente, de acuer-
do con el reporte de la agencia de 
noticias estadunidense Ap.

El acceso a productos de higie-
ne femenina es limitado, por ello 
cortan sábanas o ropa vieja para 
usar como toallas sanitarias. En 
general, los baños son apenas en 
un agujero en la arena rodeado de 
sábanas colgadas de una cuerda.

Alaa Hamami, una palestina 
desplazada, intenta conservar 
su pudor usando de manera per-
manente el manto de oración, un 
paño negro que cubre su cabeza y 
parte superior del cuerpo. Normal-
mente, ella sólo utilizaría el manto 
durante sus oraciones musulma-
nas diarias, pero con tantos hom-
bres alrededor, lo lleva puesto todo 
el tiempo, incluso cuando duerme, 
por si acaso un ataque israelí gol-
pea cerca por la noche y tiene que 
huir de prisa.

AFP 
GINEBRA

El cambio climático desencadenó 
condiciones meteorológicas extre-
mas, como olas de calor récord en 
2024, afirmó ayer la Organización 
de Naciones Unidas, que instó al 
mundo a apartarse del ”camino 
hacia la ruina”.

El año 2024 pasará a la historia 
como el más caluroso jamás regis-
trado, coronando así una década de 
temperaturas sin precedente, aler-
tó la Organización Meteorológica 
Mundial (OMM).

Además, las emisiones de gases 
de efecto invernadero alcanzaron 
nuevos techos, lo que hará que au-
mente el calor.

“El cambio climático se manifies-
ta ante nuestros ojos casi a diario en 
forma de un aumento de los fenó-
menos meteorológicos extremos y 
de su impacto”, declaró la secretaria 
general de la OMM, Celeste Saulo.

“Este año hemos sido testigos de 
precipitaciones e inundaciones sin 
precedente y de terribles pérdidas 
de vidas humanas en muchos paí-
ses”, añadió.

Los ciclones tropicales se cobra-
ron un terrible precio humano y eco-
nómico, como ocurrió en el pequeño 

archipiélago francés de Mayotte, en 
el océano Índico, que fue asolado es-
te mes por el ciclón Chido.

La organización señaló además 
que “intensas olas de calor azota-
ron decenas de países” en 2024, con 
temperaturas que superaron los 50 
grados centígrados, sin olvidar “los 
incendios forestales que causaron 
estragos inmensos”.

El acuerdo sobre el clima de París 
de 2015 pretendía contener el ca-
lentamiento por debajo de 2 grados 
centígrados y continuar los esfuer-
zos para limitarlo a 1.5.

En noviembre, la OMM refirió 
que de enero a septiembre de 2024, 
la temperatura media del aire en la 
superficie del globo fue superior 
a 1.54 a la media anterior a la era 
industrial.

En su mensaje de Año Nuevo, el 
secretario general de la ONU, An-
tonio Guterres, mencionó las tem-
peraturas récord registradas en la 
última década.

“Acabamos de soportar una dé-
cada de calor mortal. Los 10 años 
más calurosos jamás registrados 
tuvieron lugar en los 10 años recien-
tes, incluido 2024”, afirmó.

“Esto es el colapso climático en 
tiempo real. Debemos apartarnos 
del camino hacia la ruina, no tene-
mos tiempo que perder”, afirmó.

EUROPA PRESS 
MADRID

Un total de 54 periodistas y dos 
colaboradores de medios fueron 
asesinados, 550 encarcelados y 55 
secuestrados en 2024, afirmó ayer 
Reporteros sin Fronteras (RSF), 
que denuncia cifras récord de ata-
ques contra los profesionales de la 
comunicación  y que “el oficio pa-
ga un precio humano desorbitado 
en los conflictos y los regímenes 
opresores”.

En su más reciente balance reve-
ló el “recrudecimiento alarmante” 
de los ataques contra los colegas, 
especialmente en las zonas de con-
flicto, donde se concentró la mitad 
de los asesinatos de colegas regis-
trados este año.

“Los periodistas no mueren, los 
matan; no están en la cárcel, los re-
gímenes los han encerrado; no han 
desaparecido, los han secuestrado 
(...) La fatalidad nunca debe triun-
far. Proteger a quienes nos infor-
man es proteger la verdad”, afirma 
Thibaut Bruttin, director general 
de RSF.

En relación con los 54 asesina-
dos, precisó que 31 perdieron la 
vida en zonas de conflicto (Medio 
Oriente, Irak, Sudán, Myanmar y 
Ucrania), alcanzando su nivel más 
alto en cinco años (57.4 por ciento). 
Además, Gaza es la región más pe-

ligrosa del mundo para el gremio, 
al concentrar un tercio de los ase-
sinados, “todos muertos, al ejercer 
su tarea de informar, a manos del 
ejército israelí”, de acuerdo con  los 
datos de los que dispone RSF hasta 
la fecha.

“Palestina es el país más peli-
groso para informar y registra el 
mayor número de asesinatos de 
reporteros en todo el mundo, en 
los últimos cinco años”, alertó la 
organización mundial sin fines de 
lucro, que puntualizó que más de 
145 periodistas han sido asesinados 
por Israel desde octubre de 2023, 
entre ellos al menos 35 durante o 
debido a su trabajo. RSF ha pre-
sentado cuatro denuncias ante el 
Tribunal Penal Internacional (TPI) 
por crímenes de guerra cometidos 
contra reporteros por Israel.

Este año fueron asesinados 54 
periodistas en el mundo: RSF

Tel Aviv 
es el gobierno 
que más 
reporteros ultimó 
en 12 meses

▲ Los palestinos llevan más 
de un año sin agua potable, 
luz, combustibles y viviendo en 
refugios temporales. La imagen 
fue captada en Bureij, Gaza. 
Foto Afp
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STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

Al finalizar 2024, el presidente Ja-
vier Milei, quien el pasado día 10 
cumplió un año de gobierno con 
resultados que han llevado al país 
a una situación extremadamente 
grave, comenzó su último discurso 
con la frase “Hola, yo soy el León” 
desafiando a lo que llama “la casta” 
que abarca a la oposición, y, entre 
otras consideraciones, sostuvo que 
aplicará hasta lo más profundo la 
“motosierra” en 2025 y “achicará 
el Estado”, al profundizar el ajuste 
y avanzará en medidas que no pudo 
concretar hasta ahora.

Cada vez hay mayores indicios de 
una devaluación; incluso el Fondo 
Monetario Internacional no ha to-
mado las decisiones anuales y se es-
tán extendiendo las negociaciones 
con el gobierno argentino.

El vocero presidencial Manuel 
Adorni sostuvo esta semana que “el 
salario real promedio de la econo-
mía hoy está en los mil 100 dólares y 
no en los 300 que nos habían dejado 
en diciembre de 2023”.

Consideró que un salario común 
suma un millón de pesos (mil dóla-
res), pero la canasta básica también 
suma esa cifra, por lo cual nadie 
puede vivir con los precios de los 
alimentos que son los más caros de 
toda la región. 

Ante la pregunta de fijar el sala-
rio mínimo en 279 mil 718 pesos 
(poco más de 280 dólares), Adorni 
sostuvo: “conceptualmente el sala-
rio mínimo es un error porque hay 
personas dispuestas a trabajar por 
menos”, lo que encendió la protesta 

de la oposición y de los movimien-
tos sociales. 

Analistas de la Red Política Na-
cional consideraron que, en un año, 
Milei “se movió dentro de los már-
genes esperados desde lo discursi-
vo lo cual no sorprendió”, y que el 
presidente “se autopercibe como 
Moisés”. 

En su discurso del pasado día 10, 
el gobernante prometió “tiempos 
felices en Argentina”, y aseveró que 
el país finalmente está “saliendo del 
desierto”, apuntando contra los que 
dudaban de su mandato: “No nos 
vamos a ir a ningún lado”, retó al 
asegurar que puede seguir con de-
cretos y vetos de resoluciones del 
Congreso.

Lo insólito es que la gestión de la 
ultraderechista La Libertad Avanza 
(LLA) sólo tiene 39 de 257 diputa-
dos (15 por ciento del total) y seis 
de 72 senadores (8 por ciento); sin 
embargo, logró que se aprobara, 

entre otras, la Ley de Bases, que le 
dio todas las facultades al Ejecutivo. 
En tanto, el decreto de necesidad y 
urgencia, promulgado hace un año 
y que ampara la virtual entrega del 
país, fue rechazado por el Senado 
por lo cual, a pesar de las, entre 
otras, gravísimas violaciones de la 
Constitución, sigue manteniéndo-
se en una zona gris. Milei continúa 
privatizando empresas.

Abogados y opositores denuncian 
que el gobierno acudió a la compra 
de votos de diputados y goberna-
dores, que traicionaron la voluntad 
popular de quienes los eligieron en 
las urnas.

Milei llegó a la Casa Rosada por 
el apoyo de lo que fue Juntos por el 
Cambio: la alianza de la derechista 
Propuesta Republicana, del ex pre-
sidente Mauricio Macri; la Unión 
Cívica Radical, que dejó atrás los 
principios de ese partido centena-
rio, y la Coalición Cívica, dirigida 

por Elisa Carrió, pero ahora, con 
el apoyo de la ultraderecha inter-
nacional, parece creer que ya no 
necesita más a sus asociados.

Hay fuertes enfrentamientos con 
Macri, pero también internos, que 
siguen sin solucionarse, como el 
caso de la vicepresidenta Victoria 
Villarruel, quien sigue confrontada 
con la ministra de Seguridad, Patri-
cia Bullrich. 

Milei vetó también la Ley de 
Financiamiento Universitario, lle-
vando la situación de la educación 
superior pública a sus límites, por-
que las casas de estudios no pueden 
continuar  abiertas con un gobierno 

que las paraliza.  Esto se aplica tam-
bién en la salud pública, y afecta a 
toda la población del país.

La política más grave

Una de las consecuencias más gra-
ves es el veto a la reforma previ-
sional. El manejo de la obra social 
para la tercera edad, por conducto 
del Instituto Nacional de Servicios 
Sociales para Jubilados y Pensiona-
dos, dejó a éstos sin recibir los me-
dicamentos gratuitos, mientras sus 
pensiones han sido congeladas, si a 
caso con un bono de 267 mil pesos 
que en poco modifica la situación. 

A lo largo de un año de Milei, se 
registra la cifra más alta de funcio-
narios despedidos u obligados a 
renunciar: más de 150.

En distintas entrevistas, el man-
datario ultraderechista ha ratifica-
do su profundo odio al Estado. 

“Yo disfruto achicarlo. Me genera 
un placer enorme”, sostuvo recien-
temente. En declaraciones a The 
Free Press, de Estados Unidos, en 
junio pasado, Milei dijo que amaba 
“ser el  topo dentro del Estado, yo 
soy el que lo destruye desde aden-
tro. Es como estar infiltrado en las 
filas enemigas”. A otros medios se-
ñaló que considera que “el Estado 
es el enemigo, el máximo agresor”, 
y, por lo tanto, “todo tipo de inter-
vención estatal es violenta”.

El presidente, que niega la exis-
tencia y estragos del cambio climá-
tico, además de que se empeña en 
negar los crímenes perpetrados 
por la pasada dictadura militar, 
anuncia el cierre de la Secretaría 
de Derechos Humanos además de 
abandonar las políticas de género, 
lo que le ha granjeado la oposición 
de los movimientos feministas que 
reclaman en las calles el cierre de 
todos los programas y organismos 
dedicados a la defensa de la mujer. 

Es muy larga la enumeración de 
lo que ha perdido el país en sólo 
12 meses. El gobierno oficializó la 
prórroga del presupuesto 2024, 
luego de que no lograron definir en 
negociaciones que el proyecto para 
2025 pase por el Congreso sin sufrir 
modificaciones. Esto le permite a 
Milei hacer uso de los fondos. La 
situación económica se agravará, 
prevén economistas, y de última 
hora, el Banco Central perdió 600 
millones de dólares en reservas. Un 
oscuro fin de año.

Milei advierte en Argentina un 
2025 de más motosierra y crisis
El balance de 2024 
deja la economía 
nacional 
insostenible

PRENSA LATINA, XINHUA, 
AFP Y AP 
CARACAS

El canciller de Venezuela, Yván Gil, 
rechazó ayer el anuncio del secreta-
rio de Estado estadunidense, An-
tony Blinken, quien en una conver-
sación con los opositores Edmundo 
González Urrutia y María Corina 
Machado, expuso que Washington 
está “comprometido con una res-
tauración pacífica de la democra-
cia” en la república bolivariana.

“Señor Blinken, promotor y de-
fensor del fascismo en Venezuela, 
sus palabras no sorprenden, vinien-
do de un funcionario de un gobierno 
saliente y profundamente fracasa-

do que quedará en la historia como 
uno de los más ineptos y dañinos 
en la política exterior de Estados 
Unidos”, indicó Gil en su cuenta de 
Telegram.

Añadió: “Su desesperación lo 
lleva a apoyar a la peor oposición 
que ha conocido Venezuela en los 
recientes 25 años, una oposición 
desconectada, ‘terrorista’, sin lide-
razgo”.

Durante cuatro años, sostuvo, 
“fracasaron, una y otra vez, en sus 
planes contra Venezuela, y esta 
vez no será diferente”, y aseveró 
que “sepa bien que la Venezuela 
bolivariana no acepta lecciones ni 
presiones de nadie, menos aún de 
quien no ha logrado más que fraca-
sar. ¡Bye, bye, Blinken!”, escribió el 

diplomático en su despedida.
El departamento de Estado in-

dicó que en la conversación entre 
Blinken y González, exiliado en Es-
paña, y Machado, “se reafirmó el 
compromiso de Estados Unidos de 
apoyar la voluntad del pueblo ve-
nezolano expresada en las urnas, 
la restauración pacífica de la demo-
cracia en la nación latinoamericana 
y la liberación de todos los presos 
políticos”. Ambos opositores ase-
guran, sin presentar pruebas, que 
González ganó los comicios de julio 
pasado.

Además de Estados Unidos, la 
Unión Europea y algunos países 
latinoamericanos no reconocen la 
relección del presidente Nicolás 
Maduro.

Multa a TikTok por  la 
muerte de tres niños

En otro asunto, el Tribunal Supre-
mo de Venezuela impuso una multa 
de 10 millones de dólares a TikTok 
por “no haber implementado las 
medidas necesarias” para prevenir 
retos virales en video, que, supues-
tamente, derivaron en la muerte de 
tres niños venezolanos.

La jueza Tania D’Amelio decla-
ró que TikTok actuó de manera 
negligente ante la seguridad de los 
menores de edad  y por ello impu-
so un límite de ocho días para que 
paguen la multa. Además, ordenó 
a la compañía de servicios de video 
abrir una oficina en Venezuela que 
supervise el contenido, de forma 

que cumpla con las leyes locales. La 
jueza no explicó cómo Venezuela 
obligaría a TikTok –cuya empresa 
matriz está en China– a pagar la 
multa. TikTok no respondió a las 
solicitudes de comentarios de The 
Associated Press.

En noviembre, Maduro culpó a 
TikTok por la muerte de una niña 
de 12 años que supuestamente fa-
lleció después de participar en un 
reto difundido en dicha red social 
que involucraba tomar pastillas 
tranquilizantes y no dormirse.

El ministro de Educación, Héctor 
Rodríguez, declaró el mes pasado 
que un adolescente de 14 años per-
dió la vida después de participar en 
un reto publicado en TikTok que 
consistía en inhalar sustancias. Y 
el 21 de noviembre, el fiscal general, 
Tarek William Saab, culpó a los re-
tos de video de la referida red digital 
por la muerte de un tercer niño.

Venezuela rechaza nueva injerencia de EU
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▲ Empleados y ex trabajadores 
de la Secretaría de Derechos 
Humanos protestaron este mes 
en Buenos Aires contra los 
despidos en dependencia. 
Foto Ap



ÉDGAR H. CLEMENTE  
CORRESPONSAL  
TAPACHULA, CHIS.

Los pueblos están regresando a las 
formas de organización de hace 50 
años para realizar cultivos colecti-
vos en “tierras en común”, mani-
festó el subcomandante insurgente 
Moisés, del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN).  

Recordó que esa era la forma de 
producción de sus abuelos, pero con 
la repartición ejidal, la propiedad 
privada y programas sociales como 
Sembrando Vida, la tierra se fue di-
videndo hasta ser tan pequeña que 
no era suficiente para tener ingre-
sos adecuados.

Afirmó que los proyectos produc-
tivos del “mal gobierno” provoca-
ron la división de las tierras en el 
campo y la pérdida de las mismas 
al ser vendidas, a consecuencia del 
“sistema capitalista”.

“Si hay 90 derecheros en una 
comunidad, que haya 90 peque-
ños propietarios, era fraccionar 
la tierra, cada quien con sus 20 
hectáreas, es lo que dijo el cabrón 
de (Carlos) Salinas (de Gortari)”, 
recordó.

El “mal gobierno” hizo creer a los 
campesinos que con la privatización 
de la tierra podían convertirse en 
pequeños, medianos, gran (sic)pro-
pietarios, empresarios nacional y 
trasnacional e incluso banqueros.

El problema en la “pedacería” de 
la tierra fue, además, que algunos 
encontraron agua, otros madera, 
unos tierra fértil y otros más sólo 
piedra, lo que generó división y con-
frontaciones. 

“Ahí empezaron a dividirse los 
pueblos, porque estaban unidos, 
hubo comunidades que empezaron 
a legalizar la tierra”, expuso.

Entonces los labriegos “empeza-
ron agruparse y decir que no sirve el 
común, que no se puede proyectar, 
avanzar, desarrollar. Lo que quieren 
es que vayamos a agarrarnos entre 

nosotros mismos”, acusó el subco-
mandante Moisés.

Sin embargo, aclaró, en el trabajo 
de la “tierra común” existen parti-
cularidades, reglamentos para que 
todos puedan aprovechar y obtener 
sus cultivos de milpa, café, caña, fri-
jol u otros. “Tenemos que regresar a 
donde sí hubo vida”, subrayó. 

Por su parte, el capitán insurgen-
te Marcos planteó que tres décadas 
después del alzamiento armado el 
EZLN debe plantearse el rumbo 
de la lucha contra el capitalismo 
y cómo sobrevivir al panorama de 
destrucción que se avecina, incluso 
ante una posible guerra nuclear.

Visión de lucha para un 
siglo: capitán Marcos  

En el segundo día de encuentros 
Resistencia y Rebeldía, la víspera 
del 31 aniversario de su aparición 
pública, Marcos advirtió que en 
1994 la opción que tenían era “en-
tre la muerte y la muerte”, porque, 
“o morimos peleando o morimos 
olvidados”. Pero ahora y de cara al 
próximo siglo “la declaración por la 
vida no es entre muerte y muerte, 
es ¿qué vamos a hacer?”, planteó el 
dirigente del EZLN.

Alertó que la situación en las co-
munidades es de horror por el ace-
cho del crimen organizado, el hundi-
miento en la pobreza de los pueblos 
por la privatización del territorio y 
el daño al entorno.

Reprobó que los gobiernos alien-
tan la división de los pueblos entre 

buenos y “fifis”; migrantes contra 
residentes; y tal parece que fomen-
tan “una guerra civil”.

Ejemplificó las amenazas de depor-
taciones masivas por Donald Trump, 
presidente electo de Estados Unidos, 
lo que podría generar un grave pro-
blema con los habitantes de ese país. 
“Que el pueblo bueno se enfrente, 
que se maten entre ellos, que destru-
yan lo que se pueda”, criticó.  

Los gobiernos capitalistas, en 
tanto, se preparan para sobrevivir 
al “colapso” global creando reservo-
rios privados para albergar a quienes 
tengan las posibilidades, incluso el 
uso de la inteligencia artificial parece 
que tiene el propósito de acelerar 
la selección natural sustituyendo 
la mano del hombre en diversas 
actividades productivas, agregó el 
capitán.

“Pueblos originarios somos 
excluidos, los que sobramos” 

“Los pueblos originarios somos los 
excluidos, los que sobramos los que 
no producimos, y no consumimos. 
Pues bienvenidos a la realidad por-
que allá va buena parte de la huma-

nidad”, apuntó. Pero el capitalismo 
pretende preservar la vida de pro-
ductores y consumidores, y “para 
eso necesita la propiedad privada”.

Aseguró que hay esperanza y esa 
está en que los jóvenes tengan una 
mayor participación “aunque Tele-
visa dice que ya no hay jóvenes” en 
los poblados zapatistas.

Exhortó a que se hagan a un la-
do las diferencias, que haya unión 
entre hombres y mujeres, entre 
amigos y “enemigos”, entre femi-
nistas y machistas, comunistas y 
anarquistas, entre otros.

“Tienen que elegir primero si nos 
vamos a pelear entre nosotros (.) 
La declaración por la vida, reco-
noce las diferencias y establece un 
objetivo común (.) tenemos un pro-
pósito que es destruir un sistema”, 
destacó.

Esa búsqueda del objetivo común  
es incluso traspasando fronteras e 
idiomas como lo hicieron los zapa-
tistas en su gira a Europa.

Marcos planteó que es conscien-
te que las y los zapatistas cometen 
errores y asumen las consecuen-
cias, por ello no se aspira a un mun-
do perfecto “pero sí creemos que se 

pueden crear condiciones para eso 
en todos lados”.

Por eso reiteró que la visión debe 
ser a largo plazo –120 años– para 
que después del “colapso” haya 
hombres y mujeres que digan: ‘hay 
otra opción’, y no solamente el ca-
pitalismo “todopoderoso que está 
por todas partes”.

Organizaciones muestran 
al mundo “sus geografías” 

De ahí la relevancia de los encuen-
tros como éste para que los colecti-
vos muestren al mundo las nuevas 
formas de vida que están constru-
yendo en “sus geografías”.

Adelantó que para seguir com-
partiendo esas luchas a mediados 
del próximo año podría celebrarse 
otro encuentro en el contexto del 
20 aniversario de la sexta declara-
ción de la Selva Lacandona.

“La desesperación antes de 1994 
fue la encrucijada entre muerte y 
muerte; es decir, elegir la forma de 
morir. La declaración de la vida es 
frente a la encrucijada de la histo-
ria, repetir lo ya hecho o arriesgar-
nos a otra cosa”, sentenció.
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EZLN: pueblos retoman cultivos 
colectivos en “tierras en común” 

ALEXIA VILLASEÑOR
Y EMIR OLIVARES 

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo informó que el gabinete de 
seguridad federal trabaja en con-
junto con la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) de Chiapas tras el 
hallazgo de dos fosas clandestinas 
el sábado en el municipio de La 
Concordia, donde había restos de 
varias personas.

A pregunta sobre el tema en la 
conferencia matutina de ayer, la jefa 
del Ejecutivo federal contestó breve-

mente: “Lo está trabajando el gabi-
nete de seguridad con la fiscalía de 
Chiapas y les daremos información 
cuando tengamos mayores datos”.

El sábado pasado, durante un 
operativo de búsqueda en el munici-
pio La Concordia fueron localizados 
17 cadáveres en dos fosas clandes-
tinas, informaron autoridades loca-

les, mientras el gobernador Eduar-
do Ramírez Aguilar adelantó ese día 
que en el despliegue de seguridad 
en la región frailesca hubo cuatro 
detenidos y el aseguramiento de 
armas, vehículos y drogas.

Por otro lado, se preguntó a la pre-
sidenta sobre la postura del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN), que durante las jornadas 
de actividades por los 31 años de su 
levantamiento denunció un incre-
mento de la violencia en Chiapas 
por el crimen organizado, y que se 
intenta dividir al movimiento con 
programas como Sembrando Vida.

Al respecto, la mandataria pre-
cisó que su gobierno asume una 

postura de respeto con el zapatis-
mo, “pero también de defensa de 
nuestro proyecto”.

Aclaró que México es un país de-
mocrático y, ante la postura crítica 
del EZLN, la jefa del Ejecutivo re-
calcó: “Ellos tomaron la decisión de 
ser críticos ante nuestro movimien-
to, lo cual respetamos. Y no creo 
que debamos entrar en debate con 
ellos, nos quedamos con el respeto a 
su movimiento, pero también en la 
defensa de lo que estamos haciendo 
en Chiapas y en todo el país. Lo que 
buscamos nosotros es el bienestar, 
la paz y la justicia”.

Gabinete de seguridad y FGJ de Chiapas  
investigan hallazgo de fosas: Sheinbaum

Proyectos productivos del “mal 
gobierno” causaron división entre 
campesinos: subcomandante Moisés

 Aspecto de la mesa de 
discusión La cofa del vigía: 
señales al mañana, como 
parte de los Encuentros 
Internacionales de Resistencia 
y Rebeldías, encabezados por 
el capitán insurgente Marcos y 
el subcomandante Moisés (al 
centro) del EZLN, ayer, en San 
Cristóbal de las Casas. Foto 
Cuartoscuro 
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JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL
ECATEPEC, MÉX.

La presidenta municipal electa de 
Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, 
anunció que aplicará un plan mix-
to de equipamiento vehicular para 
seguridad pública, consistente en 
arrendamiento y adquisición pro-
pia para atender las necesidades del 
sector y evitar que la ciudadanía se 
quede sin vigilancia y patrullaje, 
como ocurre actualmente.

Indicó que ya hay un acercamien-
to con las dos arrendadoras que 
colaboran con el gobierno munici-
pal saliente –Casanova que alquila 
550 patrullas, e Integra que renta 
120–, para que continúen el servicio 
mientras se licita el esquema mixto.

En conferencia, la munícipe  mo-
renista pidió a la ciudadanía estar 
tranquila, porque el ayuntamiento 
está en contacto con la Guardia 
Nacional y la Secretaría de Segu-
ridad estatal para que continúen 
con operativos en las colonias de 
Ecatepec.

“Si hay arrendamiento y compra 
serán por licitación, porque es la 
única manera de transparentar el 
gasto público; entonces que se quite 
el tema de la discrecionalidad, por-
que además son muchos recursos. 
La idea es que el ayuntamiento no 
se quede sin patrullas”.

Adelantó que el asunto de las 
unidades policiacas se resolverá a 
partir del 2 de enero –tomará po-
sesión de su cargo el día primero–, 
y se va a normalizar.

Cisneros Coss dio a conocer 24 
nombramientos de sus colabora-
dores en la administración 2025-
2027 (22 mujeres y 12 hombres), y 
puntualizó que quien se encargará 
de la seguridad del municipio será 
definido en conjunto con los tres 
niveles de gobierno. 

Llamó a los ecatepenses a estar 
tranquilos, pues “buscamos el me-
jor perfil”, lo cual “nos puede llevar 
todavía algunos días”. Añadió: “No 
lo estoy decidiendo sola (...) será 
una decisión en conjunto de los 
tres niveles de gobierno, porque 
la ciudadanía de Ecatepec merece 
vivir en paz”.

Anticipó que en los primeros días 
de su gestión presentará un plan 
de seguridad pública, que buscará 
cambiar por completo la imagen de 
la policía.

Azucena Cisneros destacó que 
cuando tome posesión conocerá 
detalles del estado financiero y físi-
co de la administración. Mencionó 
que deberán revisarse los casi 400 
millones de pesos que se deben en 
laudos, el adeudo de casi mil mi-
llones con la Comisión Federal de 
Electricidad, y el pago pendiente de 
prestaciones a trabajadores muni-
cipales sindicalizados.

La edil electa  
de Ecatepec 
anuncia plan 
mixto de renta 
y compra de 
patrullas

ÉDGAR H. CLEMENTE  
CORRESPONSAL  
TAPACHULA, CHIS.

El número de cuerpos encontrados 
en fosas clandestinas de los munici-
pios de La Concordia y Palenque se 
incrementó ayer a 31, informaron 
en conferencia conjunta la Fisca-
lía General del Estado (FGE), y la 
Secretaría de Seguridad del Pue-
blo (SSP). En un primer operativo 
fueron descubiertas 15, luego dos 
y ahora 14.

El fiscal Jorge Luis Llaven Abar-
ca detalló que de estos últimos 14 
cadáveres localizados, 12 corres-
ponden a hombres y dos a mujeres.

Explicó que se realizan estudios 
para identificar a los occisos a 
través de perfil genético y que los 
cuerpos puedan ser entregados a 
sus familiares.

Óscar Aparicio Avendaño, titular 
de la SSP, dio a conocer que fue de-
tenido un hombre presuntamente 
relacionado con la desaparición de 
varias personas.

Se trata de Josué N, a quien le 
aseguró un arma AK-47 con un car-
gador abastecido con 24 cartuchos 
útiles y una camioneta Tiguan.

“A muchas familias les vamos a 
devolver de alguna manera sus con-
sanguíneos, sabemos que no fueron 
las mejores condiciones, la mayoría 
de cuerpos tienen más de uno o dos 
meses o hasta más tiempo de haber 
sido ultimadas las personas; lamen-

tamos mucho estos hechos”, señaló.
Destacó que durante los opera-

tivos se ha contado con el apoyo de 
la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, Ejército Mexicano, 
Guardia Nacional y Comisión Esta-
tal de Búsqueda.

Las autoridades reportaron el 
sábado el hallazgo de 15 restos hu-
manos en el municipio de La Con-
cordia, en la región frailesca; y el 
domingo se hallaron dos cadáveres 
en fosas de Palenque, al norte del 
estado. 

En el caso de La Concordia, tres 
fueron encontrados en el ejido 
Zaragoza en igual número de ce-
menterios ilegales. En esa misma 
localidad pero en la comunidad de 
Costa Azul fueron localizados ocho 
fosas con 12 cuerpos del sexo mas-
culino (dos estaban completos y 10 
mutilados).

Por lo que hace a Palenque se 
detectaron dos entierros en la po-
blación de Nueva Esperanza con los 
restos de dos hombres. 

En la región frailesca tuvieron lu-
gar este año diversos hechos violen-
tos relacionados con la disputa que 
mantienen los cárteles de Sinaloa 
y Jalisco Nueva Generación, por el 
control de territorios para el tráfico 
de drogas, migrantes y mercancías. 

A finales de junio y principios
de julio fueron hallados 19 cadáve-
res en la caja de un camión de vol-
teo y  en noviembre los cuerpos de 
cinco personas a la orilla de una 
carretera.

Son 31 cuerpos hallados en fosas de 
La Concordia y Palenque, Chiapas 

▲ Trabajos de exhumación de los restos de dos personas en una 
fosa clandestina en el  municipio de Palenque, Chiapas; en 
Concordia han sido halladas 29 osamentas. Foto La Jornada 

DE LA REDACCIÓN

Un grupo de hombres armados so-
metió a una familia y asesinó a una 
mujer en una vivienda del poblado 
La Concepción, en la zona rural de 
Acapulco, Guerrero, para robar re-
cursos económicos que el gobierno 
federal les entregó por los daños 
ocasionados por el huracán John. 
Antes de escapar, los sujetos pren-
dieron fuego a la vivienda.

Versiones no oficiales de vecinos 
de las víctimas, señalan que un 
grupo de ocho hombres con ar-
mas cortas irrumpieron en la casa 
alrededor de las 13 horas el domin-
go anterior. Durante el atraco, una 
mujer gritó para pedir ayuda y la 
ultimaron a balazos. A continua-
ción los ladrones escaparon.

Luego del asalto, autoridades 
llegaron a la comunidad, pero lu-
gareños impidieron que el cuerpo 
de la víctima fuera trasladado.

En tanto, Leoncio Pedro García, 
subsecretario de Seguridad Públi-
ca de Sinaloa, informó que sujetos 
no identificados bloquearon con 
dos tráileres ayer por la mañana 
la carretera libre México 15, a la 
altura de la entrada a Cosalá, loca-
lidad del municipio de Elota, aun-

que de inmediato efectivos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
arribaron al lugar y retiraron las 
unidades utilizando grúas. Asegu-
ró que ayer no hubo enfrentamien-
tos en la zona.

El funcionario agregó que un 
elemento de la Fiscalía General del 
Estado fue privado de la libertad 
el sábado y liberado el domingo, 
golpeado. 

Asimismo mencionó que fueron 
colgadas dos mantas con mensajes 
criminales en los puentes del Par-
que 87 y el Pedro Infante, en Cu-
liacán, cuyo contenido no precisó.

 También en la capital sinaloen-
se, una mujer de 26 años y su hijo 
de seis fallecieron en su hogar ubi-
cado en la colonia Los Mezcales.

 Aparentemente ambos fallecie-
ron por un incendio en el inmueble 
resultado de un cortocircuito; sin 
embargo, se determinó por las ne-
cropsias practicadas a los cuerpos 
que murieron por heridas causa-
das con armas punzocortantes.

Mientras, en Guanajuato, Ja-

lisco, Morelos y Veracruz se per-
petraron 20 homicidios, entre 
ellos los de cuatro mujeres y tres 
menores. 

En Tonalá, población del área 
metropolitana de Guadalajara, Ja-
lisco, fueron perpetrados ocho ho-
micidios; igualmente, se reporta-
ron tres personas lesionadas –una 
de ellas de 15 años– en Zapopan, y 
un baleado en Tonalá.

En Guanajuato, 
4 ejecutados

En la comunidad San Antonio Ca-
lichar del municipio de Apaseo el 
Alto, Guanajuato, cuatro personas 
fueron ejecutadas y tres resultaron 
lesionadas. El gobierno municipal 
informó que ayer en la tarde se per-
petraron dos ataques simultáneos 
en dicha localidad, contra personas 
que estaban en la vía pública y el 
otro en un domicilio. Una de las 
víctimas era menor de edad.

En Morelos, fuentes de seguri-
dad reportaron cuatro asesinatos; 

en Yautepec, una mujer policía fue 
atacada a balazos cuando circula-
ba en motocicleta por la carretera 
Cuernavaca-Cuautla y un hombre 
asesinado en un bar de Oaxtepec. 

También un repartidor de comi-
da en motocicleta fue ultimado en 
el municipio de Emiliano Zapata y 
dentro de una vivienda de Temix-
co, la policía encontró el cadáver 
decapitado de un menor de 17 
años, el domingo.

En Veracruz, luego de que hom-
bres armados dispararon contra
la fachada de un domicilio, una 
niña de 10 años y un hombre falle-
cieron la noche del domingo, en la 
colonia 30 de Mayo del municipio 
de Nogales, en la zona centro del 
estado.

Mientras, presuntos integrantes 
del crimen organizado abandona-
ron bolsas negras con restos hu-
manos y un mensaje afuera de las 
instalaciones del Séptimo Grupo 
de Infantería Motorizada ubicadas 
en la cabecera municipal de Jalpa, 
Zacatecas.

Comando irrumpe en casa de Acapulco; 
ultima a una mujer y hurta dinero

Detienen a un sujeto relacionado con 
la desaparición de varias personas 
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LA JORNADA MAYA 
PLAYA DEL CARMEN, QR 

Una neblina extraordinaria sor-
prendió  ayer en la mañana a los 
habitantes de Cancún y Playa del 
Carmen. Este fenómeno es más 
común en las carreteras del sur del 
estado y pocas veces se forma de 
manera intensa en zonas urbanas.

A consecuencia de esto, una ae-
ronave de la empresa Flair Airlines 
procedente de Vancouver, Canadá, 
tuvo algunas dificultades para 
aterrizar en el aeropuerto interna-
cional de Cancún, pero lo logró al 
segundo intento. Las imágenes de 
la zona hotelera entre la bruma se 
hicieron virales en redes sociales.

“Un escurrimiento de aire frío 
e interacción con la humedad del 
Caribe occidental favoreció estos 
bancos de niebla en todo el estado. 

Durante la mañana el calentamien-
to por la radiación solar elevó las 
nubes y ahora son de débil desa-
rrollo vertical”, explicó Antonio 
Morales Ocaña, meteorólogo de 
la secretaría de protección civil del 
municipio de Solidaridad, cuya ca-
becera es Playa del Carmen.

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil de Quintana Roo 
solicitó a la población tomar pre-
cauciones. “Ante la presencia de 
bancos de niebla en zonas urbanas 
y carreteras es importante mante-
ner los límites de velocidad permi-
tidos, y encender todas las luces de 
tu vehículo”, indicó la dependencia 
en sus redes sociales.

Pidió además evitar llevar so-
brepeso a bordo de automotores 
“fundamentalmente en caminos 
convencionales o carreteras de 
nuestro estado, recuerda que hay 
vehículos pesados”.

SANJUANA MARTÍNEZ Y 
ROLANDO MEDRANO
III Y ÚLTIMA

La gentrificación en las zonas mon-
tañosas de Monterrey y San Pedro 
Garza García es un problema urba-
no y medioambiental que requiere 
un enfoque integral, considera el 
senador por Nuevo León Waldo 
Fernández, quien propone regular 
las construcciones y desarrollos 
en áreas naturales protegidas y en 
zonas montañosas, hogar del oso 
negro americano, a través de legis-
laciones más estrictas y mecanis-
mos de supervisión efectivos.

“El oso negro es una especie 
emblemática de Nuevo León y la 
región. El hecho de que hoy los 
encontremos buscando comida 
y agua en nuestras casas es una 
señal de alarma sobre el impacto 
negativo y la falta de un desarrollo 
sostenible en el estado. Es una tarea 
para todos buscar soluciones para 
conservar esta especie y su hábitat 
natural”, alerta.

Durante una entrevista con La 
Jornada, el también consejero es-
tatal de Morena, expone que es ur-
gente contar con más información 
sobre las zonas donde habita esta 
especie, con el objetivo de delinear 
estos territorios e impulsar medi-
das efectivas para su conservación. 

“La principal área de oportuni-

dad en nuestro estado es tener mar-
cos normativos que sean efectivos 
y donde se priorice la conservación 
de las áreas verdes y no expandir 
la mancha urbana en lugares de 
riesgo o pulmones para la ciudad”, 
subraya.

–¿Considera que la legislación en 
la materia es la correcta para aten-
der este problema?

–Me parece que hay avances rele-
vantes en materia medioambiental 
y en el cuidado de los animales. Un 
ejemplo es la recién aprobada ley 
constitucional que prohíbe el mal-
trato animal y los reconoce como 
seres sintientes que deben recibir 
un trato digno. 

Falta mucho por hacer en 
materia de gentrificación 

Sin embargo, me parece que aún te-
nemos mucho que hacer en materia 
de gentrificación que no sólo bus-
que conservar el medioambiente y 
el desarrollo sostenible, sino tam-
bién que garantice el derecho a una 
vivienda digna y asequible para las 
personas. 

Entidades como la Ciudad de Mé-
xico han avanzado en esto último, 
impulsando reformas para regular 
el servicio turísticos en alojamiento 
que terminan por desplazar a los 
residentes. 

¿Qué opina de que las autorida-
des estatales y federales no ten-

gan o trabajen en un censo sobre 
la cantidad de osos que hay en 
las zonas montañosas de Nuevo 
León?

–Me parece que con el incremen-
to sustancial de avistamientos de 
osos en zonas residenciales, e in-
cluso lejos de las zonas altas de la 
montaña, la ausencia de un censo 
detallado es una omisión grave. 
Este año, por ejemplo, se calcula-
ron más de 190 avistamientos en el 
área metropolitana, pero no sabe-
mos cuáles son sus rutas y dónde se 
concentran. 

Necesitamos datos precisos sobre 
cuántos y en qué zonas habitan, de 
otra manera es imposible diseñar 
políticas públicas adecuadas para 
implementar estrategias de con-
servación y manejo sostenible de 
su hábitat. Es una tarea que debería 
ser prioridad tanto para las auto-
ridades estatales como federales.

–En los habitantes de Nuevo 
León, principalmente de Monterrey 
y San Pedro Garza García, ¿existe 
una conciencia ambiental sobre la 
problemática?

–Creo que hay un avance impor-
tante en la conciencia ciudadana. 
Así como se ha incrementado la 
conciencia por la crisis medioam-
biental, particularmente la del agua 
y el aire, los nuevoleoneses están 
empezando a notar los efectos 
negativos del crecimiento urbano 
descontrolado e irresponsable. 

“La pérdida de áreas verdes, el 
desplazamiento de especies –como 
el avistamiento de osos– y la crisis 
hídrica son consecuencias que no 
pueden ignorarse. Existe la preo-
cupación, pero falta mucha infor-
mación. Ahí es donde el estado está 
quedando a deber. 

“Lo que hace falta es que se 
integre a la visión del combate a 
la gentrificación, el medio ambien-
te, pues ambos tienen marcos nor-
mativos separados. Lo que tenemos 

en materia ambiental, desafortu-
nadamente carece de herramien-
tas para aplicarlas de manera ri-
gurosa y efectiva”, concluye Waldo 
Fernández. 

Urgen a proteger y conservar 
al oso negro americano, 
especie emblemática de NL  

Neblina inusual cubre a  
Cancún y Playa del Carmen

▲ Un escurrimiento de aire frío e interacción con la 
humedad del Caribe occidental provocó densos 
bancos de niebla que cubrieron las ciudades de 

Cancún y Playa del Carmen, en Quintana Roo, lo 
que es considerado  un fenómeno inusual en esos 
destinos turísticos. Foto Osman Betancourt

▲ En las instalaciones de la Facultad de Ciencias de la 
Comunicación, en el campus de la Universidad Autónoma de 
Nuevo León, ubicado en el sur de Monterrey, es frecuente ver que 
descienden de las zonas montañosas. Foto La Jornada

Senador considera que es “un 
problema urbano y medioambiental” 
que requiere un enfoque integral 
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En los próximos dos años, el su-
ministro de agua del Sistema 
Cutzamala será la mitad de lo que  
recibe la Ciudad de México, con el 
fin de garantizar la recuperación de 
sus presas, que en la actualidad es-
tán a 65 por ciento de su capacidad, 
informó la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada. 

Durante la presentación del pro-
grama Agua Bienestar, con el que 
a partir del próximo 6 de enero se 
ofrecerá a cinco pesos el garrafón 
de 19 litros a familias de escasos 
recursos de colonias, barrios y 
pueblos que reciben el suministro 
por tandeo, la mandataria señaló 
que no se quiere extraer más agua 
del Cutzamala, cuando se sabe que 
vienen periodos de sequía en el valle 
de México. 

Aclaró que no es con la venta de 
garrafones con lo que su gobierno 
pretende resolver la escasez de 
agua, pero sí compensar a las fami-
lias que gastan más en la compra 
del líquido, por lo que priorizará 
su distribución en las 738 colonias, 
pueblos y barrios con más pobreza y 
que no cuentan con infraestructura 
hídrica suficiente.

Dijo que en marzo y abril se en-
frentará el estiaje, pero se irán resol-
viendo uno a uno los problemas de 
desabasto en cada una de las alcal-
días donde persiste la desigualdad 
en la distribución del líquido, pues, 
recordó, mientras en Iztapalapa se 
tienen alrededor de 150 mil familias 
que reciben agua de vez en cuando, 
hay zonas que se benefician con 500 
litros al día por habitante.

“Yo espero que para 2027 la 
gran mayoría de los problemas de 
escasez de agua se hayan resuel-
to”, expresó, al reiterar que para el 
próximo año se contará con un pre-
supuesto de 15 mil millones de pe-
sos que se destinarán a estrategias 

de sectorización, redistribución, 
infraestructura, equilibrio hídrico 
y sustentabilidad.

“Agua Bienestar no resuelve la 
problemática de fondo, pero re-
presenta un apoyo inmediato para 
quienes más lo necesitan”, destacó, 
al apuntar que los garrafones esta-
rán disponibles en las Utopías y los 
Pilares de las 16 alcaldías, así como 

en otros puntos que se darán a co-
nocer en los próximos días.

Durante la inauguración de la 
planta purificadora Xotepingo, 
que tiene capacidad de producir 
600 garrafones al día, comentó que 
este programa no tendrá subsidios. 
Los interesados deberán adquirir el 
envase en 80 pesos o traer el suyo 
para el llenado.

Al asegurar que el agua cumple 
con los más altos estándares de 
calidad, el secretario de Gestión 
Integral del Agua, Mario Esparza, 
detalló que se cuenta con una inver-
sión inicial de 30 millones de pesos 
para la instalación de purificadoras 
en cada alcaldía, con la meta de lle-
gar a una producción de 200 mil  
garrafones al mes.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de México 
lanzó la convocatoria para integrar 
las listas de aspirantes a participar 
en el proceso electoral de jueces y 
magistrados en 2025.

Ayer, tras varias horas de re-
traso, la comisión especial para 
el proceso de selección de jueces 
y magistrados del Poder Judicial 
votó por mayoría la convocatoria 
dirigida a la ciudadanía en general 
para que participe en el proceso de 
selección de candidaturas; y a los 
tres poderes de la capital para que 
integren e instalen sus comités de 
evaluación, a fin de definir sus lis-
tas de candidatos; cada uno deberá 
estar formado por cinco personas 
reconocidas en la actividad jurídi-
ca, y tendrán que estar constituidos 

a más tardar el lunes 6 de enero.
En total son 133 plazas: cinco pa-

ra el tribunal de disciplina judicial; 
33 cargos de magistratura en mate-
ria civil, penal, ejecución de sancio-
nes penales, familiar y justicia para 
adolescentes; así como 95 cargos de 
jueces en materias de lo civil, mix-
to civil y tutela de derechos huma-
nos, penal, ejecución de sanciones 
penales, familiar especializado en 
adopción nacional e internacional, 

familiar, laboral, justicia para ado-
lescentes, y civil especializado en 
extinción de dominio.

El lapso para que las personas 
interesadas se inscriban será del 7 
al 31 de enero de 2025, y se realiza-
rá de manera virtual en el sitio web 
fijado en la convocatoria, o de ma-
nera presencial en la sede del Con-
greso local ubicada en el Zócalo.

Los aspirantes podrán participar 
en varios procesos de selección, 

siempre y cuando se trate del mis-
mo cargo.

El Legislativo recibirá las solici-
tudes de inscripción y las remitirá 
a cada uno de los comités de evalua-
ción, que verificarán el cumplimien-
to de los requisitos y establecerán 
criterios para analizar el perfil de 
cada aspirante.

Posteriormente, calificarán la 
elegibilidad e idoneidad de cada as-
pirante y publicarán el listado. Para 

cada cargo del tribunal de disciplina 
serán seleccionadas 10 personas, y 
para cada cargo de magistratura o 
juzgado hasta seis.

Los aspirantes para los diversos 
cargos deben cumplir con requisi-
tos en común que van desde contar 
con título de licenciatura, promedio 
general de 8 o 9 dependiendo de la 
materia que se postula, buena re-
putación, no haber sido condenado 
por el delito de violencia familiar, 
no ser deudor alimentario ni estar 
inscrito en el registro de personas 
sancionadas en materia de violencia 
política en razón de género.

Asimismo, deberán entregar títu-
lo de licenciatura, cédula profesio-
nal, currículum, carta bajo protesta 
de decir verdad, un ensayo y cinco 
cartas de vecinos, colegas o perso-
nas que respalden su idoneidad al 
cargo, entre otros.

Emite el Congreso capitalino 
convocatoria para la elección 
de jueces y magistrados

Suministrará el Cutzamala a la CDMX 
la mitad de líquido durante dos años

PRESENTA BRUGADA EL PROGRAMA AGUA BIENESTAR

La medida, para garantizar la recuperación de sus presas ante los 
periodos de sequía que se avecinan, señala la jefa de Gobierno

▲ Autoridades del Gobierno de la 
Ciudad de México pusieron en 
marcha el programa Agua 
Bienestar con la inauguración de 
la primera planta purificadora 
que ofrecerá garrafones de 
líquido potable a cinco pesos a la 
población de las zonas de 
menores ingresos económicos. 
Foto La Jornada
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NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA

Desde platillos tradicionales, hasta 
los más exóticos, capitalinos aún 
buscaban en los diferentes centros 
de abasto de la Ciudad de México 
a horas de recibir el Año Nuevo.

En un recorrido por varios mer-
cados públicos, como el de San 
Juan, ubicado en la colonia Centro, 
alcaldía Cuauhtémoc, se pudieron 
observar en el mostrador desde le-
chones y conejos hasta carne de 
jabalí y cocodrilo.

Mientras en el de Portales, en 
la alcaldía Benito Juárez, con pre-
supuestos que van de 2 mil hasta 
5 mil pesos, amas de casa en los 
pasillos y afuera consultaban pre-
cios de diversos productos para 
preparar la cena de Nochevieja .

En este centro de abasto se 

observó que los establecimientos 
con mayor demanda eran las car-
nicerías, donde clientes pedían sus 
cortes o piezas en el mostrador, y 
pollerías, en las que se formaban 
filas que impedían el libre paso.

Un trabajador de Carnes Selec-
tas Hermanos Fuentes señaló que 
lo que más se vende en esta tempo-
rada es lomo, pierna y costilla de 
cerdo, cuyos precios van de 160, 
146 y 158 pesos el kilo, respectiva-
mente, y que hasta las dos y media 
de la tarde habían vendido más de 
2 toneladas, aproximadamente.

La señora Esther dijo que pre-
vé gastar 5 mil pesos para una ce-
na de alrededor de 10 personas, 
entre lomo y pierna, espagueti y 
ensalada de manzana; destacó 
que “en la carne es lo que se gas-
ta más porque también tiene que 
quedar para el recalentado, pero 

se divide la cuenta entre todos”.
En otros casos serán mil 500 a 

2 mil pesos los que se destinen a 
la cena para cinco personas, entre 
bacalao, camarones, romeritos y 
papas.

En pescaderías, lo que más se 
vende es camarón, jaiba y bacalao, 
que se puede encontrar desde 280 
a 620 pesos, aunque se prefiere 
más para la cena de Nochebuena, 
señalaron trabajadores.

Las uva verde es la más cara 
dentro del mercado, con un costo 
de 150 a 200 pesos el kilo, misma 
que en el exterior se puede encon-
trar en 70 pesos el kilo; es decir, 
dos veces por debajo de su valor, 
por lo que entrevistados mencio-
naron que preferirán la globo, 
“porque es más barata”.

LAURA GÓMEZ FLORES

Un total de mil 338 elementos de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana participan desde ayer en el 
operativo de seguridad y vialidad 
implementado por el concierto pa-
ra recibir el Año Nuevo 2025, que se 

llevará a cabo este martes a las 22 
horas, de la glorieta del Ángel de la 
Independencia a la del ahuehuete, 
en Paseo de la Reforma.

El despliegue para el concierto 
del sonido PolyMarchs, que con-
cluirá hasta la tarde del miércoles, 
incluye la participación de 54 ve-
hículos oficiales, 15 motocicletas y 

una ambulancia del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas.

Además, dos drones de la Unidad 
de Inteligencia Aérea Águila de la 
Subsecretaría de Inteligencia e In-
vestigación Policial y un helicóptero 
de la Dirección General de Servicios 
Aéreos Cóndores, que realizará so-
brevuelos preventivos para inhibir 
conductas delictivas.

El propósito es salvaguardar la 
integridad física y patrimonial de 
los asistentes, precisó la dependen-
cia, al exhortar a los automovilistas 
a utilizar vías alternas, debido a que 
los carriles centrales de Paseo de la 

Reforma, en dicho tramo, se man-
tienen cerrados.

Personal de la Subsecretaría de 
Control de Tránsito implementa-
rá un dispositivo de vialidad para 
garantizar la movilidad peatonal y 
vehicular en la zona.

Mientras, el Sistema de Trans-
porte Metrobús dio a conocer que 
el servicio de la línea 7, de Indios 
Verdes a Campo Marte, sólo opera-
rá hasta la estación Amajac, de 4:30 
a 23 horas; y la línea 5 del Trolebús 
ajustará su recorrido de San Felipe 
a la estación Hidalgo hasta el 2 de 
enero.

La alcaldía Cuauhtémoc, por otra 
parte, informó que ha remitido a 31 
personas al juzgado cívico y ocho 
más al Ministerio Público por la 
comisión de diversas infracciones 
y delitos, como resultado del ope-
rativo Navidad Segura.

La SSC informó a su vez que en-
tre el domingo y el lunes remitió 
133 motocicletas y 58 unidades a 
un depósito vehicular y levantó 191 
infracciones por violaciones al Re-
glamento de Tránsito, como parte 
del dispositivo de recuperación de 
vialidades y seguridad en calles del 
Centro Histórico.

LAURA GÓMEZ FLORES

La esperanza e ilusión en lo que de-
para el nuevo año puede costar des-
de 10 hasta 899 pesos, dependiendo 
de la “fe en el futuro y el bolsillo”, 
en puestos ambulantes o tiendas 
departamentales.

A unas horas de recibir 2025, 
decenas de personas aprovecharon 
para adquirir un bikini, un hípster, 
una tanga, un boybrief, un cheeky 
o un culotte rojo o amarillo para 
atraer el amor y la pasión, o abun-
dancia y prosperidad.

Las ofertas de 10 o 50 pesos, o 
tres por 100 que se anunciaban en 
cartulinas de colores en los pues-
tos ambulantes ubicados en la parte 
oriente del Centro Histórico, atrajo 
la atención tanto de mujeres como 
de hombres.

La calidad de la prenda, sin em-
bargo, no convenció a muchos de 
los clientes, quienes prefirieron 
“gastar un poquito más para darle 
un buen regalo a su esposa, novia o 
amiga”, aprovechando los descuen-
tos de entre 20 y 60 por ciento en 
tiendas departamentales.

Además de una pantaleta de co-
lor rojo o amarillo se debe “barrer 
la casa el último día del año para 
alejar las malas vibras; salir a la 
calle con una maleta para llamar a 
los viajes, o colocar una vela verde 
sobre un plato para atraer dinero y 
éxito”, comentaron entrevistados.

Regalar una botella de cristal re-

llena de semillas como frijol, gar-
banzo, maíz, arroz, trigo, lenteja y 
mostaza, dijeron, es otro ritual que 
atrae la abundancia y prosperidad 
en los hogares, así como colocar 
monedas en tu bolsillo derecho y 
en tu zapato derecho.

Mientras, familias acudieron de 
última hora al restaurante de Liver-
pool o del hotel Punto Mx a reservar 
una mesa para cenar y despedir el 
año y aprovechar los paquetes, que 
iban desde 599.50 pesos a 755 pesos 
por persona, sin considerar bebidas.

O bien, apartar un lechón asado 
a la leña completo por 3 mil pesos, 
un kilo de pechuga de pavo reba-
nada con relleno y frutos secos en 
mil 50, una orden de 800 gramos de 
paella en cazuela de barro en 320 
pesos, más un depósito de 250 por 
la cazuela, o medio kilo de cangrejo 
moro en 615 en el restaurante Da-
nubio o el Centro Castellano.

El alto precio del kilo de uvas, que 
se ofrecía hasta en 200 pesos, llevó 
a la gente a acudir a tiendas como 
Chedraui, que las ofrecía a 39.90 
el kilo, aunque en varias no había 
existencias.

Resguardarán mil 338 policías a asistentes a concierto de PolyMarchs

Fe en el futuro y dinero en 
el bolsillo marcan rituales 
para recibir el Año Nuevo

Abarrotan mercados por 
compras de ingredientes 
para la cena de Nochevieja

Aspecto del pasillo de carnes 
del mercado Portales, donde, 
según tablajeros, a las 14 horas 
habían vendido 2 toneladas,  
principalmente de cerdo y pollo. 
Foto Roberto García Ortiz

▲ Decenas de personas 
acudieron al mercado de 
Portales a comprar no sólo los 
ingredientes para la cena de fin 
de año, sino también amuletos, 
fetiches y ropa interior de 
diversos colores para recibir 
2025. Foto Roberto García Ortiz

El evento empezará hoy a las 22 horas y 
concluirá el miércoles por la tarde // En 
Cuauhtémoc continúan las remisiones

Predominan la carne de cerdo y pollo 
// Ayer, en Portales, a las 2 de la tarde se  
habían vendido más de 2 toneladas 
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LAURA GÓMEZ FLORES

Los alegatos finales sobre la partici-
pación de Daniel N, José Emmanuel 
N, Óscar N, Elvia N y José Fernan-
do N en el secuestro agravado del 
universitario Norberto Ronquillo, 
perpetrado el 4 de junio de 2019, 
continuaban hasta el cierre de la 
edición, por lo que se aplazó el vere-

dicto de su culpabilidad o inocencia.
Rosendo Gómez Hernández, abo-

gado de la familia del estudiante de 
mercadotecnia internacional en la 
Universidad del Pedregal, informó 
que los alegatos presentados por 
ambas partes se habían prolonga-
do por más de siete horas, lo que 
llevó a recesos.

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) incorporó más de 30 órganos 

de prueba, entre periciales, testigos 
e informes, entre los cuales están 
los de seguimiento de cámaras y de 
telefonía, donde se ha demostrado 
la participación de los imputados 
en el delito, señaló.

Dichas pruebas, afirmó, “son más 
que suficientes para declararlos 
culpables por este delito, que con-
sidera también su homicidio, pues 
el cuerpo de Ronquillo fue encon-
trado seis días después, por lo que 
confiamos que tendremos un fallo 
condenatorio”.

Consideró que “ponerlos en li-

bertad sería desatender muchas 
pruebas incorporadas en el juicio y 
no estaríamos ni tantito de acuerdo 
con una sentencia así, por lo que, en 
ese caso, se buscaría apelar, pero 
creemos que habrá una condena de 
culpabilidad”.

Los peritajes presentados, recor-
dó, demostraron que la pérdida de 
la vida de Norberto se dio momen-
tos posteriores a su secuestro, por 
lo que “cuando se pagó el rescate 
ya lo habían asesinado; ninguno 
de los imputados ha señalado ser 
inocente”.

Sin embargo, la autora intelec-
tual del secuestro agravado, quien 
proporcionó horarios y ruta que 
seguía para llegar a la casa de sus 
tíos, con quienes vivía Norberto, la 
ex novia del estudiante, Yurtizi N, 
continúa prófuga de la justicia, pese 
a la recompensa de 500 mil pesos 
ofrecida por la FGJ, a quien propor-
cione información que permita dar 
con su paradero.

Anoche, la audiencia continuaba 
en las salas orales del Poder Judi-
cial de la Ciudad de México en el 
Reclusorio Oriente.

DE LA REDACCIÓN

Durante 2024, el Centro de Con-
ciliación Laboral logró la suscrip-
ción de 37 mil 708 convenios con 
los que recabó 2 mil 74 millones 
545 pesos a favor de trabajadores 
de la Ciudad de México. 

La secretaria del Trabajo y Fo-
mento al Empleo, Inés González 
Nicolás, detalló que en este periodo 
se atendieron 91 mil 201 solicitu-
des en materia prejudicial, de las 
cuales 72 mil 128 iniciaron un pro-
cedimiento de conciliación.

Las principales causas que en-
cabezan dichas solicitudes fue-
ron: despido injustificado, con 
49 mil 90 solicitudes; termina-
ción voluntaria de la relación de 
trabajo, 13 mil 170; pago de pres-
taciones pendientes, 8 mil 379, 
y finiquito por rescisión laboral, 
mil 431 solicitudes. 

En este lapso, el Centro de Con-
ciliación atendió también a  228 
mil 338 trabajadores con algún 
conflicto laboral, y se proporciona-
ron 24 mil 38 asesorías de manera 
gratuita. 

Además, se emitieron 103 mil 

682 citatorios para audiencia de 
conciliación y se efectuaron 88 
mil 651 audiencias de conciliación 
prejudicial, de las cuales se conclu-
yeron 63 mil 799 procedimientos 
por diferente causa, equivalente 
a 88.45 por ciento de los asuntos 
iniciados en 2024.

Crece demanda de licencias

Por otra parte, la Secretaría de Mo-
vilidad emitió, del 16 de noviembre 
a la fecha, un total de 207 mil 320 
licencias de conductor permanen-
tes, de las cuales 83 por ciento fue-
ron tramitadas por personas que 
ya contaban con el plástico tipo A.

De 59 mil 376 personas que 
contaban con una licencia para 
conducir, 28.64 por ciento realiza-

ron el trámite de manera digital. 
Iztapalapa, Gustavo A. Madero, 

Álvaro Obregón, Coyoacán y Be-
nito Juárez son las alcaldías que 
encabezan el mayor número de 
personas que acudieron a realizar 
el trámite. Provino de Ecatepec, 
estado de México, 3.4 por ciento.

En cuanto a las 35 sedes habili-
tadas para atender a la ciudadanía 
de manera presencial, la de mayor 
demanda es el macromódulo ubi-
cado en la Sala de Armas de la 
Ciudad Deportiva de la Magdalena 
Mixihuca, que atendió 30 mil 220 
trámites de licencias permanen-
tes durante siete fines de semana, 
seguido del Centro de Servicio 
de la Tesorería Rojo Gómez, que 
contabilizó 13 mil 472 licencias 
permanentes.

LAURA GÓMEZ FLORES

Oficiales de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana detuvieron a Andrés 
Oswaldo Elizalde Vargas, integran-
te del grupo delictivo Los Palillos, 
dedicado a la extorsión y cobro de 
piso a comerciantes del mercado 2 
de Abril, en la colonia Guerrero, y 
a vendedores de puestos semifijos 
en las inmediaciones del Palacio de 
Bellas Artes.

El hombre, quien es señalado co-
mo colaborador de Fernando Yair 
y Cristian Geovani Sánchez Reyes, 
alias Palillo y Chispa, respectiva-
mente, líderes de dicho grupo, está 
relacionado con dos carpetas de 
investigación por el delito de ex-
torsión.

Además, se le vincula al homi-
cidio de un hombre dedicado a la 
venta de carne en dicho mercado 
público en noviembre pasado y con 
dos denuncias directas de ciudada-
nos por el cobro de 500 pesos sema-
nales, por disparar en el domicilio 
de uno de ellos.

El titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, Pablo Váz-
quez Camacho, informó que su de-
tención se produjo en calles de la 
colonia Centro.

Trabajos de investigación, en se-
guimiento a la detención de líderes 
de la célula delictiva Los Palillos, 
ejecutada el 7 de diciembre en la de-
marcación Coyoacán, permitieron 
la identificación de otros presuntos 
implicados.

Por medio de recorridos de re-
conocimiento en distintas colonias 
del Centro Histórico, así como por 
entrevistas ciudadanas, vigilancias 
fijas y móviles y el análisis de las 
cámaras de videovigilancia de los 
centros de Comando y Control C2 
y C5, fue que se le ubicó.

Durante un patrullaje, los oficia-
les observaron al hombre que por-
taba una bolsa que a simple vista 
dejaba ver una hierba verde, en la 
calle de Pedro Moreno, por lo que 
le marcaron el alto y le requirieron 
una revisión preventiva.

Le aseguraron 27 dosis de pre-
sunta mariguana, una bolsa de 
plástico con una sustancia sólida 
color blanco similar a la cocaína, 
dinero en efectivo y dos teléfonos 
celulares, por lo que fue puesto a 
disposición del Ministerio Público.

Veredicto contra implicados en el caso Ronquillo sigue en el aire

Aprehenden 
a integrante 
de Los Palillos

▲ Gris atardecer en la Ciudad de México, a horas de que termine 2024. Foto Cristina Rodríguez

Logró Conciliación Laboral 2 mil 74 
mdp a favor de trabajadores este año
La cifra, resultado de 37 mil 708 
convenios: secretaria del Trabajo

¿LA VÍSPERA DE UNA CONTINGENCIA?

Anoche continuaban los alegatos fi nales // 
La ex novia del estudiante sigue prófuga
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DE LA REDACCIÓN

Con el fin de fomentar la escuela co-
mo un espacio para la promoción de 
la salud y la prevención de las adic-
ciones, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), a través del Bachi-
llerato Tecnológico de Educación y 
Promoción Deportiva (BTED), rea-
lizó el primer congreso BTED Edu-
cación y deporte: Resignificando el 
deporte, en el cual participaron 658 

personas, entre estudiantes, docen-
tes y funcionarios.

En un comunicado, la SEP ex-
puso que para la Nueva Escuela 
Mexicana, el deporte es eje central 
para educación y desarrollo social, 
al promover inclusión, equidad de 
género y salud mental.

En la sede de la secretaría, en ave-
nida Universidad, se realizó aerobox, 
activaciones físicas de boxeo, atletis-
mo y beisbol, impartidas por estu-
diantes del BTED, informó la SEP.

Estuvieron presentes Carlos 
Mercenario Carbajal, del Comité 
Olímpico Mexicano; el boxeador 
Alan David Picasso; Liliana Suárez 
Carreón, presidenta del Comité Pa-
ralímpico Mexicano, y el médico es-
pecialista en deporte Jaime García 
Rodríguez, del Politécnico.

Durante el congreso, el bachille-
rato fue galardonado por el Colegio 
Nacional de Entrenadores Depor-
tivos por su labor como institución 
educativa que promueve la forma-

ción integral de los adolescentes a 
través de esta actividad.

Este tecnológico tiene una ma-
trícula de mil 326 estudiantes 
en sus siete planteles, ubicados 
en Sonora, Campeche, estado de 
México, Veracruz, Tlaxcala y Ciu-
dad de México, en los cuales se 
imparten las carreras técnicas de 
entrenamiento integral de beisbol, 
boxeo, atletismo de medio fondo y 
de fondo, así como fisioterapia del 
ejercicio físico.

SEP realiza congreso para incentivar el deporte

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) realizó un recuento 
sobre las acciones que impulsó en 
2024 para fortalecer la gestión del 
líquido en México mediante la coo-
peración internacional.

En un comunicado, la comisión 
destacó que la ayuda técnica inter-
nacional permitió la inversión de 
poco más de 17 millones de dólares 
del préstamo 9049-MX del Banco 
Mundial para el Programa de Se-
guridad Hídrica y Resiliencia para 
el Valle de México (Proseghir), que 
ejecuta el Organismo de Cuenca 

Aguas del Valle de México y busca 
fortalecer el sistema Cutzamala.

En cuanto a capacitación, me-
diante la agencia alemana de Coo-
peración para el Desarrollo (GIZ), 
informó la Conagua, se inició la 
Estrategia para el desarrollo de 
capacidades para su personal, so-
bre impactos de cambio climático 
y medidas de adaptación en el sec-
tor hídrico.

Con el Banco Interamericano de 
Desarrollo y el Banco Mundial se 
realizaron talleres para fortalecer 
a organismos de los servicios de 
agua y saneamiento, cuatro con-
versatorios con expertos naciona-
les e internacionales sobre sequías, 

océanos, modernización del riego y 
saneamiento de ríos.

Para combatir el cambio climáti-
co en gestión de recursos hídricos 
se formalizó un préstamo basado 
en políticas públicas por 250 mi-
llones de euros, del Banco Alemán 
de Desarrollo. Se realizaron cuatro 
estudios para incorporar la pers-
pectiva climática en documentos 
de planeación; procurar transver-
salidad de perspectiva de género 
en instrumentos clave de política 
para gestión hídrica; diseñar e im-
plementar consultas a población 
indígena, e incluir un módulo de 
cambio climático en el Sistema 
Nacional de Información del Agua.

DETROIT SIGUE EN LA PELEA AL DERROTAR A SAN FRANCISCO

▲ Los Leones de Detroit se mantienen en la pelea 
por finalizar la temporada regular de la NFL como 
el primer sembrado de la Conferencia Nacional, al 
imponerse ayer 40-34 a los 49ers de San Francisco. 
Detroit (14-2), ya clasificado hace unas semanas a 

playoffs, definirá en el duelo del domingo ante los 
Vikingos de Minnesota al mejor equipo de la 
conferencia y al campeón de la División Norte. En la 
imagen, Jared Goff, mariscal de campo de los 
Leones. Foto Ap

Reportan 2 
feminicidios 
en Veracruz
IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
VERACRUZ, VER.

La noche del domingo vecinos 
del municipio de Coatepec, 
cerca de la capital del estado, 
reportaron el hallazgo de una 
fémina calcinada y con huellas 
de violencia. Policías locales acu-
dieron a un camino de terrace-
ría donde se hallaba el cadáver, 
que, de acuerdo con reportes, 
presentaba heridas de bala. 

En Coatzacoalcos habitantes 
de la colonia Miramar informa-
ron la madrugada del lunes a 
las autoridades que una mujer 
llamada Manuelita, de 80 años, 
se hallaba sin vida, víctima de 
presuntas agresiones sexuales.

Personal de Servicios Pericia-
les levantó el cadáver.

 Los Knicks vencen 
126-106 a Wizards 
Los Knicks de Nueva York 
consiguieron su octavo triunfo 
consecutivo, 126-106, ante 
Wizards de Washington en el 
Capital One Arena.

Con el resultado llegan en 
tercera posición de la Confe-
rencia Este de la NBA al regis-
trar 23 victorias y 10 derrotas. 
La figura de Wizards fue Jonas 
Valanciunas, que anotó 22 pun-
tos. Karl Anthony Towns co-
mandó a Knicks, al anotar 32, 
ganar 13 rebotes y una asis-
tencia, seguido de Josh Hart, 
con 23 puntos, 15 rebotes y 10 
asistencias.

De la Redacción 
con información de Ap

Conagua gestionó inversiones 
internacionales por 17 mdd 

▲ La Ciudad de México también es gozada por sus zonas verdes, 
que proporcionan un alivio momentáneo al “mundanal ruido”. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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SEGUNDO AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante escritura 
pública número 27306 de fecha nueve de octubre del 
presente año, se hizo constar, lo siguiente: La radica-
ción de la sucesión Intestamentaria a bienes de MA-
RIANA MAGAÑA DIAZ, que otorgo el C. MARTIN DIAZ 
MAGAÑA acompañado de dos testigos las señoras:  
OLGA LIVIA GONZALEZ PEREZ Y ALICIA CORTES 
MARTINEZ, la designación y aceptación del cargo de 
albacea del C. MARTIN DIAZ MAGAÑA quien protesto 

a formular el inventario y avalúos de los bienes de la 
herencia en los términos de ley. Lo anterior para los 
efectos legales del artículo 160 de la Ley de Notariado 
para el Estado de Michoacán.

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

AVISO NOTARIAL
2/2

Por escritura pública número 7,917 siete mil 
novecientos diecisiete, de fecha 10 diez de di-
ciembre del año 2024, ante mí: la señora MARÍA 
DE LOURDES ALATORRE BARAJAS reconoció 
la validez del testamento otorgado por el señor 
FRANCISCO ALATORRE HERNÁNDEZ y aceptó 
la herencia, así como el cargo de Albacea Tes-
tamentario conferido, manifestando que en su 
oportunidad procederá a formular el inventario y 
avalúo correspondientes.
Con fundamento en el artículo 160, de la Ley del 
Notariado del Estado de Michoacán.

La Piedad, Michoacán, a 10 de diciembre de 
2024.

LIC. MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público N° 169 del Estado de Michoacán

RFC MOMM710913D2A.

PRIMER AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante Escritura 
Publica número 27,893 (veintisiete mil ochocientos 
noventa y tres), de fecha 17 diecisiete de diciembre 
del año en curso, se hizo constar, lo siguiente: La ra-
dicación de la sucesión Intestamentaria a bienes de 
FRANCISCO VEGA ANDRADE, que otorgaron los 
CC. MARIA ISABEL LEAL CALDERON, ANDREA ISA-
BEL VEGA LEAL, FRANCISCO VEGA LEAL, JESUS 
VEGA LEAL Y AARON VEGA LEAL, y la comparecen-
cia de los testigos los CC. JESUS HERRERA MALDO-
NADO Y YURITZI LIRA ZENTENO. La designación y 
aceptación del cargo de albacea en favor de MARIA 

desempeño y manifestó que procederá a formular el 
inventario y avalúo de los bienes de la herencia en los 
términos de ley. Lo anterior para los efectos legales del 
artículo 160 de la Ley de Notariado para el Estado de 
Michoacán. ---------------

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

PASEO INVERNAL



▲ Los habitantes de Cancún y Playa del Carmen se despertaron ayer 
en medio de una neblina extraordinaria; este fenómeno es más común 
en las carreteras de la zona sur del estado y pocas veces ocurre de 

forma tan intensa en áreas urbanas. La Coordinación de Protección Civil 
de Quintana Roo solicitó a la población tomar precauciones durante los 
traslados. Foto Osman Betancourt     La Jornada Maya / P 23

l La medida, 
prevista para dos 
años, recuperará el 
nivel de las presas   

l Inauguran planta 
purificadora; el 
garrafón de 19 litros 
costará 5 pesos   

l Brugada: no se 
resuelve la escasez, 
pero es un apoyo 
inmediato a la gente 

l Prioridad a  
738 colonias sin 
infraestructura 
hídrica suficiente

rocío GonzáLez aLvarado / P 24

7 502228 390008

Rayuela
A todos nuestros  

lectores: les deseamos  
lo mejor para el  

año que comienza.
Seguimos...

Sorprende neblina en Cancún y Playa del Carmen

Hace 146 años, 
Cuba dio inicio 
al beisbol en 
Latinoamérica
● Comenzó la pasión por  
ese deporte en la isla y se  
volvió referente de éxitos   

● La revolución lo aprovechó 
para promover la educación y 
la salud entre los habitantes  
 
Prensa Latina / DePortes

Recortan a la mitad 
el suministro del 
Cutzamala a CDMX 

Bienvenida con 
suerte a 2025
t Además de la ropa interior 
de colores rojo y amarillo, hay 
otras prácticas para “atraer” 
amor y fortuna, como prender 
velas, comprar semillas o 
los borreguitos del dinero, 
comentaron entrevistados. La 
imagen, dentro del mercado 
Portales, donde se encuentra 
de todo para recibir el año de 
la mejor manera. Foto Roberto 
García Ortiz    n. raMírez y  
L. GóMez / P 25 y esPectáculos 

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Abel Barrera Hernández 10

Víctor M. toledo  11

luis Hernández Navarro 11

Magdalena Gómez 12

José Blanco 12

Javier Aranda luna  cultura

 
COlumNas

Dinero
enrique Galván ochoa  6

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  14

méxico sa
carlos Fernández-Vega  16
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